
Госуслуги 
бизнес-класса
Минцифры может 
разрешить их оказание 
через коммерческие 
приложения

Граждане смогут получить госу-
слуги в электронном виде или за-
писаться на прием в ведомства 
через коммерческие приложения. 
Такую инициативу разработало 
Минцифры. Набор услуг и крите-
рии отбора приложений еще гото-
вятся. В проекте заинтересованы 
банки и операторы связи, но экс-
перты сомневаются, что участ-
ники рынка захотят предостав-
лять широкий спектр госуслуг. 
Скорее всего, бизнес заинтере-
суют наиболее востребованные 
сервисы, например регистрация 
сделок по продаже собственно-
сти или оплата штрафов и пошлин 
в обмен на комиссию.

„Ъ“ ознакомился с проектом поста-
новления правительства «О внесении 
изменений в требования к предостав-
лению в электронной форме государ-
ственных и муниципальных услуг». 
Документ опубликован Минциф-
ры для обсуждения на портале regu-
lation.gov.ru 2 июля. Из него следует, 
что предоставление государственных 
услуг в электронной форме и запись 
на прием в госорганы или МФЦ мо-
жет осуществляться информационны-
ми системами, интегрированными 
с порталом госуслуг при соблюдении 
защиты персональных данных. Таки-
ми системами могут быть, например, 
банковские приложения, следует из 
пояснительной записки. Документ 
вступит в силу через полгода после его 
официальной публикации.

Сторонние сервисы планируется 
подключать к «Госуслугам» по иници-
ативе компаний, пояснили „Ъ“ в Мин-
цифры. Порядок интеграции и крите-
рии отбора разрабатываются и будут 
представлены в ближайшее время, 
отметили в министерстве. Список 
услуг, которые можно будет оказы-
вать с помощью сторонних сервисов, 
в стадии проработки. Сейчас на пор-
тале госуслуг можно оплатить услуги 
ЖКХ, уплатить штрафы за нарушение 
ПДД, получить справки и выписки из 
госорганов, подать заявление о реги-
страции или расторжении брака и др. 
В 2020 году, по данным Минцифры, 
на портал было выведено более 40 но-
вых услуг и сервисов, которые можно 
получить в электронном виде. Коли-
чество обращений к порталу за прош-
лый год превысило 1,5 млрд.

Опрошенные „Ъ“ банки счита-
ют инициативу потенциально инте-
ресной для клиентов. Директор де-
партамента цифрового развития 
розничного бизнеса Росбанка Павел 
Меньшиков отметил, что возмож-
ность получения госуслуг в мобиль-
ном приложении банка могла бы 
быть интересна пользователям. «В слу-
чае утверждения постановления банк 
готов провести пилотную интегра-
цию и оценить интерес клиентов к та-
кой возможности»,— сообщил он.
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Вакцинация  
в промышленных масштабах
Как крупный бизнес прививает сотрудников

Как выяснил „Ъ“, темпы вакцинации 
в крупной промышленности РФ опере-
дили общероссийские. На непрерывных 
производствах доля вакцинированных 
часто близка или превышает деклари-
руемый властями целевой ориентир 
в 60%. При этом бизнес редко преми-
рует сотрудников за постановку вакци-
ны, сделав ставку на информационную 
кампанию, выдачу дополнительных вы-
ходных, а в некоторых случаях — пере-
распределение путевок. Увольнять не-
привитых сотрудников компании пока 
не готовы, но об угрозе отстранения го-
ворят многие.

Темпы вакцинации от коронавируса 
в промышленных компаниях выше, чем 
в среднем по России, следует из опроса, про-
веденного „Ъ“. В РФ нет официальной стати-
стики по вакцинации. По словам вице-пре-
мьера и главы оперштаба по коронавирусу 
Татьяны Голиковой, на 23 июня обе дозы вак-
цины получили 16,7 млн человек. Исходя из 
данных Росстата, это примерно 14% населе-
ния старше 18 лет.

В «Газпром нефти» говорят, что в резуль-
тате вакцинации и приобретенного им-
мунитета более 80% сотрудников группы 
сформировали антитела к COVID-19, а на 
ряде нефтепромыслов компании в ХМАО 
и Арктике уровень коллективного имму-
нитета превысил 90%. В «Росэнергоатоме» 
(РЭА, управляет АЭС) вакцинированы 46% 
при общей численности 69 тыс. человек. 
Причем на атомных станциях вакциниро-
ваны 60% и более сотрудников, критически 
важный персонал (операторы блочных щи-
тов и пунктов управления) — на 100%, кол-
лективный иммунитет на АЭС сейчас со-
ставляет более 85%.

В «Фосагро» иммунитет сформирован у бо-
лее чем 72% сотрудников группы, вакцини-
рованы 52%. Доля работников калининград-
ского автозавода «Автотор» (3 тыс. человек) 
«с подтвержденным статусом иммунной за-
щиты», включая вакцинированных на пред-
приятии, составляет около 50%. В ОАО РЖД 
«привито более 370 тыс. сотрудников (то есть 
около 50%.— „Ъ“), вакцинация идет во всех 
подразделениях», в Московском регионе 
доля привитых работников на предприяти-
ях железнодорожного транспорта достигает 
59%. В «Газпроме» и его основных производ-
ственных структурах газового бизнеса вак-
цинировано 42% сотрудников.

Но есть и менее впечатляющие цифры. 
На КамАЗе, например, сообщили, что пер-
вый компонент вакцины поставили 36%, 
второй — 24% из 32 тыс. сотрудников. В ГМК 
«Норильский никель» привито только 20% 
персонала. Доля вакцинированных сотруд-
ников на предприятиях «Ростеха» на уровне 
15%. В MAN говорят о «как минимум 15% со-

трудников, прошедших первый этап вакци-
нации», но компания только начала оценку.

АвтоВАЗ не раскрывает точных данных 
о вакцинации сотрудников, но сообщает 
о более высоком проценте привитых, чем 
в среднем по Самарской области и в России. 
На ГАЗе также заявляют, что у них доля вак-
цинированных выше, чем в среднем по стра-
не. Там подчеркивают, что еще в 2020 году 
ГАЗ выступил одним из инициаторов выде-
ления вакцины для промплощадок и уже 
в феврале, как только компания получила 
вакцину, запустил прививочную программу, 
создав прививочные кабинеты в заводском 
медцентре ГАЗа и открыв пункты вакцина-
ции на производствах. В ЛУКОЙЛе говорят, 
что значительная доля сотрудников цент-
рального аппарата уже сделали прививку.

Добровольное принуждение
В большинстве случаев промышленников 
не коснулись требования о вакцинации 60% 

сотрудников, выданные властями для сферы 
услуг. Но источники „Ъ“ рассказывают, что 
компании, которые по кодам ОКВЭД ведут 
деятельность по оптовой торговле, попали 
под новые требования. Кроме того, в Москве 
обязательства по вакцинации были распро-
странены на автодилеров.

Ни в одной из крупных компаний прямо 
не говорят, что будут увольнять сотрудни-
ков за отказ от вакцинации, но во многих, 
например в РЭА, допускают отстранение от 
работы. В ряде компаний тех, кто не про-
шел вакцинацию, отправляют работать 
удаленно и не посылают в командировки. 
Так, в дилере «Автодом» говорят о планах 
перевода на удаленную работу всех непри-
витых сотрудников, «при этом оплата тру-
да у них, вероятно, изменится в меньшую 
сторону». В «Автоспеццентре» подчеркива-
ют, что в случае несоблюдения требований 
сотрудник может быть отстранен от рабо-
ты без сохранения зарплаты до завершения 
вакцинации. В аэропорте Домодедово в от-
ношении сотрудников, «которые не прой-
дут вакцинацию, будут приняты меры, 
предусмотренные постановлением губер-
натора Московской области».

В «Автоторе» ссылаются на постановле-
ние главного санитарного врача по Кали-
нинградской области, по которому доля 
вакцинированных сотрудников должна 
составлять не менее 60% к 20 августа. «В на-
шей компании не видят альтернативы вак-
цинации и не предусматривают иных мер 
в данном вопросе»,— сообщили там. Все 
работники предприятия должны предоста-
вить либо сертификат о прохождении вак-
цинации, либо актуальную справку о на-
личии достаточного количества антител, 
либо о медотводе. Работники старше 65 лет, 
не прошедшие вакцинацию, переводятся 
на дистанционный формат работы.

Некоторые прибегают и к прямому 
принуждению, например тульский Haval. 
Компания выпустила приказ (есть у „Ъ“) 
о проведении вакцинации первым ком-
понентом в срок до 15 июля, а с 16 июля 
намерена «отстранять от работы лиц, не 
прошедших вакцинацию, если нет ме-
дотвода». Документ обсуждается на од-
ном из форумов рабочих. В компании „Ъ“ 
не ответили.
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Заемщики  
ухватились за старое
Спрос на льготную ипотеку вырос  
перед обновлением программы

Со 2 июля банки начали принимать заяв-
ки на льготную ипотеку в новом формате. 
Размер кредита сократился и стал еди-
ным для всех регионов — 3 млн руб., а пре-
дельная ставка поднялась до 7% годовых. 
Многие заемщики спохватились букваль-
но в последние дни старой программы, 
чтобы успеть оформить ипотеку на преж-
них условиях. В результате у ряда игроков 
расход лимита превысил 100%. На кре-
диты по новым условиям будут выделены 
дополнительные лимиты, но банки пока 
не спешат их разбирать. В целом, полага-
ют эксперты, программа помогает скорее 
строительной отрасли, чем гражданам.

Банки, участвующие в льготной ипотеч-
ной госпрограмме на покупку новостроек, 
по состоянию на 1 июля, когда она заверши-
лась на старых условиях, использовали ли-
мит на 96% (1,78 трлн руб. из 1,85 трлн руб. 
лимита). Всего кредиты получили 556,2 тыс. 
семей. Со 2 июля программа продлена на год 
по новым правилам: с единой для всех реги-
онов сокращенной суммой кредита в 3 млн 
руб. и ставкой до 7% годовых.

У ряда крупнейших банков—участни-
ков программы доля заключенных догово-
ров от объема лимита близка к 100% (Сбер-
банк и ВТБ) или даже выше (Альфа-банк 
и ГПБ). Ниже 90% среди топ-15 она только 
у ПСБ, РСХБ и Райффайзенбанка. Ниже 80% 

(это самый отстающий показатель среди топ-
15) — у банка «Дом.РФ». Отрыв объема заклю-
ченных договоров от выделенного лимита 
находится в диапазоне 7,3-24,7 млрд руб.

Превышение выдачи над лимитом банки-
ры объясняют усилением спроса на кредиты 
накануне завершения программы на старых 
условиях. «Спрос в последние дни значитель-
но возрос»,— говорят в Альфа-банке. Расхо-
дование лимита зависит от планов каждого 
банка по объему выдачи, объясняют в ВТБ. 
«С одной стороны, важно рассчитать его так, 
чтобы запас средств не закончился во вре-
мя действия программы и у всех заемщиков 
была возможность получить кредит,— пояс-
няют там.— С другой — излишне завышен-
ная по объемам заявка банка может лишить 
других игроков возможности участия в про-
грамме и, как следствие, отразиться на соци-
альной поддержке населения».

Запрос на лимит для реализации про-
граммы формируется исходя «из прогнози-
руемого спроса на ипотеку, темпов выдачи 
кредитов и роста стоимости фондирования», 
указал директор ипотечного бизнеса банка 
«Дом.РФ» Игорь Ларин. По его словам, «лучше 
иметь запас прочности, чем столкнуться с си-
туацией, когда у банка не будет возможности 
удовлетворить весь спрос».
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Между конкурсом 
и наковальней
Минэкономики хочет поддержать 
рентабельность подрядчиков в строительстве

На фоне удорожания стройматериалов 
Минэкономики предлагает поддержать 
подрядчиков по госзаказам, предусмо-
трев с 2022 года обязательное проведе-
ние электронного конкурса для контрак-
тов начальной стоимостью более 10 млн 
руб. Инициатива объясняется тем, что 
сейчас 89% строительных закупок про-
водится посредством аукциона, где по-
бедитель определяется по самой низкой 
цене. С учетом невысокой маржинально-
сти контрактов, игры на понижение и ро-
ста цен на материалы это часто приводит 
к невозможности их исполнения. Экспер-
ты и участники рынка идею поддержива-
ют — конкурс подразумевает и нестои-
мостные критерии отбора, что позволит 
повысить качество исполнения контрак-
тов и смягчить эффект от роста цен.

Минэкономики направило в правительст-
во для обсуждения на заседании межведомст-
венной рабочей группы законопроект о преи-
мущественном использовании электронных 
конкурсов в сфере закупок строительных ра-
бот. Как следует из документа (есть у „Ъ“), за-
кон о госзакупках 44-ФЗ предлагается допол-
нить положением о том, что правительство 
может определять сферы, в которых заказчик 
обязан проводить электронный конкурс, если 
начальная цена контракта превышает размер, 
установленный Белым домом. Речь идет о пре-

вышении порога в 10 млн руб.— соответству-
ющее постановление предлагается разрабо-
тать к 2022 году, когда поправки, по задумке 
ведомства, должны вступить в силу.

Поясним, ранее закупки в сфере строи-
тельства должны были проводиться в форме 
электронного аукциона, когда победитель 
определяется по наиболее низкой цене, пе-
речень сфер, на которые распространяется 
это требование, утвержден правительством. 
В сентябре 2020 года строительные закупки 
из него исключили. При проведении откры-
того конкурса при выборе подрядчика учи-
тывают не только предложенную им цену, 
но и оценку его квалификации (наличие фи-
нансовых и материальных ресурсов, опыта 
работы, стоимость и количество исполнен-
ных контрактов). Впрочем, доля аукционов 
в строительных закупках сократилась незна-
чительно — сейчас она оценивается в 89%.

В Минэкономики „Ъ“ пояснили, что про-
ект подготовлен «для повышения экономи-
ческой устойчивости работы строительного 
комплекса». В ведомстве отмечают, что проа-
нализированная практика преимуществен-
ного использования электронного аукциона 
показала его экономическую неэффектив-
ность — «в конечном итоге не достигается 
баланс интересов заказчика и поставщика».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 71,4

доллара стоил в среднем баррель нефти Urals в июне 2021 года, сообщил Минфин. В сравнении 
с маем ($66,6) среднемесячная цена барреля российского сорта нефти выросла на $4,8. Год назад по ито-
гам июня 2020 года она была в 1,7 раза ниже и составляла $41,9 за баррель. В среднем за шесть месяцев 
2021 года этот показатель равен $63,35 против $39,7 годом ранее. Месячный минимум с начала нового 
цикла падения цен на нефть был зафиксирован в апреле 2020 года: тогда Urals стоила в среднем лишь 
$18,2 за баррель. После возобновления сделки ОПЕК+ уже в июне 2020 года средняя цена барреля рос-
сийской нефти восстановилась до $41,9. В итоге в среднем Urals в 2020 году стоила $41,7 за баррель.

БЛАГОСОСТОЯНИЕ

Миллионеры выросли 
в цене и в количестве

В 2020 году в мире насчитывалось 
20,8 млн человек, чье состояние 
превышало $1 млн, и за кризисный 
год их число выросло на 6,3%. Та-
кие расчеты в своем докладе о все-
мирном богатстве (World Wealth 
 Report) представила компания 
 Capgemini SA. Исследование учиты-
вает данные о 71 стране — на долю 
этих стран приходится более 98% 
мирового валового дохода и 99% 
капитализации глобальных фондо-
вых рынков. 

На первом месте среди стран 
по числу долларовых миллионе-
ров находятся США — за 2020 
год их число в стране выросло 
на 11,3% и достигло 6,575 млн че-
ловек.  Также в топ-5 стран входит 
Япония (3,537 млн человек), Гер-
мания (1,535 млн человек),  Китай 
(1,461 млн человек) и Франция 
(714 млн человек). Россия занима-
ет в рейтинге 16-е место. В стра-
не проживает 218 тыс. человек, 
чье состояние превышает $1 млн,— 
за год их число незначительно уве-
личилось, на 1,2%. 

В целом в 2020 году совокупное 
состояние долларовых миллионе-
ров в мире возросло на 7,6% и со-
ставило $79,6 трлн. Большинство 
людей (89,9%) в этой категории — 
собственники активов, чье состо-
яние составляет $1–5 млн. На тех, 
чье состояние доходит до $30 млн, 
приходится 9,1%, на людей с состо-
янием свыше $30 млн — 1%. Имен-
но последняя группа в 2020 году 
продемонстрировала максималь-
ные темпы прироста совокупного 
объема средств — на 9,1%.

С учетом объема совокупно-
го богатства на первом месте сре-
ди регионов мира находится Се-
верная Америка ($24,3 трлн), на 
втором — Азиатско-Тихоокеанский 
регион ($24 трлн), на третьем — 
 Европа ($17,5 трлн). Наименьшее 
число миллионеров и миллиарде-
ров проживает в Африке — сово-
купный объем их богатства состав-
ляет всего $1,7 трлн. Как поясняют 
авторы доклада, основной причи-
ной увеличения числа миллионеров 
и их совокупного состояния являет-
ся существенный подъем фондовых 
рынков в 2020 году. 

Оценки Capgemini SA замет-
но отличаются от данных швей-
царского банка Credit Suisse 
 (видимо, в силу различной мето-
дики). По оценке банка, по ито-
гам 2020 года число долларо-
вых миллионеров в мире вырос-
ло на 5,2 млн — до 56,1 млн чело-
век. Иначе Credit Suisse оценива-
ет и  динамику числа богатых лю-
дей в РФ — оно, по данным банка, 
в 2020 году снизилось на 44 тыс. 
человек, до 269 тыс. человек (под-
робнее см. «Ъ-Онлайн»).

Анастасия Мануйлова

Белый дом продолжает ужесточать бюд-
жетную дисциплину в госзаказе ради сво-
евременной контрактации и ускорения 
притока бюджетных инвестиций в эконо-
мику. Для этого правительство втрое со-
кратило сроки расчетов по госконтрактам 
и расширило возможности перераспре-
деления бюджетных ассигнований  между 
объектами капитального строительства 
в зависимости от их готовности. Для устра-
нения пика контрактации в конце года вла-
сти исключают возможность правки бюд-
жетной росписи для финансирования кон-
трактов, заключаемых после 1 декабря. 
Правительство также регламентирует про-
цедуру признания поставщиков недобро-
совестными, что должно снизить риски 
в работе с госзаказом и ли квидировать 
практику внесения добросовестных ком-
паний в черный список.

С 1 июля Белый дом обновил правила рас-
четов по закупкам государства в рамках закона 
о контрактной системе (ФЗ-44), следует из опу-
бликованного в пятницу постановления пра-

вительства №034 от 28 июня 2021 года. Госза-
казчики должны будут оплачивать поставлен-
ные товары или выполненные работы в тече-
ние десяти дней после подписания докумен-
та о приемке, а при работе с субъектами мало-
го и среднего предпринимательства — в тече-
ние семи дней (сейчас — 30 и 15 рабочих дней 
соответственно). Новации вводятся во испол-
нение поручения президента, указывают 
в пресс-службе правительства. При этом уско-
рение расчетов по бюджетным обязательствам 
является лишь одной из мер повышения рав-
номерности расходования бюджета и сниже-
ния рисков его неисполнения.

Опубликованный документ позволит глав-
ным распорядителям бюджетных средств гиб-
ко финансировать обязательства по факту вы-
полненных работ. Для этого правительство 
расширяет практику применения комплекс-
ного запроса — возможности перераспределе-
ния бюджетных ассигнований для ускорения 
введения опережающих график сдачи объек-
тов капитального строительства за счет пере-
носа сроков запаздывающих. Согласно прави-

лам, главные распорядители должны согласо-
вать запрос на перераспределение с Минфи-
ном, Минэкономики и ответственным испол-
нителем госпрограммы — утверждает его пра-
вительственная комиссия по региональному 
развитию. Механизм распространяется как на 
капвложения в объекты федеральной, реги-
ональной и муниципальной собственности, 
так и на бюджетные инвестиции в объекты 
бизнеса; средства при этом могут перераспре-
деляться как внутри одного финансового года, 
так и в рамках бюджетной трехлетки. Ожи-
дается, что возможность перераспределения 
средств подтолкнет ведомства к конкуренции 
за бюджетные ассигнования и ускорит кон-
трактацию проектов, способствуя устранению 
концентрации закупок в конце года и равно-
мерному расходованию средств внутри года. 
Для этих целей правительство также запреща-
ет правки бюджетной росписи для расшире-
ния финансирования контрактов, заключае-
мых после 1 декабря.

Гарантии своевременных расчетов по кон-
трактам должны также повысить привлека-

тельность госзаказа для потенциальных по-
ставщиков и повысить в нем конкуренцию. 
Отметим, что снижению рисков контрагентов 
при работе по ФЗ-44 должна способствовать но-
вая процедура признания поставщиков недо-
бросовестными — постановление об этом так-
же утверждено правительством (№1078 от 30 
июня 2021 года). Оно регламентирует порядок 
включения компаний в реестр недобросовест-
ных поставщиков (РНП), оспаривания таких 
решений и исключения компаний из реестра.

Новые правила в том числе предусматрива-
ют случаи, при которых ФАС может не вклю-
чать поставщика в РНП: например, если ком-
пания докажет, что у нее не было намерений 
уклониться от заключения контракта, или бу-
дут выявлены нарушения со стороны заказчи-
ка. До сих пор участники рынка фиксирова-
ли перекос системы в пользу госзаказчиков 
и их злоупотребления жалобами на поставщи-
ков — зачастую нарушения последних бывают 
ненамеренными, и бизнесу удается оспорить 
их в суде (см. „Ъ“ от 26 июня).

Диана Галиева

Бюджет уполномочен не тянуть
Сроки расчетов по госконтрактам и реестр недобросовестных поставщиков становятся короче

По экспертным оценкам, средняя 
маржинальность строительных кон-
трактов составляет не более 5–6%, 
что не позволяет генподрядчику 
оплачивать рост стоимости стройре-
сурсов. Более того, говорится в пояс-
нительной записке, зачастую участ-
ники закупки необдуманно снижа-
ют цену контракта, что приводит 
к невозможности качественного ис-
полнения всех обязательств. 

В Минэкономики сообщили, что 
документ предварительно обсуждал-
ся на совещании с Минстроем и был 
поддержан. В Минстрое не смогли 
прокомментировать эти предложе-
ния. В Минфине и Федеральной ан-
тимонопольной службе пока доку-
мент не получали. Отметим, на фоне 
удорожания стройматериалов ве-
домствами обсуждались и спосо-
бы поддержки подрядчиков по уже 
заключенным контрактам, в част-
ности возможность пересмотра на 

этом основании цены контракта 
(см. „Ъ“ от 25 июня).

Президент Национального объе-
динения строителей (НОСТРОЙ) Ан-
тон Глушков поддерживает иници-
ативу Минэкономики — она позво-
лит повысить качество строитель-
ства, обеспечить исполнение го-
сконтрактов в срок, а также смягчить 
эффект от роста цен на материалы, 
поскольку участник закупки может 
не «падать» в ценовом предложении 
настолько, насколько он бы снизил 

цену при проведении аукциона. При 
этом в НОСТРОЙ предлагают расши-
рить перечень критериев для оцен-
ки участника закупки: специализа-
ция по типам объектов, требования 
по минимальному количеству орга-
низаторов строительного производ-
ства с подтверждением их квалифи-
кации, а также выполнение генпод-
рядчиком своими силами не менее 
50% объема работ на объекте.

По мнению вице-президента Цен-
тра стратегических разработок Диа-

ны Каплинской, поправки «учитыва-
ют риски подрядчиков от роста цен 
и позволяют выбрать исполните-
ля, отвечающего совокупности кри-
териев проекта», что создает допол-
нительную подушку безопасности 
в виде «экспертности» подрядчика. 
Однако, добавляет она, из-за реша-
ющей роли комиссии при конкурс-
ном отборе усиливаются риски зло-
употребления полномочиями лица-
ми, принимающими решения.

Евгения Крючкова

Между конкурсом и наковальней

Данные Росстата об использо-
вании ВВП в первом квартале 
2021 года свидетельствуют, что 
на фоне снижения положительно-
го вклада госпотребления замед-
ление спада экономики поддер-
жал заметный рост оборотных 
 запасов. Судя по опросам ком-
паний, эти запасы уже распрода-
ны, а новые делать дорого из-за 
роста цен на сырье и материалы. 
И хотя бурный годовой рост ма-
кропоказателей заставляет чи-
новников экономического  блока 
говорить об улучшении прогнозов 
на год, на качественном уровне 
оснований для такого оптимизма 
пока не обнаруживается.

Данные о структуре использова-
ния ВВП в первом квартале 2021 года 
(его падение, напомним, замедли-
лось до 0,7% в годовом выражении) 
позволяют дополнить картину вос-
становления экономики деталями. 
Снижение и объемов частного потре-
бления, и их доли в ВВП выглядит по-
нятным на фоне начавшегося в мар-
те 2020 года потребительского ажио-
тажа перед локдауном, как и резкое 
замедление положительного вкла-
да в динамику экономики госпотре-
бления (практически до нуля, в годо-
вом выражении рост расходов на го-
суправление составил 0,3%) из-за сни-
жения поддержки здравоохранения 
в первом квартале (год назад она рез-
ко возросла, см. график). 

В то же время статистики фикси-
руют заметный рост валового нако-
пления (на 8% против 4,5% в первом 
квартале 2020 года). При этом капвло-
жения сократились на 0,4%, а их доля 
в ВВП составила 14,9% против 15,4% 
год назад. Такая динамика сильно 
контрастирует с динамикой инве-
стиций, которые выросли на 2% (см. 
„Ъ“ от 7 июня). И если данные об ин-
вестициях в первом квартале фикси-

руют рост вложений в интеллектуаль-
ную собственность на 18,5%, то отри-
цательную динамику валового нако-
пления основного капитала статисти-
ки поясняют «снижением накопле-
ния активов, не включаемых в состав 
инвестиций в основной капитал (цен-
ностей, продуктов интеллектуальной 
собственности и др.)». Резкий же рост 
валового накопления связан «с увели-
чением прироста материальных обо-
ротных средств преимущественно за 
счет готовой продукции на предприя-
тиях обрабатывающих производств», 
поясняют в Росстате — их доля в ВВП 
за год выросла с 0,2% до 1,8%.

В результате если в четвертом квар-
тале 2020 года положительный вклад 
в использование ВВП вносили рас-
ходы на госуправление и рост запа-
сов (сырья и материалов, см. „Ъ“ от 
2 апреля), то в первом квартале это-
го года остались лишь запасы, и ди-
намика роста экономики с учетом се-
зонности стабилизировалась (см. 
„Ъ“ от 16 июня). Подскок же основ-
ных макроэкономических индика-
торов во втором квартале (на фоне 
резкого спада годом ранее) сопрово-
ждался рекордным ростом цен на сы-
рье и материалы в промышленности 
и таким же снижением запасов (см. 
„Ъ“ от 2 июля). Таким образом, во вто-
ром квартале запасы послужат сниже-

нию использования ВВП, но частный 
спрос окажется относительно высок, 
хотя к лету его динамика начала осла-
бевать (см. „Ъ“ от 29 и 30 июня). 

Официально Минэкономики ждет 
роста ВВП в 2021 году на 2,9%, но гла-
ва министерства Максим Решетников 
уже анонсировал его повышение — 
министерство оценивает увеличение 

экономики за январь—май в 3,7% 
и почти в 11% в апреле и мае. Пока 
годовые темпы роста ВВП чуть выше 
консенсуса на 2021 год (3,2%, см. „Ъ“ 
от 10 июня), но уровень неопределен-
ности в экономике крайне высок, как 
и разброс оценок экономистов. «Рост 
потребления непродовольственных 
товаров и расширение частных инве-
стиций во многом связаны с ожида-
нием скорого повышения процент-
ных ставок (и соответственно, ухуд-
шения условий бизнеса), а значит, мо-
жет быстро закончиться»,— заключа-
ют аналитики ЦМАКП в июньском 
макрообзоре. В Райффайзенбанке от-
мечают, что «текущая динамика ВВП 
соответствует прогнозам», по итогам 
второго квартала там ждут роста эко-
номики на 10% год к году и, отмечая, 
что второй квартал непоказателен 
(из-за локдаунов 2020 года), предпола-
гают замедление годовых темпов до 
2% в третьем и 0,7% в четвертом квар-
тале (2,3% за год). «Эффект базы пер-
вой половины года сойдет на нет, и на 
первый план выйдут ожидаемо боль-
ший консерватизм расходов бюдже-
та, ужесточение политики ЦБ, мед-

ленное наращивание добычи нефти 
в рамках ОПЕК+, а также возможные 
последствия третьей волны корона-
вируса и связанных с ней ограниче-
ний»,— поясняют в банке свой кон-
серватизм. В Cberbank CIB, напротив, 
считают, что майский рост «был обу-
словлен не только эффектом низкой 
базы»: с учетом сезонности выпуск 
базовых отраслей вырос за месяц на 
1,3%, уровень экономической актив-
ности превысил допандемийные зна-
чения, а ВВП в 2021 году вырастет на 
3,6%. Аналитикам ING текущие дан-
ные, ограничение международных 
полетов и предвыборные выплаты 
позволили пересмотреть ожидания 
роста экономики на 2021 год с 2,5% до 
3,8%. «Нам еще предстоит увидеть но-
вые источники экономического роста 
после завершения посткоронавирус-
ного восстановления, в то время как 
возможности для денежно-кредит-
ной и бюджетной поддержки ограни-
ченны, а для роста в частном секторе 
являются неопределенными»,— го-
ворят они о перспективах экономики 
России после 2021 года.

Алексей Шаповалов
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Партия «Яблоко» провела предвыборный съезд, 
на котором окончательно определилась с кандида
тами в депутаты Госдумы и Заксобрание Петербур
га. В списках не оказалось сторонников оппозицио
нера Алексея Навального, часть которых уверенно 
заявляли о начале предвыборной кампании в расче
те на поддержку «Яблока». Партия предпочла не ри
сковать всем списком в свете законодательных ог
раничений, введенных для граждан, сотрудничав
ших с организациями, которые признаны экстре
мистскими, напомним, суд отнес к таковым стру
ктуры, созданные господином Навальным. В то же 
время «Яблоко» поддержало выдвижение бывших 
сотрудников «Открытой России», в том числе ее 
эксди ректора Андрея Пивоварова, находящегося 
в СИЗО по обвинению в сотрудничестве с «нежела
тельной» организацией. В федеральный список во
шел только председатель Николай Рыбаков. Созда
тель «Яблока» Григорий Явлинский впервые за всю 
историю партии отказался от участия в выборах.

На съезде «Яблоко» старалось строго придерживать-
ся амплуа конструктивной оппозиции: в выступлениях 
критиковали систему власти и работу Госдумы, но под-
черкивали, что насильственная смена власти для партии 
неприемлема. «Единственный шанс для перемен в Рос-
сии — это выборы»,— продекламировал с трибуны Ни-
колай Рыбаков. От партии в нижнюю палату, по его сло-
вам, по спискам собираются баллотироваться 310 чело-
век, еще 154 кандидата «Яблоко» выставит в одномандат-
ных округах. Средний возраст кандидатов не превыша-
ет 40 лет; количество кандидатов-женщин по сравнению 
с прошлой думской кампанией, выросло вдвое, добавил 
лидер партии. Кроме омоложения и гендерного балан-
са «Яблоко» старалось учесть «региональную составляю-
щую» и привлекать общественных активистов, например 
состоявшую с начала 2000 годов в целом ряде демократи-
ческих партий Марину Литвинович, исключенную вес-
ной из ОНК Москвы, а также журналиста, интернет-пред-
принимателя и защитницу прав женщин Алену Попову.

В федеральную часть списка «Яблока» войдет только го-
сподин Рыбаков. Источники „Ъ“ в партии сообщали, что 
в числе лидеров списка рассматривались кандидатуры 
экс-руководителя ФАС Игоря Артемьева и Григория Яв-
линского, но оба в итоге не стали выдвигать свои кандида-
туры на выборах. Остальная часть списка, по словам госпо-
дина Явлинского, будет строиться «на равноценной и рав-
ноправной основе между всеми регионами». «Мы хотим 
уйти от ситуации, в которой „президиум“ автоматически 
становится депутатами,— сказал господин Явлинский, 
не уточнив, впрочем, что в последний раз на думских вы-
борах „президиуму“ „Яблока“ удавалось избраться в 1999 
году.— Теперь нет привилегированного класса в партии. 
Мы хотим сформировать принципиально новую фрак-
цию в Госдуме из молодых людей с хорошим образовани-
ем, которые хотят заниматься политикой. Я хочу обратить-
ся к нашим избирателям: поймите, вы не за нас голосуе-
те, вы за себя голосуете. Это ваши дети. Вы их не обвини-
те в том, что они что-то не то делали в 1990 году». По сло-
вам господина Явлинского, территориальные группы раз-
делены таким образом, что все они имеют примерно рав-
ные условия попадания в парламент — «кто больше наби-
рает, тот и проходит». Зампред партии Иван Большаков за-
явил, что партия идет на выборы с ценностной програм-
мой: «за права человека, современное правовое государст-
во, уважение к людям, жизнь без страха и репрессий», «за 
доступную первоклассную медицину, образование миро-
вого уровня, современную экономику и за мир» — все эти 
пункты значатся в преамбуле программы.

Список кандидатов-одномандатников, а также спи-
сок кандидатов в Заксобрание Петербурга, где не дейст-
вует региональное отделение, зачитали на второй день 

съезда. Напомним, до съезда свои рекомендации со-
ставили региональные отделения, федеральное бюро 
и федеральный политкомитет партии. Партийцы в ре-
гионах в целом были склонны поддержать представи-
телей внесистемной оппозиции, которые вели пере-
говоры с «Яблоком» о выдвижении, оно позволило бы 
им не собирать подписи в качестве самовыдвиженцев. 
В частности, на поддержку «яблочников» рассчитыва-
ли экс-руководитель «Открытой России» Андрей Пиво-
варов (находится в краснодарском СИЗО по обвинению 
в сотрудничестве с нежелательной в России организаци-
ей), экс-руководитель столичного штаба Алексея Наваль-
ного Олег Степанов (находится под домашним арестом 
по «санитарному делу» о нарушениях на митинге 21 ян-
варя), экс-глава штаба Навального в Петербурге Ирина 
Фатьянова, экс-фигурант «московского дела» о митингах 
2019 года Алексей Миняйло, московские муниципаль-
ные депутаты Денис Шендерович и Сергей Власов. Го-
сподин Миняйло решил и вовсе отказаться от выдвиже-
ния по округу в Перово, хотя он о начале его подготовки 
заявил еще в апреле. Отказ в выдвижении он назвал «на-
рушением четких договоренностей» и добавил, что Ни-
колай Рыбаков предлагал ему «компенсировать расходы 
на кампанию», но от компенсации он отказался.

Еще часть оппозиционеров, рассчитывающих на под-
держку «Яблока», отказались от выдвижения до съезда, 
в частности соратница Алексея Навального Любовь Со-
боль (обвиняемая по «санитарному делу» о нарушениях 
на митинге 21 января) и политик Дмитрий Гудков (подо-
зреваемый в деле о причинении имущественного ущер-
ба путем обмана или злоупотребления доверием; нахо-
дится за границей). Сторонники главы муниципально-
го округа Гагаринский Елены Русаковой также выража-
ют свое возмущение в связи с решением съезда выдви-
нуть в этом округе экономиста Игоря Николаева, впро-

чем, «Яблоко» и не планировало выдвигать госпожу Ру-
сакову на выборы в Госдуму и довыборы в Мосгордуму. 
«Ее кандидатура не была поддержана ни московским ре-
гсоветом, ни федеральным бюро, ни политкомитетом, 
и поэтому ее кандидатура на съезде даже не рассматри-
валась»,— пояснил „Ъ“ господин Большаков.

Другие отвергнутые партией оппозиционеры ожи-
даемо подвергли «Яблоко» критике, но заявили, что про-
должат кампанию и начнут экстренный сбор подписей. 
Господин Степанов, например, заявил в соцсетях, что ре-
шение «Яблока» было предсказуемым и поэтому он не 
прерывал сбор подписей. В свою очередь, собеседник „Ъ“ 
в партии пояснил, что включение в список кандидатов 
соратников Алексея Навального угрожало бы снятием 
всего списка кандидатов за сотрудничество с экстремист-
скими организациями — «это было бы выгодное едино-
россам, поэтому мы не пошли на такой шаг». «Новый за-
кон (об ограничении пассивного избирательного права 
лиц, чье сотрудничество с экстремистскими организаци-
ями установлено судом.— „Ъ“) мы считаем абсолютно ре-
прессивным, но он написан так, что любая поддержка ор-
ганизациям, признанным экстремистскими, может при-
вести к обвинению всей партии в экстремизме и снятию 
всей партии с выборов,— сказал „Ъ“ Иван Большаков.— 
Очень важно, чтобы у людей была возможность проголо-
совать за партию, требующую системных изменений».

В итоговых списках из возможных внесистемных «по-
путчиков» оказался только господин Пивоваров, которо-
го партия выдвинула по краснодарскому списку. Иван 
Большаков пояснил, что кандидату по списку легче выд-
вигаться из СИЗО, чем кандидату по округу, и добавил, 
что решение «Яблока» — «гуманитарный шаг» в поддер-
жку господина Пивоварова. «Мы понимаем, что ника-
кую кампанию из СИЗО он вести не будет, поэтому у него 
не будет первого места в списке»,— добавил господин 
Большаков, фактически признав, таким образом, что го-
сподин Пивоваров останется на непроходной позиции.

Член Общественной палаты Москвы Владимир Рыж-
ков, как и ожидалось, возглавил территориальную груп-
пу «Яблока» в Нагатино; как ранее сообщал «Ъ», партия 
выдвигает его также на довыборы в Мосгордуму. А вот 

бывший член «Яблока» и действующий депутат Петер-
бургского заксобрания Максим Резник не вошел в спи-
сок кандидатов в новый созыв городского парламента. 
Сейчас он находится под домашним арестом по обвине-
нию в хранении наркотиков без цели сбыта (ч. 1 ст. 228 
УК РФ). В своем Telegram-канале политик написал, что 
«огорчен» решением «Яблока», поскольку на фоне уго-
ловного преследования его участие в выборах будет 
«крайне затруднительным».

Формирование региональных списков не обошлось 
и без внутрипартийных скандалов. Так, в ростовском од-
номандатном округе №195 «Яблоко» выдвинуло бывше-
го члена ПАРНАС Василия Цепенду — он же возглавит 
партийный список в региональной группе №33. Вто-
рым номером в ней, а заодно кандидатом «Яблока» в яро-
славском одномандатном округе №194 значится Сергей 
Балабаев, также состоявший в ПАРНАС и во множестве 
других партий, в том числе в «Справедливой России», от 
которой в 2016 году неудачно выдвигался в Госдуму. Оба 
политика имеют опыт работы в областной думе шесто-
го созыва, причем господину Цепенде достался мандат 
убитого в 2015 году Бориса Немцова. Между тем глава 
ярославского отделения «Яблока» Олег Виноградов, ко-
торого региональная конференция рекомендовала выд-
вигать в 195-м округе, в списки не попал и теперь счи-
тает, что выдвинутые кандидаты попытаются отстра-
нить его от руководства отделением. «Они (Сергей Бала-
баев и Василий Цепенда.— „Ъ“) этого добились путем 
интриг. Ездили в Москву, вели переговоры. Я же не уча-
ствую во всем этом,— пояснил „Ъ“ Олег Виноградов.— 
За пост председателя не держусь и с удовольствием бы 
его отдал в хорошие руки, но не им». Господа Балабаев 
и Цепенда на звонки корреспондента „Ъ“ не ответили, 
а пресс-секретарь «Яблока» Игорь Яковлев сообщил „Ъ“, 
что на съезде этот вопрос не обсуждался. Отметим, что 
господин Виноградов возглавляет ярославское отделе-
ние «Яблока» с 2017 года, срок его полномочий истекает 
в 2023 году. Предыдущий глава отделения Владимир Зуб-
ков обвинял господина Виноградова в нарушении уста-
ва партии в связи со своим отстранением.

Политолог Константин Калачев считает, что часть ре-
шений по выдвижению внесистемных кандидатов пар-
тия принимала «для собственного пиара», а не ради успе-
ха кандидатов. Господин Калачев отмечает, что Андрей 
Пивоваров, широко известный в Петербурге, выдвинут 
вторым номером в Краснодаре, а Марина Литвинович — 
в московском округе, где уже есть оппозиционный кан-
дидат Анастасия Брюханова («Городские проекты»), кото-
рой придется бороться с популярной даже среди части 
«сердитых горожан» Галиной Хованской. По мнению го-
сподина Калачева, «средний возраст кандидатов пример-
но в 40 лет прорывом не выглядит», но на руку партии иг-
рает ее безальтернативность в сегменте демократической 
оппозиции, это, считает политолог, позволит «Яблоку» на-
брать необходимые для госфинансирования 3% голосов.

Декан факультета политических наук Шанинки Васи-
лий Жарков настроен более оптимистично: «“Яблоко“ 
мало что может в нынешней ситуации, но партия дела-
ет важный шаг, отказываясь от персоналистского под-
хода, это больше не партия Явлинского, они выдвига-
ют новых людей, лучше известных на местах, чем в Мо-
скве. Независимо от результата на будущих выборах пар-
тия укрепляет свою институциональную структуру. А от-
каз в выдвижении сторонникам Навального не наносит 
„Яблоку“ ущерба в глазах его избирателей: это не партия 
профессиональных революционеров, они предпочита-
ют находиться в системном поле. Среди тех, кого они 
внесли в свой список, есть кандидаты, не уступающие 
тем, кому в выдвижении отказано».

Кира Дюрягина,  
Александр Тихонов, Ярославль

«Яблоко» от Явлинского недалеко падает
Партия пойдет в Госдуму без основателя

Григорий Явлинский (справа) не поведет 
«Яблоко» на предстоящие выборы, 
но подскажет правильный маршрут 
председателю партии Николаю Рыбакову 
(в центре) и всем желающим 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Партия «Новые люди» в воскресенье 
провела первый этап предвыборного 
съезда, на котором утвердила списки 
своих кандидатов на думские выборы. 
Их возглавили учредитель компании Fa
berlic Алексей Нечаев и эксмэр Якутска 
Сардана Авксентьева. В списках партии 
также оказались бывший кавээнщик 
Сангаджи Тарбаев и борец за права ко
тиков Александр Даванков. С утвержде
нием своей предвыборной программы 
партия решила подождать до второй ча
сти съезда, намеченной на 22 августа.

4 июля партия «Новые люди» (НЛ) выдви-
нула своих кандидатов на выборы в Госдуму, 
которые пройдут 19 сентября. В общефеде-
ральной части списка партии всего два чело-
века — создатель партии, учредитель компа-
нии Faberlic Алексей Нечаев и экс-мэр Якут-
ска Сардана Авксентьева. Список разделен 
на 37 территориальных групп (239 кандида-
тов), а в одномандатных округах партия вы-
ставила 215 человек.

Несмотря на нервный эпидемический 
фон, съезд прошел в легкой непринужден-
ной обстановке, выступающие много шути-
ли. Алексей Нечаев начал с напоминания, 
что «мы живем в постсоветской стране, Ле-
нин не похоронен». Ленин навел его на исто-
рическую аналогию: он вспомнил, как со-
здавалась РСДРП, и нашел преимущества 
у своей партии. «У них третий съезд прохо-
дил в Лондоне, и они уже успели расколоть-
ся. Я рад, что мы с вами за год нашей жизни 
ни на кого не раскололись, и мы не в Лон-
доне»,— сказал господин Нечаев. Сарда-
на Авксентьева сразу предложила погово-
рить о космосе, но на всякий случай пояс-
нила, о каком именно: «В последнее время 
я наблюдаю, что в нашей стране очень мно-
го космонавтов. Конечно, я говорю о чинов-
никах. Они превратились в космонавтов, 
которые оторвались от земли и смотрят на 
нас через иллюминатор дорогих автомоби-
лей и дворцов». В то время как «люди оста-
ются один на один со своими проблемами», 
добавила она. В сентябре 2018 года госпожа 
Авксентьева выиграла выборы мэра Якутс-
ка, баллотируясь от Партии возрождения 
России, но уже в январе 2021 года ушла в от-
ставку, сославшись на состояние здоровья. 

Пока делегаты съезда голосовали за спи-
ски, перед ними выступали другие кандида-
ты. О каждом демонстрировался короткий 
ролик. Так, делегаты узнали, что руководи-
тель исполкома партии и лидер ее списка по 
Санкт-Петербургу, предприниматель Алек-
сандр Даванков «помог вернуть в Россию 70 
котиков, которых компания „Аэрофлот“ отка-
залась перевозить из Шанхая». Психолог Кле-
опатра Орлова, отобранная для участия в вы-
борах с проекта #Дебатыкандидаты, довери-
тельно сообщила однопартийцам, что прежде 
была далека от политики, но «хотела быть де-
путатом правительства». Тем не менее партия 
в нее поверила и выставила кандидатом по 
117-му одномандатному округу в Мособласти.

Списки по Москве возглавил известный 
в прошлом кавээнщик, бывший член пра-
вительства Калмыкии Сангаджи Тарбаев. Он 
был не менее искренним: «Я даже не представ-
лял, что человек с моим лицом может стать ли-
дером московского списка (отец господина 

Тарбаева калмык, а мать — казашка.— „Ъ“)». 
Политик также баллотируется по 197-му одно-
мандатному округу в Москве.

Предвыборной программы у «Новых лю-
дей» пока нет. Ее планируется утвердить на 
второй части съезда 22 августа. «Посмотрим, 
как будет развиваться ситуация с эпидемией, 
может быть, проведем съезд на природе»,— 
сообщил Алексей Нечаев.

«Новые люди» также намерены участвовать 
в ряде региональных выборов и в двух губер-
наторских кампаниях: на выборах главы Хаба-
ровского края партию представит журналист 
Владимир Чернышов, а в Ульяновской обла-
сти — предприниматель Светлана Горева.

Партия была создана в марте 2020 года при 
поддержке администрации президента (АП). 
На прошлых выборах ее списочные канди-
даты прошли в четыре региональных пар-
ламента (Новосибирская, Калужская, Рязан-
ская и Костромская области, от 5,7% до 8% го-
лосов) и в две гордумы (Томск, Калуга) — это 
дало партии право идти на думские выборы 
без сбора подписей. Эксперты полагали, что 
по замыслу АП она должна создать иллюзию 
конкуренции на выборах и раздробить про-
тестный электорат. НЛ серьезно вкладывают-
ся в наружную рекламу. По размеру финан-
совых затрат на выборах в третьем квартале 
2020 года они заняли второе место (179  млн 
руб.), уступив только «Единой России».

Политолог Борис Макаренко считает, что 
шансы попасть в Госдуму у партии есть, хотя 
ее рейтинги пока об этом не говорят. По мне-
нию эксперта, партии преимущественно бо-
рются за патерналистский электорат, а «Но-
вые люди» могут поработать с городским сред-
ним классом, который настроен зарабатывать 
сам, но не имеет представительства в Думе. 
«Главное, что на них работает,— это ключевое 
слово „новые“ в названии. Запрос на обнов-
ление партийной системы достаточно высок. 
Судя по кампании 2020 года, у них есть и бюд-
жеты, и навыки „полевой работы“»,— считает 
господин Макаренко. Политолог Михаил Ви-
ноградов говорит, что запрос на обновление 
Думы существует, «но ожидания мощной кам-
пании от „Новых людей“ в довыборный пе-
риод не оправдались, а административная го-
товность пропустить их пока под вопросом».

Ксения Веретенникова

Котики против «космонавтов»
Список «Новых людей» возглавили Алексей Нечаев и Сардана Авксентьева

В субботу, 3 июля, предвыборные съе
зды провели Российская партия свобо
ды и справедливости (РПСС, бывшая 
КПСС), и «Гражданская платформа». 
Партии назвали кандидатов, которые 
войдут в федеральные списки, и пред
ставили предвыборные программы: 
РПСС пообещала избирателям бесплат
ные социальные блага и борьбу с кор
рупцией, а «Гражданская платформа» — 
отказ от госкапитализма и поддержку 
бизнеса. Лидеры партий заверили, 
что оба проекта ни в коем случае 
не  являются спойлерскими.

Съезд РПСС прошел в онлайн-режиме 
из-за эпидемических ограничений. Лидер 
партии Максим Шевченко представил об-
щефедеральную часть партийного списка, 
которую сам же и возглавил. Помимо него 
туда вошли еще 10 человек, в том числе 
исключенная из КПРФ депутат Мосгорду-
мы Елена Шувалова, завкафедрой журфака 
МГУ Иван Засурский, экс-советник Влади-
мира Путина по вопросам развития интер-
нета Герман Клименко и экс-депутат Госду-
мы от ЛДПР Максим Шингаркин. Господин 
Шевченко заверил, что партия «не разруша-
ет левое движение» и намерена поддержи-
вать на выборах представителей других оп-
позиционных левых партий, в частности, 
от КПРФ и «Справедливой России — За прав-
ду»: «Пусть наши товарищи — те, кто настро-
ен на настоящую борьбу за свободу и спра-
ведливость под знаменами КПРФ или дру-
гих левых партий, не сомневаются, что мы 
вместе с вами. Но мы идем своим путем».

Как ранее сообщал „Ъ“, в марте 2021 
года Коммунистическая партия социаль-
ной справедливости (КПСС) была переи-
менована в РПСС. КПСС обладала правом 
выдвижения кандидатов без сбора подпи-
сей, после ребрендинга этот бонус перешел 
и к РПСС. В предвыборной программе пар-
тии, которую господин Шевченко пообе-
щал доработать, сказано, что цель РПСС — 
превращение России «в полноценное соци-
алистическое государство без угнетателей 

и угнетенных». «Ускоренное движение впе-
ред» партийцы хотят произвести «за счет 
масштабных вложений в социальную сфе-
ру и человеческий капитал» — в частности, 
за счет бесплатного образования, медици-
ны и социального жилья. Еще одним про-
граммным пунктом партии является борь-
ба с коррупцией и интернационализм. При 
этом РПСС декларирует, что Россию «окру-
жают враги», и решить эту проблему пред-
лагается путем создания «Всемирного Со-
дружества Социалистических Государств 
с последующим переходом к всемирному 
коммунистическому обществу без границ 
и суверенитетов».

«Гражданская платформа» провела съезд 
очно, сообщает пресс-служба партии. При 
формировании списков кандидатов пар-
тия отказалась от узнаваемых персон, по-
яснил ТАСС лидер ГП, депутат Госдумы Ри-
фат Шайхутдинов. По его словам, в общефе-
деральную часть списка вошел он сам, зам-
председателя федерального политкомите-
та (ФПК) ГП Сергей Милицкий и секретарь 
ФПК Валерий Вакарюк. Всего в списке 246 
кандидатов; сформирована 41 региональ-
ная группа, планируется выдвинуть канди-
датов в 61 одномандатном округе. По сло-
вам господина Шайхутдинова, ключевая 
задача партии — поддержка «активных лю-
дей, бизнеса и импортозамещения»: «Мы 
против социальной иждивенщины, про-
тив формирования каких-то людей, кото-
рые все время что-то просят от государства». 
Политик хотел бы иметь дело с теми, «кому 
от государства ничего не нужно, кроме воз-
можностей зарабатывать». При этом партия 
намерена добиваться отказа от госкапита-
лизма и формирования «народного хозяй-
ства, потому что Россия — народная импе-
рия». Господин Шайхутдинов заверил, что 
ГП «никогда не была спойлером и не соби-
рается им быть». Отметим, «Гражданская 
платформа» также располагает правом выд-
вигать кандидатов на парламентские выбо-
ры без сбора подписей.

Кира Дюрягина

«Мы идем  
своим путем»
РПСС и «Гражданская платформа»  
определились с кандидатами

Алексей Нечаев нашел созданную 
им партию в более выгодном 
положении, чем РСДРП 
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Двенадцать лет колонии обще-
го режима запросил в суде про-
курор для председателя сове-
та директоров инвестиционной 
компании (ИК) «Магма» Влади-
мира Курбатова, который вместе 
с тремя сообщниками обвиня-
ется в особо крупном мошенни-
честве. По данным следствия, 
предприниматель организовал 
рейдерский захват стратегиче-
ски важных предприятий — сто-
личного НПО «Гелиймаш» и орен-
бургского «Криора». Свою вину 
подсудимые не признают. По-
дельникам господина Курбатова 
обвинитель запросил от восьми 
до десяти лет заключения.

Помимо Владимира Курбатова 
обвиняемыми по делу проходят ра-
нее судимый за грабеж Александр 
Токарев, Александр Чилимкин 
и проектный менеджер «Магмы» 
Бато Намнанов. Первые двое, по 
материалам дела, были назначены 
директорами захваченных пред-
приятий, а последний руководил 
захватом принадлежащей «Гелий-
машу» станции по сжижению гелия 
в Находке.

Как ранее не раз рассказывал „Ъ“, 
подсудимых обвиняют в рейдерском 
захвате стратегического НПО «Гелий-
маш» и оренбургского предприятия 
«Криор», которые поставляли гелий 
и криогенное оборудование для ох-
лаждения ракет «Роскосмоса» и нужд 
Минобороны РФ.

Как следует из материалов дела, 
для захвата «Гелиймаша» злоумыш-
ленники изготовили в августе 2012 
года подложный протокол внеоче-
редного собрания акционеров од-
ного из крупнейших акционеров 
этого предприятия — ЗАО «Хим-
газсервис», по которому прекра-
щались полномочия прежнего 
гендиректора Вадима Удута. Вме-
сто него «Гелиймаш» должен был 
возглавить сообщник Владимира 

Курбатова Александр Токарев. За-
няв пост, последний, по матери-
алам дела, сразу же предоставил 
в «РОСТ Регистратор» распоряже-
ние о перерегистрации акций «Ге-
лиймаша» на подконтрольную го-
сподину Курбатову компанию 
«Вардис». В качестве основания для 
этого шага Александр Токарев пред-
ставил регистраторам фиктивный 
договор купли-продажи акций «Ге-
лиймаша» от 29 августа 2011 года. 
Согласно ему, цена сделки состави-
ла 3 млн руб., хотя следствие позже 
оценило стоимость акций более чем 
в 47,1 млн руб. Но «Регистратор» опе-
рацию оформил, в результате чего 
Вадиму Удуту и его партнерам, по 
подсчетам следствия, был причи-
нен ущерб в размере более 14,8 млн 
руб. Отметим при этом, что сами по-
терпевшие утверждали, что основ-
ной целью рейдеров был не захват 
предприятия «Гелиймаш», а принад-
лежащие тому крупные земельные 
участки в центре Москвы, которые 
оценивались более чем в $100 млн.

Похожим образом, по данным 
следствия, Владимир Курбатов ор-
ганизовал захват и крупнейшего 
российского производителя сжи-
женного гелия — оренбургского 
«Криора». И в этом случае был так-
же изготовлен подложный прото-
кол внеочередного собрания ак-
ционеров предприятия, согласно 
которому полномочия гендиректо-
ра «Криора» прекращались с 18 ав-
густа 2011 года, а на его место на-
значался Алексей Чилимкин. После 
чего новый руководитель «Криора» 
продал за минимальную цену при-
надлежащий предприятию пакет 
акций «Гелиймаша» тому же «Варди-
су», а со счетов предприятия под ви-
дом процентного займа было списа-
но более 150 млн руб. Получателем 
этих денег стало ЗАО «Темпстрой», 
гендиректором которого является 
отец Владимира Курбатова.

Отстраненные таким образом 
руководители предприятий обра-
тились с заявлениями в правоохра-
нительные органы. Директоров под-
держало и Министерство обороны, 
которое также обратилось в МВД РФ 
с требованием разобраться в ситуа-
ции со стратегическими производ-
ствами. В результате главное след-
ственное управление (ГСУ) главного 
управления МВД по Москве в октя-
бре 2013 года возбудило уголовное 
дело о мошенничестве в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), ле-
гализации похищенного (ст. 174 УК 
РФ) и самоуправстве (ст. 330 УК РФ). 
А спустя полгода обвинение по этим 
тяжким статьям было предъявлено 
председателю совета директоров ИК 
«Магма» Владимиру Курбатову и дру-
гим его подельникам. Впрочем, на 
сегодняшний день из трех статей 
осталось только мошенничество.

Отметим, что когда после подпи-
сания прокуратурой обвинитель-
ного заключения дело первый раз 
поступило в Преображенский суд, 
председательствующий на процессе 
вернул его обратно надзорному ве-
домству для «устранения недостат-
ков». После чего прокуратура в июне 
2014 года передала дело в ГСУ СКР 
по Москве, где оно фактически было 
расследовано заново.

Повторно дело поступило в Пре-
ображенский суд лишь в начале 2020 
года. Несмотря на то что в суде обви-
няемые давали «развернутые показа-
ния», вины своей в мошенничестве 
они так и не признали. С учетом этого 
государственный обвинитель пред-
ложил в прениях для Владимира Кур-
батова 12 лет колонии общего режи-
ма. Александру Токареву, Александру 
Чилимкину и Бато Намнанову проку-
рор запросил девять, десять и восемь 
лет заключения соответственно.

Оглашение приговора назначено 
на 12 июля.

Алексей Соковнин

Мошенничество  
запахло гелием
Предполагаемым захватчикам стратегических 
предприятий запросили большие сроки

Как стало известно „Ъ“, Тверской суд Москвы за-
очно постановил взять под стражу экс-главу Рус-
стройбанка Андрея Струкова и его сожительницу, 
бывшую модель Ольгу Сорокину, которым предъ-
явлено обвинение в мошенничестве с векселями 
на общую сумму в полмиллиона долларов и пол-
миллиона евро. Обвиняемые скрываются от след-
ствия в США, но при этом активно участвуют в сто-
личном арбитраже, где рассматриваются их дела 
о банкротстве. Интересно, что ранее Басманный 
суд столицы избрал господину Струкову аналогич-
ную меру пресечения по делу о другом мошенниче-
стве — на 400 млн руб.

Тверской районный суд столицы удовлетворил хода-
тайство следователя ГСУ ГУ МВД России по Москве об из-
брании меры пресечения в виде заключения под стра-
жу на два месяца сразу после задержания обвиняемого 
в мошенничестве с векселями (ч. 4 ст. 159 УК РФ) быв-
шего банкира Андрея Струкова. Подобное решение суд 
принял и в отношении сожительницы финансиста Оль-
ги Сорокиной, которая также является фигурантом это-
го дела. В судебных постановлениях говорится, что с мая 
2016 года в производстве у следствия находится уголов-
ное дело по факту хищения денежных средств у физи-
ческих лиц. Господину Струкову и госпоже Сорокиной 
обвинение было предъявлено заочно, поскольку они 
успели покинуть Россию. Защита обвиняемых возража-
ла против ареста, полагая, что их доверители не сбежали 
от следствия, а просто не знают об уголовном деле. Адво-
кат госпожи Сорокиной утверждал, что суд не может вы-
носить решение в отсутствие обвиняемой, нарушая ее 
право на защиту. Суд между тем посчитал позицию след-
ствия обоснованной.

По версии следствия, компании «Русфрансальянс» 
и «ИРФЕ-Центрум», принадлежавшие Ольги Сороки-
ной, а также ЗАО «Русстройинвест», владельцами кото-
рого были родители господина Струкова, выпускали 
векселя. Их авалировал от имени АО «Русский строи-
тельный банк» лично председатель правления Андрей 
Струков. В деле упоминаются векселя на общую сумму 
$524 тыс., €130 тыс., 2 млн руб., €300 тыс., которые при-
обрели граждане. В декабре 2015 года ЦБ отозвал у Рус-
стройбанка лицензию за неисполнение обязательств 
перед кредиторами и проведение сомнительных тран-
зитных операций. Уже в феврале 2016 года арбитраж-
ный суд признал Русстройбанк банкротом. Совла-
дельцами банка, как было установлено, были также 
родители Струкова Роза и Петр. Им принадлежало 9%, 
госпоже Сорокиной — 18,24% акций банка через ком-
панию «Русфрансальянс» и ее швейцарскую «дочку», 
еще 9% имел муж родной сестры Сорокиной. Сведе-
ния о банкротстве Ольги Сорокиной и Андрея Струко-
ва размещены в арбитражной картотеке, идет процеду-
ра реализации имущества и реструктуризация долгов. 
В суд банкроты направляют ходатайства и заявления, 
указывая на корреспонденции свой нью-йоркский 
адрес. Госпожа Сорокина при этом настаивает на при-

влечении к делу в качестве третьего лица представите-
ля отдела социальной защиты населения Хамовниче-
ского района столицы, указывая, что на ее иждивении 
находится несовершеннолетний сын и банкротство за-
трагивает его интересы. Компании госпожи Сороки-
ной — ООО «Русфрансальянс» с уставным капиталом 
1 млн руб. и ООО «ИРФЕ-Центрум» с уставным капита-
лом 400 тыс. руб.— также признаны банкротами. Они, 
собственно, инициировали ее банкротство, потребо-
вав возместить им долги.

Напомним, что банкир Андрей Струков уже был за-
очно арестован Басманным райсудом столицы. Ему 
предъявлено обвинение в мошенничестве с 400 млн 
руб. По версии СКР, с 2012 по 2015 год председатель 
правления и бенефициар АО «Русский строительный 
банк» Струков совместно с неустановленными лицами 
похитил имущество банка посредством замены акти-
вов кредитного учреждения в виде дебиторской задол-
женности на авалированные векселя подконтрольных 
ему лжепредприятий. В деле о банкротстве Русстрой-
банка представитель госкорпорации АСВ просил суд 
включить в реестр требований кредиторов 10 млрд 
руб., которые взыскиваются в порядке субсидиарной 
ответственности с семи человек, среди которых есть 
Ольга Сорокина и Андрей Струков.

Олег Горяев

Для банкира  
и двух арестов не жалко
Экс-главе Русстройбанка заочно избрали  
вторую меру пресечения

Неожиданно завершились пред-
варительные слушания в горо-
де Собинка Владимирской обла-
сти, куда поступили материалы 
уголовного дела об убийстве 
год назад 15-летнего подрост-
ка, попытавшегося вместе с от-
цом без разрешения порыбачить 
на платном пруду. Адвокаты по-
терпевших просили перенести 
слушания в другой район для не-
предвзятого рассмотрения дела, 
указав на то, что двоюродная се-
стра предполагаемого убийцы 
является судьей в том суде, где 
предстоит процесс. В результате 
суд согласился с защитой. Под-
судимый настаивает, что произо-
шел несчастный случай: он якобы 
хотел лишь припугнуть «браконь-
ера», да и выстрел произошел са-
мопроизвольно, а он сам повез 
раненого мальчика в больницу. 
При этом формально отношения 
к охране пруда он не имел.

Предварительное слушание по 
делу обвиняемого в умышленном 
убийстве (ч. 1 ст. 105 УК РФ) 39-летне-
го Игоря Дубровина состоялось в го-
рсуде Собинки. Адвокат потерпев-
шей стороны заявил ходатайство об 
изменении подсудности, не исклю-
чив возможности пристрастного рас-
смотрения дела председательствую-
щей Светланой Зайцевой. Поводом 
стало то обстоятельство, что двою-
родная сестра обвиняемого являет-
ся судьей этого же суда. «Мы хотим 
объективного и непредвзятого суда 
для установления всех обстоятельств 
этой трагедии и просили направить 
материалы в облсуд для изменения 
подсудности и переноса слушаний 
в любой другой суд Владимирской 
области»,— заявил „Ъ“ представляю-
щий семью погибшего адвокат Яро-
слав Пакулин.

Судья Зайцева, по его словам, 
согласилась с собственным от-
водом, признав, что общается 
с двоюродной сестрой подсудимо-
го и что основания для сомнений 
в беспристрастности суда имеются. 
Принять решение об отводе состава 
суда и передаче материалов в обл-
суд должен председатель Собинско-
го горсуда Антон Фролов. При этом 

можно отметить, что, по данным 
„Ъ“, защищать предполагаемого 
убийцу, попросившего о рассмотре-
нии дела коллегией присяжных, 
взялись два известных в регионе 
адвоката, один из которых ранее 
являлся председателем горсуда Со-
бинки, а другой руководил мест-
ным отделом СКР.

Преступление было соверше-
но в ночь на 6 июля прошлого года 
на каскаде прудов рыбхоза «Ворша» 
в Собинском районе, где в том чи-
сле предоставляются услуги плат-
ной рыбалки: здесь разводят кар-
па, карася и амура. За килограмм 
выловленной рыбы надо запла-
тить от 190 руб. При этом сами во-
доемы находятся рядом с автодоро-
гой и не огорожены. Той ночью на 
один из прудов отправился с 15-лет-
ним сыном Димой 40-летний раз-
норабочий лакинской фабрики Ан-
вар Базаров. Во время эпидемии 
COVID-19 доходы семьи резко упа-
ли, что и побудило мужчину пой-
ти на запрещенную рыбалку. Они 
приехали на велосипедах, спрятав 
их в кустах у трассы. Отец ушел за-
бирать рыбу, снасти на которую 
он расставил заранее, а подросток 
остался его ждать. Неожиданно, как 
следует из материалов дела, раздал-
ся выстрел и громкий окрик: «Стой, 
убью!», и Базаров-старший бросил-
ся бежать в сторону от обочины, 
уводя стрелка от места, где оставил 
сына. Но потом прогремел второй 
выстрел, а мужчина чуть позже на-
шел на обочине истекающего кро-
вью Диму. Водитель одной из ма-
шин согласился помочь и повез 
подростка в больницу, но тот в ито-
ге умер от 16 картечных ран. Как 
выяснилось, водителем оказался 
сам стрелок — Игорь Дубровин. Из 
больницы он отправился домой, 
где почистил спецсредством свою 
двустволку и убрал в сейф, затем 
вернулся в домик на прудах, куда 
по горячим следам приехали со-
трудники уголовного розыска. Бук-
вально за несколько часов стрелок 
был изобличен и дал признатель-
ные показания. Интересно, что 
в рыбхозе работает его находящая-
ся в декретном отпуске жена, а сам 

он числится дальнобойщиком у ин-
дивидуального предпринимателя. 
При этом мужчина давал путаные 
показания, утверждая, что сидел 
в засаде, но выстрел в подростка 
был непроизвольным, не мог пра-
вильно определить расстояние до 
подозрительного силуэта и т. д. От-
метим, что в поселке, по неподтвер-
жденным данным, о мужчине, не 
имеющем официального отноше-
ния к «Ворше», якобы говорят как 
о едва ли не теневом хозяине плат-
ной рыбалки.

«Баллистические, судебно-ме-
дицинские экспертизы и следст-
венный эксперимент помогли вос-
становить события и установить 
расстояние, с которого был совер-
шен выстрел, а также невозмож-
ность случайного выстрела. А пото-
му позиция потерпевшей стороны 
состоит в том, что не было самоо-
бороны либо неосторожности при 
производстве выстрела, а имел-
ся косвенный умысел на тяжкое 
преступление, так как Дубровин 
осознавал общественную опас-
ность своих действий и предви-
дел возможность наступления 
тяжких последствий. Мотивом в та-
ких случаях называют „неприязнь 
к посягателям на частную собствен-
ность“»,— заявил „Ъ“ господин Па-
кулин, отметив, что удовлетворен 
решением Собинского суда.

В свою очередь, один из адвока-
тов Игоря Дубровина Александр Аве-
рин заявил „Ъ“, что согласен с реше-
нием суда об отводе и даже рад, что 
информация о родственных свя-
зях подсудимого появилась именно 
сейчас, а не после длительного про-
цесса. Вместе с тем он отметил, что 
не доверяет профессиональным су-
дьям, и именно потому он и его под-
защитный избрали рассмотрение 
дела коллегией присяжных, и им 
неважно, где именно пройдет суд — 
в Собинке или ином месте. Он так-
же сообщил, что не согласен с квали-
фикацией действий своего клиента 
как убийства, называя происшедшее 
«нелепейшим случаем», когда одни 
обстоятельства трагически наложи-
лись на другие.

Сергей Сергеев

Горсуд не взялся  
за смерть подростка
У обвиняемого оказались родственные связи  
в судейском корпусе

Как стало известно „Ъ“, прокуратура Москвы на-
правила в Симоновский райсуд Москвы уголов-
ное дело в отношении экс-главы холдинга Imag-
ine Estate Дениса Маякова, в недавнем прошлом 
известного владельца ряда торговых комплексов 
и эксперта на рынке слияний и поглощений. Ему 
вменяются хищение торговых площадей в ТЦ «Ме-
тромолл» более чем на 460 млн руб. и два эпизода 
мошенничества при продаже помещений бывшего 
Московского завода автоагрегатов. Вины бизнес-
мен не признает: по мнению обвиняемого, его не-
законное преследование организовал его бывший 
партнер по бизнесу, совершивший ряд ошибок при 
реализации переданного ему проекта. Впрочем, 
потерпевшая сторона считает, что доказательств 
совершенного преступления вполне достаточно.

По данным источников „Ъ“, обвинительное заклю-
чение по делу обвиняемых в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) Дениса Маякова, бизнесвумен 
Ольги Воронецкой и директора ЗАО «Московский за-
вод автоагрегатов» (МЗАА) Андрея Новикова утвердил 
на днях зампрокурора столицы Юрий Чижов. Перво-
му из фигурантов инкриминируются три преступных 
эпизода, а остальным по два, не связанных друг с дру-
гом, но якобы совершенных вместе с господином Мая-
ковым. Надо отметить, что в рамках расследования, ко-
торое вели следователи ГСУ московского главка МВД, 
господин Маяков изначально был взят под стражу, а Ан-
дрей Новиков долгое время находился под домашним 
арестом. Впрочем, первого суд освободил из-под стражи 
почти сразу, а директору МЗАА недавно следователь не 
стал просить продлить срок меры пресечения. В итоге, 
как и Ольга Воронецкая, они находятся под подпиской 
о невыезде.

Напомним, что Денис Маяков был задержан в нача-
ле 2020 года по обвинению в обмане владельцев ЗАО 
«Аверс-М» и одного из его бенефициаров предприни-
мателя Антона Агафонова, владевшего помимо проче-
го почти 770 кв. м площадей в ТЦ «Метромолл» на Дмит-
ровском шоссе. По версии следствия, господин Маяков 
был в курсе работы компании, в частности, он знал о до-
говоре купли-продажи 97% акций фирмы. В этих усло-
виях он в 2014 году совместно с якобы назначенной на 
пост гендиректора ЗАО с его помощью Ольги Воронец-
кой предложил акционерам продать площади в ТЦ, ко-
торые оценивались более чем в $6 млн. Однако в подго-
товленном договоре, как посчитали следователи, стояла 
уже другая сумма — около $3,9 млн (140 млн руб. по тог-
дашнему курсу). Кроме того, документ не предусматри-
вал залога, а имущество переходило новому собственни-
ку — якобы подконтрольному господину Маякову ООО 
«Торгнед» — всего за $500 тыс. (18,7 млн руб.). Фактиче-
ски лишь эти деньги, по мнению ГСУ ГУ МВД по Москве, 
«Аверс-М» и получил. Между тем торговые площади ока-
зались у ООО «Торгнед», которое разделило их на 17 от-
дельных помещений, причем в результате реконструк-
ции их размеры увеличились на 70 кв. м. В итоге, как 
посчитало следствие, ущерб владельцев «Аверс-М» соста-
вил более 462 млн руб. Позже Денису Маякову, как рас-
сказывал „Ъ“, предъявили обвинение еще в двух эпизо-
дах мошенничества, совершенных вместе с директором 
МЗАА Андреем Новиковым. Речь шла о продаже двух не-

больших помещений завода в 2013–2015 годах в общей 
сложности за 9 млн руб. Деньги перечислены были, но 
владельцы площади не получили, так как они оказались 
в залоге по ипотеке у банка «БФГ-Кредит».

Адвокат Дениса Маякова Дмитрий Стасюк заявил „Ъ“, 
что сейчас он и его доверитель ситуацию не комменти-
руют. «Мы считаем, что следователи нарушили ч. 4 ст. 7 
УПК РФ — предъявленное обвинение незаконное, не-
обоснованное и немотивированное»,— заявлял защит-
ник ранее, отмечая, что, по его мнению, доказательств 
следствие собрать не смогло.

«Мое уголовное преследование организовал и актив-
но лоббирует Антон Агафонов, мой бывший партнер 
и бенефициар компании ЗАО „Аверс“, признанной по-
терпевшей в уголовном деле»,— заявлял, в свою очередь, 
некоторое время назад сам экс-глава Imagine Estate. По 
его словам, мотивом действий господина Агафонова 
«явились корыстные цели, связанные с неисполнени-
ем им сделок с покупателями и в целом с ошибками при 
управлении проектом», который он «полностью пере-
дал в 2014 году». А уже эти ошибки, как утверждает деве-
лопер, «привели к потере и разбазариванию денежных 
средств проектов и средств инвесторов».

Вице-президент коллегии адвокатов «Дефенс» Алек-
сей Галаев, представляющий интересы «Аверс-М», под-
твердил „Ъ“ направление прокуратурой дела господи-
на Маякова в суд, подчеркнув, что «профессионализм 
следователей ГСУ ГУ МВД по Москве помог разобраться 
в этом сложном уголовном деле и выявить еще один эпи-
зод мошенничества».

Напомним также, что недавно Басманный райсуд 
столицы вернул в прокуратуру уголовное дело быв-
шего топ-менеджера холдинга Imagine Estate Ирины 
Ивановой, обвиняемой в мошенническом хищении 
нескольких десятков миллионов рублей. Ранее она 
была приговорена к шести годам лишения свободы за 
аферы при продаже площадей в ТЦ, включая «Метро-
молл», а Денис Маяков проходил по делу свидетелем. 
Но приговор был отменен, и материалы отправили на 
пересмотр. По данным „Ъ“, госпожа Иванова, которую 
после долгого пребывания в СИЗО отпустили под до-
машний арест, дала изобличающие Дениса Маякова 
показания. Впрочем, как считал сам девелопер, на жен-
щину оказывалось «колоссальное давление, убеждая 
давать ложные показания» как в отношении него, так 
и других фигурантов.

Стоит отметить, что господин Маяков еще совсем не-
давно считался одним из ведущих специалистов на мо-
сковском рынке слияний и поглощений, управления 
имуществом и пр. До 2007 года он работал в ЗАО «Ин-
вестиционная компания „Росбилдинг“», а позже со-
здал Imagine Estate, куда он внес торговые центры «Ме-
тромолл», «Зеленый», BabyStore, Riverdale, комплексы 
апартаментов Petrovsky Apart House и Riverdale. Все 
эти активы в 2015 году отошли девелоперской ком-
пании Glincom, а у господина Маякова остались торг-
центры «Акварель», «Прага», «Лето», «Метромолл-2» 
и бизнес-центр Imagine Plaza. Они находились под 
управлением High Street, которая также принадлежала 
господину Маякову до тех пор, пока он и практически 
все его компании не были признаны банкротами.

Сергей Сергеев

Торговые площади  
распределили по эпизодам
Известного девелопера обвиняют  
в крупном мошенничестве

Банкир Андрей Струков удостоился  
двух заочных арестов по разным делам  
о мошенничестве  ФОТО РИА НОВОСТИ
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новости
светская 
жизнь

Краски середины лета
На прошлой неделе светская жизнь была особенно кра-
сочной. Она началась с показа зимней женской коллек-
ции Louis Vuitton в греческих залах ГМИИ имени Пуш-
кина. Дело в том, что в оригинале показ проходил в залах 
Лувра с древнегреческой и римской скульптурой. Пуш-
кинский, наполненный копиями античных статуй,— са-
мое логичное место, где можно было сделать показ в усло-
виях, когда Россия для Франции вновь красная зона. Уже 
не Лувр, уже не оригиналы, но тоже хороши. Собственно, 
идея дизайнера Николя Гескьера делать показ в музее бы-
ла подкреплена еще и светлым экологическим соображе-
нием — можно использовать меньше декораций. А те, что 
все-таки были взяты в работу, впоследствии найдут место 
в независимых арт-проектах. Так что на московском пока-
зе был реализован полный ресайкл идеи. Вот и отлично.

Посмотреть шоу пришел, конечно, Филипп Киркоров, 
который и после завершения Евровидения выходит в со-
провождении участницы от Молдавии Натальи Гордиен-
ко. Хотя она заняла лишь 13-е место, продюсерский кон-
тракт, видимо, одним лишь конкурсом не ограничивал-
ся. Еще были сын основателя Yota Сергея Адоньева Фи-
липп и дочь художника Александра Петлюры модель Си-
мона Куст. Так, в детях первопроходцев светских хроник 
1990-х отражаются уже хроники наших дней.

Дальше красками запестрели сразу две инициативы 
ГУМа — обе на Красной площади и в один день. Вполне 
уже традиционный Фестиваль цветов, когда друзья Bosco 
позируют с цветочной рассадой, в этот раз встретился с 
паблик-арт-выставкой «Красный сад», которую ГУМ про-
водит вместе с фестивалем «Архстояние» при поддер-
жке «Интеко». Это первый раз, когда ленд-арт добрался 
до Красной площади (если не считать грустную историю 
2013 года с преждевременным исчезновением музея-че-
модана Louis Vuitton). Здесь городу и миру были пред-
ставлены объекты, не совсем согласующиеся с так назы-
ваемой патриотической эстетикой, подарившей нам па-
мятник князю Владимиру вблизи Кремля и мурал с Ми-
ниным и Пожарским по соседству. Впрочем, и на «Крас-
ном саду» есть объект с весьма приемлемым названием 
«Стабильная композиция» авторства Романа Ермакова, 
но это все-таки не то же самое, что стабильные компози-
ции скульптора Салавата Щербакова. В светском же отно-
шении господин Ермаков и Николай Полисский фотогра-
фировались с рассадой Фестиваля цветов, дрессировщик 
Аскольд Запашный и актриса Елена Захарова приобща-
лись к современной монументалистике, и только телеве-
дущий и арт-коллекционер Андрей Малахов был гармо-
ничен на обоих мероприятиях.

А к концу недели светская жизнь добралась до Каза-
ни — на открытие персональной выставки Димы Ребу-
са «Нормы инсоляции». Инициаторами были сооснова-
тельница московской галереи Artwin Марианна Губер-Го-
гова и соучредительница лондонского интеллектуально-
го клуба Akademy Камиля Шаймиева. Идея культурной 
инициативы родилась на лондонском вернисаже госпо-
дина Ребуса. Отвечая на вопрос госпожи Шаймиевой, от-
куда он родом, художник сказал: «Из маленького городка, 
о котором вы точно даже не слышали,— из Набережных 
Челнов». Тут сразу стало ясно, что талант господина Ребу-
са явно недооценен на его малой родине и это недоразу-
мение необходимо срочно исправить при поддержке ре-
спубликанского минкульта. На открытии присутствова-
ли руководитель аппарата президента Татарстана Асгат 
Сафаров, глава минкульта РТ Ирада Аюпова, а также по-
мощник президента РТ Наталия Фишман-Бекмамбетова.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Это первый раз,  
когда ленд-арт добрался 
до Красной площади 
(если не считать историю 
2013 года с исчезновением 
музея-чемодана  
Louis Vuitton)

«Тотальный диктант» все еще может претендовать 
на государственное финансирование акции в 2022 
году. Для этого организаторам необходимо будет 
«усилить информационную открытость» и предо-
ставить «обоснование постоянного увеличения за-
прашиваемой суммы». Об этом говорится в ответе 
Фонда президентских грантов на запрос „Ъ“. Ранее 
организатор «Диктанта» Ольга Ребковец назвала 
отказ в гранте «политическим решением» — из-за 
участия в проекте писателя Дмитрия Глуховского, 
регулярно критикующего власть. Член экспертно-
го совета фонда Елена Тополева-Солдунова счита-
ет, что «Диктант» могли вытеснить «более сильные» 
проекты.

Фонд президентских грантов ответил на запрос „Ъ“ о 
ситуации с образовательным проектом «Тотальный дик-
тант». Напомним, что в июне «Диктант» не вошел в чи-
сло победителей очередного конкурса социальных про-
ектов и инициатив. «Было ли это политическим решени-
ем? Я уверена, что да»,— заявила тогда в Facebook руко-
водитель проекта Ольга Ребковец.

• «Тотальный диктант» — всемирная просветитель-
ская акция «популяризации грамотности и русского язы-
ка». Ее участники пишут от руки диктант, сдают рабо-
ту и позже получают оценку с указанием ошибок. Первый 
«Диктант» провели в 2004 году студенты Новосибирского 
госуниверситета, но с течением времени акция станови-
лась все более популярной: «Тотальный диктант» писали 
альпинисты, пассажиры самолетов и даже космонавты 
на орбите. Организаторы сотрудничали с госструктура-
ми, прежде всего с Минобрнауки и Минпросвещения. С 2004 
по 2009 год тексты для диктанта выбирались из произве-
дений русской классики, потом — из книг современных пи-
сателей. В последние годы авторы готовят оригинальные 
тексты для «Диктанта».
Последние несколько лет «Тотальный диктант» ча-

стично финансировался Фондом президентских гран-
тов. В 2017 году он выделил на проведение акции 
5,1 млн руб., в 2018-м — 9,8 млн, в 2019-м — 12,3 млн, в 
2020 году — 21,3 млн. Организаторы подчеркивали, что 
деньги нужны не только для аренды площадок и печати 
материалов. Они готовили «онлайн- и офлайн-курсы по-
вышения грамотности», проводили научные исследова-
ния результатов акции, организовывали мероприятия в 
поддержку «грамотности и русского языка». Для прове-
дения акции в 2022 году организаторы запросили у фон-
да 25 млн руб. По словам госпожи Ребковец, в этот раз 
проекту «внезапно» снизили баллы: «за открытость ор-
ганизации, опыт команды и — внимание — за социаль-
ную значимость и за масштаб проекта».

Она заявила „Ъ“, что единственная причина «нака-
зать диктант» — это сотрудничество проекта с писате-
лем Дмитрием Глуховским, который подготовил текст 
в 2021 году. «Учитывая наш прошлый опыт получения 
грантов в ФПГ и увеличение с каждым годом масштабов 
проекта, я не считаю оценки по критериям, которые мы 

получили, объективными. Действительно, есть ощуще-
ние, что решение о неподдержке было принято на осно-
вании привлечения к акции автора, который вызвал об-
щественный резонанс,— заявила госпожа Ребковец.— 
В рамках проекта ни организаторы, ни авторы „Тоталь-
ного диктанта“ никогда не высказывали никакой пози-
ции относительно власти — и дальше не планируем это 
делать, потому что акция принципиально внеполити-
ческая. Но в нашей ситуации, даже если это коснулось 
власти посредством того, как автор на других площад-
ках высказывался, это оказалось фатальным».

Писатель Дмитрий Глуховский не скрывает своего 
критического отношения к российской власти. Так, в 
сентябре 2020 года в интервью журналисту Юрию Ду-
дю он высказал ряд претензий к деятельности прези-
дента Владимира Путина. Через два месяца «Диктант» 
объявил, что выбрал господина Глуховского автором 
очередного текста. После этого Россотрудничество, ко-
торое участвовало в организации акции с 2012 года, от-
казалось проводить диктант в своих культурных цент-
рах. Руководитель организации Евгений Примаков в 
соцсетях назвал писателя «русофобом» (позже отредак-
тировал запись).

В Фонде президентских грантов отрицают полити-
ческую подоплеку решения. Там указывают, что заявка 
«Тотального диктанта», как и все остальные, проходи-
ла независимую экспертизу. «Проект оценивается как 
минимум двумя экспертами, которые не являются со-
трудниками Фонда президентских грантов. Распреде-
ление заявок осуществляется автоматически (компью-
терным способом) на основе алгоритмического сопо-
ставления сведений о проектах и данных анкет экспер-
тов. Заявки одной организации на разных конкурсах, 
как правило, оцениваются разными экспертами,— за-
явили „Ъ“.— При этом на оценку заявки может влиять 
размер запрашиваемой суммы и заявленного софинан-
сирования. При увеличении запроса возрастают и тре-
бования экспертов к заявке». В ответе уточняется, что 
проект «Тотального диктанта» оценивали три экспер-
та «и в этот раз заявка не набрала достаточного количе-
ства баллов». «Заявители бывают не согласны с выстав-
ленными оценками, но это уже содержательный спор. 
Один неподдержанный проект при пяти поддержан-
ных вряд ли можно рассматривать как аномалию,— 
уверены в фонде.— Кроме того, для организации „То-
тального диктанта“ в 2022 году организация может по-
вторно подать заявку в период с 1 сентября по 15 октя-
бря 2021 года, в том числе усилив информационную от-
крытость и обоснование постоянного увеличения за-
прашиваемой суммы».

«Я не считаю, что если проект получает государствен-
ное финансирование, то он не может предполагать ни-
какой критичной позиции участников в отношении 
власти,— заявила „Ъ“ член экспертного совета Фонда 
президентских грантов Елена Тополева-Солдунова.— И 
в данном случае я уверена, что нет никакой политики. 

В отношении ФПГ я ни разу не сталкивалась с тем, что-
бы кому-то отказывали по политическим соображени-
ям. Более того очень часто не проходят проекты, кото-
рые абсолютно прогосударственные или международ-
ные, только в таких случаях не спрашивают, почему их 
не поддержали».

По словам госпожи Тополевой-Солдуновой, «никто, к 
сожалению, не может быть уверен, что если раньше ор-
ганизация получала финансирование, то так будет всег-
да». «Это все равно конкурс, где каждый год обновляются 
эксперты и конкурентная среда,— пояснила она.— Та-
ких случаев, когда проекты год за годом получают гран-
ты, а потом их перестают финансировать, очень много. 
Во-вторых, имеет значение, кто еще подал заявки: иног-
да даже сильные проекты вытесняются другими, еще 
более сильными. Также смотрят на динамику проекта. 
Если организация подает каждый год что-то ценное, хо-
рошее, но одно и то же, то у нее вряд ли будут хорошие 
шансы выиграть. Поэтому она должна показать, что из-
менилось в сравнении с предыдущими периодами».

Елизавета Кукаева, Александр Черных

«Тотальному диктанту»  
предложили переэкзаменовку
Проект еще может получить президентский грант

Российские религиозные ор-
ганизации смогут потребо-
вать себе не только здания 
бывших храмов, но и «свет-
ских» помещений. В начале 
июля президент Владимир 
Путин подписал соответ-
ствующие поправки к зако-
ну «О передаче религиозным 
организациям имущества 
религиозного назначения, 
находящегося в государст-
венной или муниципальной 
собственности». Поправ-
ки расширили перечень «не-
движимости религиозного 
назначения»: туда включе-
ны объекты, построенные 
для «благотворительной и со-
циальной деятельности» ре-
лигиозных организаций — 
например, здания бывших 
богаделен или сиротских при-
ютов. Эксперты считают, что 
главным выгодоприобретате-
лем поправок стала РПЦ.

Закон был изменен благода-
ря постановлению Конститу-
ционного суда и «альтернатив-
ным» православным (в РПЦ их 
считают сектантами, но ряд экс-
пертов причисляют к новым ре-
лигиозным движениям). Общи-
на Православной церкви Божи-
ей Матери Державная в середи-
не 1990-х получила от тверских 
властей здание котельной, отре-
монтировала его и использова-
ла как место богослужений, а в 
2020 году была выселена оттуда 
чиновниками. Суды первой ин-
станции указали «богородични-
кам», что закон «О передаче ре-
лигиозным организациям иму-
щества религиозного назначе-
ния, находящегося в государ-
ственной или муниципальной 
собственности» касается поме-
щений, изначально построен-
ных для богослужений. А вот КС 
встал на сторону истцов и зая-
вил о необходимости пересмо-
треть определение имущества 
религиозного назначения, ко-
торое передается властями ре-
лигиозным организациям. По 
мнению КС, к такому имущест-
ву следует относить и «граждан-
ские» объекты (см. „Ъ“ от 19 но-
ября 2020 года). Правительство 
подготовило соответствующий 
законопроект, куда по инициати-
ве Русской православной церкви 

была добавлена поправка о рас-
ширении списка «недвижимого 
имущества религиозного назна-
чения, подлежащего передаче ре-
лигиозным организациям из пу-
бличной собственности».

«В перечень включены объ-
екты, построенные для осущест-
вления благотворительной и со-
циальной деятельности религи-
озных организаций или ее ма-
териального и иного обеспече-

ния. Это, например, здания быв-
ших церковных богаделен, си-
ротских приютов»,— рассказала 
„Ъ“ руководитель юридической 
службы Московской патриар-
хии игумения Ксения (Чернега). 
По ее словам, религиозные орга-
низации не могли безвозмездно 
получить эти объекты в собствен-
ность даже через суд. «Теперь поя-
вилась возможность получать их 
во внесудебном порядке — пу-
тем подачи заявлений в государ-
ственный или муниципальный 
орган»,— пояснила игумения.

Также к имуществу религи-
озного назначения теперь отне-
сены «объекты недвижимости, 
построенные для материально-
го обеспечения богослужебной 
или монастырской жизнедея-
тельности». А значит, бывшие до-
ходные и торговые дома прихо-
дов и монастырей могут безвоз-
мездно передаваться в собствен-
ность или пользование религи-
озных организаций. «Как прави-
ло, такие объекты удавалось по-
лучить только через суд, где при-
ходилось доказывать их религи-
озное назначение,— говорит ма-
тушка Ксения.— Судебная пра-
ктика при этом складывалась 
неоднозначно. В частности, в ря-
де случаев суды занимали пози-
цию о недопустимости переда-
чи таких объектов религиозным 
организациям, поскольку они 
построены для целей получения 
дохода». Довод, что монастыр-
ские доходные дома строились в 
целях материального обеспече-
ния жизнедеятельности прихо-
дов и обителей, не всегда прини-
мался во внимание судами — и 
теперь «поправки поставили точ-
ку в этом споре».

При этом закон вовсе не обя-
зывает использовать получен-

ные здания по их историческому 
назначению. «Объекты передают-
ся религиозной организации для 
использования в соответствии 
с целями деятельности, опреде-
ленными ее уставом,— пояснили 
„Ъ“ в РПЦ.— В том числе под реа-
лизацию социальных, благотво-
рительных или культурно-прос-
ветительских проектов».

Напомним, что за послед-
ние годы РПЦ отсудила несколь-
ко зданий — в частности, поме-
щения бывшего доходного дома 
Страстного женского монасты-
ря, находящиеся на Пушкинской 
площади в Москве. По словам 
игумении, «помещения будут ис-
пользованы под размещение му-
зея этой старинной московской 
обители, которая была стерта с 
лица земли в роковой 1937 год».

Поправки поддержали пред-
ставители и других религиоз-
ных организаций. «Если это воз-
можно, нужно исправлять ошиб-
ки прошлого,— считает член 
правления Российского объеди-
ненного союза христиан веры 
евангельской (пятидесятников) 
епископ Константин Бендас.— 
Новые поправки это еще не ре-
ституция, но верный шаг в пра-
вильном направлении». Проте-
станты попробуют воспользо-
ваться поправками, но господин 
Бендас сомневается, что государ-
ство захочет применить закон в 
их случае.

«Закон об имуществе религи-
озного назначения затрагивает 
православных, мусульман, ка-
толиков, лютеран, баптистов, 
иудеев. Но в массовом масшта-
бе он касался только РПЦ, кото-
рая и лоббировала поправки», 
— считает руководитель Центра 
по изучению проблем религии 
и общества Института Европы 
РАН Роман Лункин. По его мне-
нию, передача церкви бывших 
зданий, где велась социальная 
и благотворительная работа, 
«вполне естественна». «Возвра-
щение РПЦ доходных домов не 
так бесспорно, но патриархия и 
не сможет претендовать на все 
исторические здания такого ро-
да,— уверен эксперт.— Епар-
хии просто не смогут такие до-
ма содержать и самостоятельно 
реставрировать».

Павел Коробов

По домам их узнаете их
РПЦ сможет претендовать и на светские здания

 конференции 
Коммерсантъ

20 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
МОСКВА

 18 АВГУСТА

АНТИМОНОПОЛЬНОЕ 
РЕГУЛИРОВАНИЕ: 
В ПОИСКАХ БАЛАНСА 
ИНТЕРЕСОВ БИЗНЕСА 
И ГОСУДАРСТВА

ре
кл

ам
а 

16
+

05 ИЮЛЯ

ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЕ 
ИННОВАЦИИ 
В ПОВЕСТКЕ ESG*

 11 АВГУСТА

АВГУСТОВСКИЙ БРАНЧ. 
КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
ПЕРЕЗАГРУЗКА

27 АВГУСТА

ЛЕТНИЙ  
БИЗНЕС-БРАНЧ  
ДЛЯ ДЕВЕЛОПЕРОВ. 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

09 СЕНТЯБРЯ

КИНО В ДЕТАЛЯХ: КАК 
ОНЛАЙН-КИНОТЕАТРЫ 
ВЫИГРАЛИ БИТВУ  
ЗА ЗРИТЕЛЯ

* ESG — экология, социальное 
развитие, корпоративное 
управление

В Русской православной церкви могут присмотреться 
и к светской недвижимости   
ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА

К О Н Т Е К С Т Р Е Ж И М  Р Е Л И Г И О З Н О Г О  Б Л А Г О П Р И Я Т С Т В О В А Н И Я

Помимо закона об имуществе религиозного назначения 
президент РФ подписал еще несколько документов, за-
трагивающих права и интересы религиозных организаций. 
Один из них вносит поправку в ст. 395 Налогового кодекса 
РФ, которая освобождает религиозные организации от 
уплаты земельного налога на участки для строительства 
храмов и иных сооружений религиозного или благотво-
рительного назначения. Прежняя редакция освобождала 
от налога только уже застроенные участки. Теперь можно 
не платить налог за пустующие территории, если они пред-
назначены под такое строительство.

Также президент утвердил изменения в Лесной кодекс РФ, 
которые устанавливают запрет на строительство и эксплу-
атацию жилых домов в лесном фонде. При этом сделано 
исключение для строительства и эксплуатации жилых зданий 
и помещений, предназначенных для проживания насельников 
монастырей, расположенных в лесном фонде.

Кроме того, религиозные организации были выведены 
из-под действия закона, предусматривающего право Минюста 
запрашивать у банков информацию об операциях и о счетах 
некоммерческих организаций. 

Павел Коробов
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Аналитики Евразийского банка развития 
(ЕАБР) оценили последствия возможного 
присоединения Узбекистана к Евразийско-
му экономическому союзу (ЕАЭС). По их про-
гнозу, такой шаг позволил бы Ташкенту 
существенно нарастить приток инфраструк-
турных инвестиций и денежных переводов, 
увеличить экспорт, усилить промышленную 
кооперацию. Сам ЕЭАС, по мнению экспер-
тов, также выиграл бы от расширения: Уз-
бекистан они называют одним из ключевых 
элементов «пазла» экономической интегра-
ции в Центральной Азии. В Ташкенте, впро-
чем, пока не спешат принимать судьбонос-
ных решений.

Аналитики ЕАБР выпустили доклад о перспек-
тивах и потенциальных эффектах экономиче-
ской интеграции Узбекистана в ЕАЭС (в котором 
помимо России состоят Армения, Белоруссия, 
Казахстан и Киргизия). По их оценке, вступление 
этой страны в ЕАЭС даст ей ряд преимуществ. 
Во-первых, по мнению экспертов, ежегодный по-
тенциальный объем инфраструктурных инвес-
тиций из ЕАЭС в Узбекистан может составить $1–
1,5 млрд. Это обеспечит дополнительные 0,3–0,4 
процентного пункта прироста реального ВВП ре-
спублики в год. Аналитики ЕАБР отмечают, что 
Узбекистан привлекателен с точки зрения рас-
ширения бизнеса и направления прямых ино-
странных инвестиций из действующих госу-
дарств—членов союза, поскольку республика 
обладает существенными природными и трудо-
выми ресурсами, а также производственной ба-
зой. Привлечение инвестиций, в свою очередь, 
будет способствовать увеличению производи-
тельности труда в Узбекистане как за счет обнов-
ления физической инфраструктуры, так и благо-
даря внедрению новых технологий.

Во-вторых, как следует из доклада, доступ к об-
щему рынку труда ЕАЭС в среднем даст дополни-
тельный приток денежных переводов в Узбекис-
тан в размере $1,5–2 млрд в год, а дополнительный 
вклад в ежегодный прирост реального ВВП соста-
вит 0,3–0,4 процентного пункта. Увеличение объ-
ема денежных переводов приведет к повыше-
нию благосостояния населения Узбекистана, что, 
в свою очередь, положительно скажется на потре-
бительском спросе. По прогнозу экспертов ЕАЭС, 
трудовая миграция в государства—члены ЕАЭС по-
зволит смягчить негативные социально-экономи-

ческие последствия в Узбекистане, вызванные без-
работицей и неполной занятостью.

И в-третьих, как предсказывают эксперты, рас-
ширение внутриотраслевой торговли и промыш-
ленная кооперация между Узбекистаном и дейст-
вующими государствами—членами ЕАЭС будут 
способствовать диверсификации структуры эко-
номики и экспортной корзины страны. По итогам 
2020 года экспорт республики в страны—участни-
цы ЕАЭС составил $3 млрд. Аналитики предполага-
ют, что в случае вступления Узбекистана в союз эта 
цифра может значительно вырасти. С учетом всех 
факторов темп прироста потенциального ВВП Уз-
бекистана после вступления в ЕАЭС может повы-
ситься до 6,9–7,2% в год с нынешних 5,5%.

О некоторых минусах присоединения к ЕАЭС 
для экономики Узбекистана в докладе тоже го-
ворится, но акцент явно сделан на преимущест-
вах. Из обзора следует, что и сам ЕАЭС весьма за-
интересован в расширении за счет Узбекистана. 
По мнению экспертов, «без участия Узбекистана 
как крупного и стратегически расположенного 
игрока на пространстве Центральной Азии реше-
ние вопросов развития региона не будет иметь 
сильной динамики». Анализируя основные ин-
дикаторы социально-экономического развития 
Узбекистана, они напоминают, что Узбекистан 
является весьма крупной экономикой Централь-
ной Азии с объемом ВВП $57,7 млрд (для срав-
нения: у Киргизии ВВП всего $7,7 млрд) и насе-
лением 34,6 млн человек (по этому показателю 
из всех стран ЕАЭС Узбекистан опережает только 
Россия). Рост экономики Узбекистана составлял 
6,6% в среднем за 2011–2019 годы. Это выше, чем 
в странах ЕАЭС.

При этом по уровню дохода на душу населения 
Узбекистан отстает от большинства стран—членов 
ЕАЭС. ВВП республики на душу населения по пари-
тету покупательной способности составил $7,4 тыс. 
в 2020 году. По этому показателю Узбекистан пре-
восходит Киргизию, но более чем в 3,5 раза отста-
ет от России и Казахстана, более чем в 2,5 раза — 
от Белоруссии и почти в 2 раза — от Армении. Как 
сказано в докладе, одна из причин отставания 
в уровне доходов — низкая производительность 
секторов экономики: в сельском хозяйстве (фор-
мирует 25% ВВП) этот показатель в два раза ниже, 
чем в России и Белоруссии, в промышленности 
и строительстве — в четыре раза ниже, чем в Ка-
захстане. В системном же плане увеличению про-

изводительности экономики препятствует недо-
статок инвестиций, технологий, а также текущее 
состояние физической инфраструктуры.

Тем не менее эксперты ЕАБР называют Узбекис-
тан, находящийся «на перекрестке» Евразии, од-
ним из ключевых элементов «пазла» экономиче-
ской интеграции в Центральной Азии. «Без участия 
Узбекистана как крупного и стратегически распо-
ложенного игрока на пространстве Центральной 
Азии решение вопросов развития региона затруд-
нено,— говорится в докладе.— Это в полной мере 
относится к транспорту, логистике и водно-энер-
гетическому комплексу, где без координации уси-
лий и взаимопонимания невозможно прийти к оп-
тимальному разрешению проблемных вопросов». 
По мнению аналитиков, от глубины и интенсив-
ности участия Узбекистана в региональных и ев-
разийских интеграционных процессах будет за-
висеть их сбалансированность и успех, а более 
активная экономическая интеграция Узбекистана 
с ЕАЭС может стать значимым драйвером инвести-
ционного и торгового сотрудничества.

Напомним, в конце прошлого года Узбекис-
тан присоединился к ЕАЭС в качестве наблюда-
теля, а президент страны Шавкат Мирзиёев при-
нял участие в виртуальном саммите объединения. 
Объясняя логику сближения с союзом, узбекский 
лидер сказал, что такие шаги «позволят выйти 
на качественно новый этап практического и мно-
гопланового взаимодействия (с ЕАЭС.— „Ъ“), глуб-
же и лучше понимать важные процессы, происхо-
дящие в рамках объединения».

Между тем источники „Ъ“ в госструктурах РФ го-
ворят, что США и Евросоюз отговаривают Узбекис-
тан от полноценного вступления в ЕАЭС, угрожая 
ему препятствиями на пути присоединения к Все-
мирной торговой организации, войти в которую 
Ташкент стремится с середины 1990-х. Получить 
подтверждение этой информации у американских 
и европейских источников „Ъ“ не удалось.

Как бы то ни было, Москва открыто дает по-
нять, что в дальнейшем предпочла бы именно пол-
ноценную интеграцию Ташкента в ЕАЭС. На про-
шедшем 22 июня заседании совместной комиссии 
на уровне глав правительств РФ и Узбекистана рос-
сийский премьер Михаил Мишустин заявил, что 
«полноформатное участие в ЕАЭС даст дополни-
тельные возможности для роста узбекской эконо-
мики и ощутимые плюсы для граждан страны».

Елена Черненко

Ось пазла
Эксперты оценили последствия возможного вступления Узбекистана в ЕАЭС

В Молдавии 11 июля пройдут досрочные вы-
боры в парламент. В этот день будет дан ответ 
на вопрос, кто в стране власть. Россия сдела-
ла ставку на блок социалистов и коммунистов. 
Но опросы обещают победу прозападной пар-
тии «Действие и солидарность», которая под-
держивает президента Майю Санду.

Молдавия готовится к выборам в парламент. 
В ходе голосования, намеченного на 11 июля, 
решится вопрос о том, кто будет править стра-
ной следующие четыре года. Молдавия — парла-
ментская республика. Нынешние выборы имеют 
принципиальное значение: от их исхода зави-
сит, какая политическая сила обретет всю полно-
ту власти.

Главные конкуренты — это прозападная пар-
тия «Действие и солидарность» и блок, образо-
ванный Партией социалистов и Партией ком-
мунистов Республики Молдова. «Действие 
и солидарность» основана Майей Санду. В ноя-
бре прошлого года госпожа Санду выиграла пре-
зидентские выборы, одолев пророссийского по-
литика Игоря Додона. Но поскольку Молдавия 
является парламентской республикой, президен-
ту необходима опора на большинство в законода-
тельном органе.

Социалисты во главе с Игорем Додоном называ-
ют себя пророссийской политической силой. Пред-
выборную кампанию они строят на антизападных 
и антинатовских лозунгах. Социалисты и комму-
нисты, объединившиеся в блок, 4 июля прошли 
маршем по Кишиневу. Колонну возглавляли два 
бывших президента: Игорь Додон, занимавший 

этот пост с 2016 по 2020 год, и Владимир Воронин, 
работавший главой государства с 2001 по 2009 год. 
Господа Додон и Воронин критикуют Майю Санду 
за ее теплые отношения с Западом и обвиняют пре-
зидента в зависимости от внешних партнеров.

«Аппарат президента после ноября 2020 года 
перешел под контроль внешних сил. Там сейчас 
сидят люди, которыми управляют из-за грани-
цы — американцы, европейцы, румыны. Наша 
задача — чтобы парламент, который находится 
через дорогу, остался независимым и служил на-
роду»,— заявил Игорь Додон на акции 4 июля.

Игорь Додон — кандидат Москвы. Россия по-
литически и информационно поддерживает его 
и его партию с 2014 года. Благодаря помощи Мо-
сквы социалисты семь лет назад взяли четверть 
мест в молдавском парламенте, а в 2016 году полу-
чили и пост президента страны. Осенью 2020 года 
господин Додон не сумел удержать власть и про-
играл президентские выборы Майе Санду.

Парламентскую предвыборную кампанию 
Игорь Додон рассматривает как реванш. Но со-
гласно соцопросам, шансы госпожи Санду побе-
дить весьма высокие. Ее партия «Действие и со-
лидарность» может получить 50,5% голосов, что 
означает парламентское большинство.

Блоку коммунистов и социалистов социоло-
ги прочат 32,5%. Собеседник „Ъ“ в штабе пар-
тии «Действие и солидарность», попросивший 
не указывать его имя и должность, сказал, что 
пропрезидентская сила рассчитывает на 58 мест 
в парламенте. Учитывая, что в законодательном 
органе заседает 101 депутат, прогнозируемый 

результат означает, что у прозападной партии 
есть шанс получить всю полноту власти.

Если этот прогноз сбудется, в Молдавии, 
по сути, повторится ситуации 2001 года. Тогда 
Партия коммунистов получила в законодатель-
ном органе конституционное большинство, из-
брала президентом Владимира Воронина, назна-
чила свое правительство и получила возможность 
принимать решения без оглядки на оппозицию. 
Коммунисты правили страной до 2009 года, и это 
время молдавские избиратели, согласно соцопро-
сам, и сегодня считают лучшим периодом за всю 
историю независимости страны, а господина Во-
ронина — лучшим главой государства.

Впрочем, на период правления вроде бы пророс-
сийского Владимира Воронина пришлись самые 
громкие конфликты Кишинева с Москвой. В 2003 
году Молдавия, попросившая Россию помочь 
ей урегулировать приднестровский конфликт, 
отказалась подписать согласованный с Кремлем 
и Тирасполем план реинтеграции, разработанный 
нынешним заместителем главы кремлевской ад-
министрации Дмитрием Козаком. После этого мол-
давские вина попали под российское эмбарго, и от-
ношения двух стран надолго испортились. Сейчас 
Москва надеется, что Владимир Воронин не даст 
Молдавии выпасть из российской орбиты.

Владимир Соловьев

Молдавия впадает в западенство
Прозападная партия может выиграть парламентские выборы

Процесс вывода американских 
войск из Афганистана вышел 
на финишную прямую. Хотя пре-
зидент США Джо Байден опро-
верг сообщения о том, что точка 
будет поставлена уже в бли-
жайшие дни, до крайней даты, 
11 сентября, тянуть тоже не бу-
дут. Между тем до наступления 
исторического события амери-
канской администрации придет-
ся сделать еще немало, и в неко-
торых вопросах она рассчитывает 
на активную помощь стран Цен-
тральной Азии. Однако учиты-
вая продолжающееся наступле-
ние террористического движения 
«Талибан» у границ Таджикиста-
на и Узбекистана, помощь вскоре 
может понадобиться самим пост-
советским республикам.

«Упорядоченное 
сворачивание»
Предположения о том, что вывод 
американских войск из Афганиста-
на завершится не к 11 сентября, как 
предполагалось ранее, а уже в бли-
жайшие дни, появились на минув-
шей неделе. Причиной стало то, что 
военные стремительно покидали 
территорию Афганистана. Так, стре-
мительно опустела авиабаза Баграм. 
«Эта неделя может стать критиче-
ской в деле вывода войск и заверше-
ния процесса их возвращения»,— 
заявили 30 июня телеканалу CNN 
в Пентагоне. Учитывая, что 4 июля 
в США — это главный националь-
ный праздник, День независимости, 
было бы весьма символично приуро-
чить к нему историческое заявление.

Но это предположения разве-
ял сначала президент Джо Байден, 
а затем и пресс-секретарь Пентаго-
на Джон Кирби. По словам послед-
него, американские военные дей-
ствительно должны покинуть 
Афганистан раньше срока, но не пря-
мо сейчас, а в конце августа. «Без-
опасное, упорядоченное сворачива-
ние (миссии.— „Ъ“) позволяет нам 
сохранить существующее диплома-
тическое присутствие, поддержать 
афганский народ и правительство 
и убедиться, что Афганистан снова 
не станет убежищем для террори-
стов, которые угрожают нашей стра-
не»,— сказал господин Кирби.

В ходе подготовки к окончанию 
операции Вашингтону потребова-
лось скоординировать действия 
с постсоветскими республиками, ко-
торые граничат с Афганистаном,— 
Узбекистаном и Таджикистаном. Ми-
нистры иностранных дел этих стран 
Абдулазиз Камилов и Сироджид-
дин Мухриддин 1 июля один за дру-
гим встретились с госсекретарем 
США Энтони Блинкеном. Офици-
альные сообщения по итогам этих 
встреч содержат пространные фор-
мулировки о «важности двусторон-
них отношений», а также об «уси-
лиях по достижению устойчивого 
мира и стабильности в Афганиста-
не». Между тем агентства Bloomberg 
и Reuters со ссылкой на источни-
ки в Госдепартаменте утверждают, 
что Вашингтон обратился со впол-
не конкретной просьбой: США хо-
тели бы, чтобы Узбекистан, Таджи-
кистан и вместе с ними Казахстан 
приняли на своей территории око-
ло 9 тыс. афганцев, которые сотруд-
ничали с НАТО и которым теперь мо-
жет грозить опасность. Правда, речь 
идет о временном убежище — пока 
эти люди будут ждать одобрения аме-
риканской визы.

«Если будет решено принять опре-
деленное число афганских граждан, 
то Таджикистан окажется наиболее 
подготовлен к этому, а недоволь-
ство будет минимальным,— зая-
вил „Ъ“ таджикский политолог, экс-
перт по религиозному экстремизму 
Рустам Азизи.— До сих пор наша 
страна была для афганцев транзит-
ной точкой. Через Управление ООН 
по делам беженцев они получали до-
кументы и выезжали дальше. А в об-
ществе еще свежа память о граждан-
ской войне, когда наши граждане 
были вынуждены размещаться на се-
вере Афганистана, и их было намно-
го больше, чем 9 тыс.».

«Процесс вывода войск из Афга-
нистана показывает, что улучшить 
ситуацию с безопасностью вой-
скам НАТО не удалось. Она пример-
но такая же, как в начале операции, 
в 2001 году,— заявил „Ъ“ старший на-
учный сотрудник Центра постсовет-
ских исследований ИМЭМО РАН Ста-
нислав Притчин.— Судя по всему, 
у американцев и их союзников даже 
не было такой цели. При этом США 
уже не первый раз ищут поддержки 
в Центральной Азии. Хотя и сами 
республики, и Москва достаточно 
резко отреагировали на идею раз-
мещения в регионе части войск, по-
кинувших Афганистан, переговоры 
на этот счет наверняка продолжают-
ся. И такой сценарий выглядит весь-
ма технологично — заварить кашу, 

выйти из нее, оставить последствия 
другим игрокам, а если повезет, еще 
и усилить позиции в регионе».

«Безответственное 
поведение»
Вывод войск международной коали-
ции сопровождается мощным насту-
плением боевиков «Талибана» (орга-
низация запрещена на территории 
РФ) на севере страны, то есть на гра-
нице с постсоветскими республика-
ми Центральной Азии. По данным аф-
ганского телеканала Tolo News, из-за 
боев закрыто движение через мост 
Дружбы между узбекским Термезом 
и афганским Хайратоном (через реку 
Амударья; в 1989 году по этому мосту 
из Афганистана выходили послед-
ние советские военные части). Прав-
да, сам Хайратон правительственные 
силы пока все-таки удерживают.

На границе с Таджикистаном, ко-
торая пролегает через труднодоступ-
ную горную местность, ситуация 
еще хуже. 3 июля на таджикскую 
территорию после боя с талибами 
отступила очередная группа афган-
ских военных, причем самая боль-
шая из всех — более 300 человек. 
Государственный комитет нацио-
нальной безопасности Таджикиста-
на утверждает, что пограничники 
контролируют ситуацию, однако та-
либам удалось захватить погранич-
ную комендатуру «Овез» в уезде Хо-
хон. Речь идет о Горном Бадахшане, 
где таджикские и афганские насе-
ленные пункты находятся друг на-
против друга, разделенные лишь ре-
кой Пяндж.

Развитие событий не могло 
не привлечь внимания Москвы 
и Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ). «Си-
туация вызывает серьезную озабо-
ченность. Есть четкое понимание 
необходимости оказания помощи 
Таджикистану именно в обеспече-
нии безопасности таджикско-афган-
ской границы»,— сказал генераль-
ный секретарь ОДКБ Станислав Зась. 
Тем временем глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, говоря в пятницу об Аф-
ганистане, вспомнил не о талибах, 
а о другой запрещенной в России 
группировке — «Исламском госу-
дарстве» (ИГ). При этом, пользуясь 
случаем, он упрекнул часть афган-
ских элит: «В условиях безответст-
венного поведения некоторых офи-
циальных лиц в Кабуле, поспешного 
вывода войск НАТО из Афганистана 
без возможности доложить о выпол-
нении хоть каких-то задач игилов-
цы активно осваивают территории, 
прежде всего на севере Афганиста-
на, прямо на границах стран, явля-
ющихся нашими союзниками». Ди-
ректор Второго департамента Азии 
МИД РФ Замир Кабулов в интер-
вью Sputnik Afghanistan развил эту 
мысль, сказав: «Сначала они (влас-
ти Афганистана.— „Ъ“) полагались 
на смену власти в Белом доме и, со-
ответственно, изменение Вашингто-
ном решения о выводе войск. Когда 
этого не произошло, остались ни-
чем не прикрытые личные амби-
ции сохранения власти в своих ру-
ках во что бы то ни стало».

В Кабуле привлекать внимание 
к этим высказываниям не стали. На-
против, МИД Афганистана опублико-
вал заявление, в котором благодарит 
Москву за «проявление доброй воли 
в отношении мирного урегулирова-
ния кризиса путем конструктивных 
мирных переговоров». Более того, 
в эти же дни с визитом в Москве нахо-
дился советник президента Афганис-
тана по нацбезопасности Хамдулла 
Мохиб. Он встречался с секретарем 
российского Совбеза Николаем Пат-
рушевым. Сообщение по итогам пе-
реговоров оказалось максимально 
сдержанным: было объявлено, что 
собеседники «уделили внимание си-
туации в сфере безопасности в Афга-
нистане на фоне вывода западных 
воинских контингентов, обостре-
нию военно-политической обстанов-
ки на севере страны».

«Думаю, Патрушеву на встрече 
с Мохибом важно было понять, уве-
рены ли в устойчивости президен-
та Ашрафа Гани члены его коман-
ды,— предположил в разговоре 
с „Ъ“ эксперт по Центральной Азии 
и Афганистану Аркадий Дубнов.— 
Не думаю, что Москва готова заве-
рить Гани в поддержке после ухода 
американцев, поскольку это ударит 
по ее отношениям с талибами. Тут 
надо четко понимать, что для „Та-
либана“ фигура Гани совершенно 
неприемлема при любом раскла-
де коалиционного правительства, 
и именно то, что сам Гани пытает-
ся удержаться на плаву, раздража-
ет Москву». По словам собеседни-
ка „Ъ“, «чем дольше Гани цепляется 
за власть, тем больше становятся мас-
штабы кровопролития в Афганиста-
не и тем меньше — влияние Москвы 
на будущую власть в Кабуле».

Кирилл Кривошеев

Там за Пянджем-рекой 
догорали огни
Что будет с Афганистаном и его соседями 
после вывода американских войск

Игорь Додон на митинге 4 июля по-
ставил перед избирателями задачу — 
 добиться того, чтобы парламент Мол-
давии «остался независимым и служил 
народу»
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28783,28 (+76,24)
РТС 1659,72 (+3,11)
FTSE 100 7123,27 (–1,89)

DAX 30 15650,09 (+46,28)
DJIA 34786,35 (+152,81)
NASDAQ Composite 14639,33 (+116,95)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.07.21
Австралийский доллар 54,9260
Английский фунт 101,3271
Белорусский рубль 14,5821
Датская крона* 11,7134

Доллар США 73,6175
Евро 87,0748
Индийская рупия** 98,4073
Казахский тенге** 17,2247

Канадский доллар 59,2304
Китайский юань* 11,3567
Норвежская крона* 85,1187
СДР 104,8262

Сингапурский доллар 54,5073
Новая турецкая лира 84,6830
Украинская гривна* 26,8409
Шведская крона* 85,6615

Швейцарский франк 79,4576
Японская иена** 66,0632
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Здоровье превыше инфляции
Участники рынка и эксперты ждут роста цен на лекарства

Хотя в третью волну пандемии пока 
нет такого ажиотажного спроса 
на  лекарства, как было в прошлом 
году, рост цен на них по итогам 2021 
года превысит инфляцию и составит 
минимум 8%. Препараты дорожают 
из-за снижающегося курса рубля и ро-
ста цен на сырье, завозимое из-за ру-
бежа. Это может привести к дефици-
ту ряда дешевых базовых лекарств, 
так как из-за увеличившихся издержек 
на субстанции производителям невы-
годно их выпускать.

По итогам года рост цен на лекарства со-
ставит 8%, что превысит инфляцию, кото-
рая, как рассчитывают власти, составит 5%, 
прогнозируется в исследовании ПСБ. Похо-
жая ситуация была и в 2020 году, когда, по 
данным Росстата, препараты подорожали на 
9,8% при росте потребительских цен на 4,9%.

Директор по развитию RNC Pharma Ни-
колай Беспалов считает прогноз ПСБ даже 
оптимистичным, поскольку только за ян-
варь—май 2021 года цены уже выросли на 
7,9%. «Среди непродовольственных товаров 
быстрее препаратов дорожают только табач-
ные изделия»,— говорит он. Стоимость от-
дельных лекарств в первой половине 2021 
года выросла на 18–20% год к году, добавля-
ет исполнительный директор «Озон Фарма-
цевтики» (производителя дженериков) Анд-
рей Горшков.

Выручка фармацевтических ритейлеров, 
ожидают в ПСБ, при этом вырастет на 6,7%, 
до 1,2 трлн руб. В 2020 году аптечные сети уве-
личили выручку на 10,5%, до 1,13 трлн руб. 
Опрошенные „Ъ“ крупные фармритейлеры 
отказались комментировать прогнозы ана-
литиков. В первые две волны пандемии рост 
выручки оказался существеннее из-за ажи-
отажного спроса. По данным гендиректора 

DSM Group Сергея Шуляка, в марте 2020 года 
выручка фармритейлеров достигла рекорд-
ных 127,3 млрд руб., в октябре — 99,07 млрд 
руб. Он отмечает, что в этом году неболь-
шой всплеск аптечных продаж наблюдался 
в апреле — до 92,25 млрд руб. «Третья волна 
вряд ли приведет к повторению прошлогод-
них максимумов»,— полагает эксперт.

В департаменте эквайринга МКБ тоже 
считают, что говорить об ажиотажном спро-
се в третью волну рано, но отмечают, что 

средний чек на лекарства в июне уже незна-
чительно превысил максимум октября 2020 
года, достигнув 775 руб. Аналогичный пока-
затель за весь 2020 год составил 761 руб., за 
2019 год — 697 руб. Сергей Шуляк говорит, 
что за пять месяцев 2021 года средняя цена 
упаковки выросла на 15% год к году, до 245 
руб. «Это объясняется не только ростом сто-
имости препаратов, но и покупкой более до-
рогих оригинальных препаратов со сторо-
ны платежеспособных граждан, в то время 

как россияне с низким уровнем доходов со-
кратили свои покупки в аптеках»,— поясня-
ет эксперт.

На подорожание лекарств в рознице вли-
яет продолжающееся снижение курса рубля, 
что сказывается на ценах не только импорт-
ных препаратов, но и на российскую про-
дукцию, производители которой закупают 
субстанции за границей. Еще одна пробле-
ма — кратный рост цен на контейнерные 
перевозки сырья в пандемию, добавляет 
президент «Активного компонента» (произ-
водителя субстанций) Александр Семенов.

Зависимость фармрынка от импортно-
го сырья по-прежнему на высоком уровне, 
несмотря на курс на импортозамещение, 
подтверждают аналитики ПСБ. Около 90% 
субстанций Россия импортирует, поясняет 
Андрей Горшков. При этом, по его оценкам, 
цены на сырье, особенно для производства 
препаратов от COVID-19, подорожали за год 
в два раза и более. По подсчетам RNC Phar-
ma, только в 2020 году стоимость субстан-
ций, ввозимых в Россию, выросла на 23,9% 
против 15% в 2019 году.

Ситуация с сырьем заметнее всего сказа-
лась на препаратах, включенных в перечень 
жизненно необходимых (ЖНВЛП), что при-
вело к снижению рентабельности их про-
изводства и дефициту ряда дешевых препа-
ратов, говорит источник „Ъ“ на фармрынке. 
«Цены на них зафиксированы властями, 
и при росте себестоимости проще отказать-
ся от их выпуска»,— объясняет он. Сергей 
Шуляк прогнозирует, что производители ле-
карств могут поднять цены на препараты, не 
входящие в перечень ЖНВЛП, для компенса-
ции убытков от продажи препаратов нижне-
го ценового сегмента.

Александр Осипов,  
Халиль Аминов
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Чтобы использовать рыночные ин-
струменты, в сущности нет прямой 
необходимости понимать их эконо-
мическую природу, тем не менее она 
неотменима, и это имеет смысл пом-
нить. Как, например, в случае с зако-
нопроектами, опубликованными на 
прошлой неделе Минфином и снима-
ющими технические ограничения на 
инвестирование пенсионными фон-
дами и госкорпорациями в так на-
зываемые депозиты с центральным 
контрагентом.

В отличие от сотрудников корпо-
ративных казначейств большинст-
ву людей и такие депозиты, и термин 
«клиринговые сертификаты участия» 
(КСУ) практически неизвестны — 
в этом и нет никакой необходимо-
сти. Упрощенно КСУ — это почти без-
рисковые неэмиссионные ценные 
бумаги, которые можно считать рас-

пиской на долю в некоем пуле стан-
дартизованного имущества: денег, 
облигаций, акций. Они наиболее во-
стребованы в сделках репо, посколь-
ку законодатель, описывая их с 2011 
года в ГК, защитил КСУ всеми возмож-
ными способами. Сами по себе КСУ, 
институт которых в России активно 
развивает Московская биржа с 2017 
года, для казначейств — полезный 
инструмент управления корпоратив-
ной ликвидностью. В пояснительной 
записке к одному из проектов указы-
вается, что более 130 крупных нефи-
нансовых компаний и многие стра-
ховщики активно его используют.

Для большинства игроков «с дру-
гой стороны репо» — структур, кото-
рые имеют свободные средства,— 
значение имеет одно: такие депозиты 
несколько доходнее обычных банков-
ских депозитов, притом что рисков 
по ним, по существу, нет. Именно по-
этому в последние месяцы КСУ актив-
но интересуют держателей больших 
объемов свободных денег — госкор-
порации и пенсионные фонды. Для 
них Минфин и предлагает решить 
две проблемы. В случае с госкорпо-
рациями и госкомпаниями это пункт 
11.4 правил размещения ими средств 
на депозиты, требующие, чтобы банк, 
где они размещаются, был защищен 
АСВ. Это совершенно невозможно: 
для этого клиринговый центральный 
контрагент (например, НДЦ) должен 
был бы работать со вкладами насе-
ления, что, скажем аккуратно, расхо-
дится с его уставными задачами. От-
дельным анекдотом является то, что 
из-за этого с НДЦ не может работать не 
только «Росатом», «Ростех» или Росав-
тодор, но и само АСВ. С пенсионными 
фондами проблема в том, что для КСУ 
разрабатываются нигде пока не упо-
мянутые специальные шкалы рей-
тинговых агентств. Безусловно, эти 
проблемы будут решены, и средст-
ва в депозиты с центральным контр-
агентом со стороны все более круп-
ных игроков будут вкладываться. Но 
уже с гораздо меньшим восторгом — 
для того чтобы понять, почему сейчас 
вложения в инструменты с исполь-
зованием КСУ доходнее депозитов 
в госбанках при меньших рисках, до-
статочно подумать об их экономиче-
ской природе: это особенность узкого 
рынка. Чудес не бывает — когда эти 
инструменты будут доступны всем ал-
чущим доходности, она будет неотли-
чима от доходности депозитов.

Безрисковые активы 
могут обеспечивать 
инвесторов относи-
тельно высокой 
 доходностью лишь 
временно и в силу  
обстоятельств
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Турбизнесу не даются гранты
Участники рынка просят пересмотреть их условия

В преддверии нового этапа распреде-
ления грантов на 2 млрд руб. на поддер-
жку туристических проектов бизнес 
через «Опору России» просит прави-
тельство пересмотреть критерии отбо-
ра победителей. Участников туринду-
стрии не устраивает, что господдержку 
в рамках первого этапа смогли полу-
чить государственные и муниципаль-
ные предприятия, проекты с большой 
долей средств инвестора и лояльные 
к региональным властям предприни-
матели. Это противоречит принципу 
грантовой поддержки и мешает полу-
чить финансирование полезным про-
ектам, уверены на рынке.

В распоряжении „Ъ“ оказалось письмо, 
где «Опора России» просит премьера Миха-
ила Мишустина инициировать пересмотр 
установленных постановлением правитель-
ства правил предоставления субсидий из 
бюджета РФ на грантовую поддержку про-
ектов по развитию внутреннего и въездно-
го туризма. В аппарате правительства сооб-
щили, что обращение пока не поступило. 
В Ростуризме на вопросы „Ъ“ оперативно не 
ответили.

«Опора» просит исключить из числа 
участников конкурса государственные и му-
ниципальные предприятия. В 2020 году, по 
данным организации, они получили семь 
грантов на общую сумму 15,6 млн руб. Такие 
организации и так финансируются за счет 
бюджетных средств, поясняет вице-прези-
дент «Опоры России» Алексей Кожевников. 
Управляющий партнер Enterprise Legal Solu-
tions Юрий Федюкин соглашается, что учет 
заявок от ГУПов и МУПов дискриминирует 
остальных представителей бизнеса.

• Конкурс на грантовую поддержку про-
ектов по развитию внутреннего и въезд-
ного туризма проходил в ноябре 2020  года, 
 между 474 победителями распределено 
1,2 млрд руб. на софинансирование разрабо-
ток новых маршрутов, приобретение необ-
ходимого оборудования, включая модульные 
гостиницы, средств для пунктов проката, 
закупки автомобилей и т. д. Сейчас идет 
подготовка ко второму этапу, на что выде-
лено 2 млрд руб.
«Опора России» также предлагает отка-

заться от критерия оценки заявок, по кото-
рому преимущество получают заявители, 
в чьих проектах собственных средств будет 

больше, чем запрашиваемых. Это нарушает 
сам принцип грантовой поддержки, когда 
предприниматель поощряется за интерес-
ный проект или идею, говорится в письме 
премьеру. Юрий Федюкин обращает внима-
ние на то, что за счет большой доли своих 
средств преимущество при распределении 
грантов могут получить как раз государст-
венные и муниципальные структуры. Та-
кой критерий эксперт называет нецелесо-
образным: «Полезная для региона идея так 
и не будет реализована, так как у его ини-
циатора не было необходимых собствен-
ных средств, чтобы заинтересовать комис-
сию». Частный бизнес все же рассчитывает 
получить грант, покрывающий большую 
часть расходов на проект, добавляет он.

Необоснованные преимущества, по 
мнению «Опоры России», в текущей редак-
ции постановления может дать и крите-
рий отбора, предусматривающий поддер-
жку проекта со стороны местных властей 
или наличие с ними соглашения. Сейчас 
требования к нему не определены, поэто-
му один участник может предоставить про-
сто соглашение, а другой — соглашение 
с обязательствами. Один из опрошенных 

„Ъ“ участников рынка считает, что нужно 
совсем отказаться от обязательной регио-
нальной поддержки проектов, «субъекты 
РФ априори оказывают ее только лояльно-
му бизнесу».

Обнародованные «Опорой» критерии от-
бора участников не единственная претен-
зия, которая есть у бизнеса по поводу вы-
деления грантов. В феврале 2021 года ФАС 
начала проверку в отношении Ростуризма 
после обращения нескольких участников 
отбора: по ее результатам выявлены нару-
шения антимонопольного законодательст-
ва. Ростуризм 2 июля сообщил, что ведомст-
во устранило все выявленные нарушения 
и скорректировало положение о проведе-
нии конкурса. Представитель одного из ав-
торов обращения в ФАС «Скидки-Онлайн.
ру» Игорь Блинов указывает, что пока ком-
пания не получила разъяснение относи-
тельно нарушений, на которые указывала. 
Компания жаловалась на аффилирован-
ность победителей с членами конкурсной 
комиссии, наличие в числе финалистов не-
профильного бизнеса и нескольких терри-
ториальных отделений одной структуры.

Александра Мерцалова

Сливной скачок
Эксперты призывают бдительность на защиту информбезопасности

Доля умышленных утечек конфиден-
циальных данных в России превысила 
мировую и достигла 79,7%, подсчита-
ли в InfoWatch. Ухудшение экономиче-
ской ситуации в стране мотивировало 
сотрудников государственного и част-
ного сектора незаконно монетизиро-
вать данные. Компании, допустившие 
утечки, несут в первую очередь репу-
тационные риски, считают экспер-
ты. Чтобы исправить ситуацию, они 
советуют повышать цифровую гра-
мотность персонала: благодаря бди-
тельным коллегам у инсайдеров будет 
меньше шансов получить данные.

„Ъ“ ознакомился с исследованием In-
foWatch, которое посвящено утечкам ин-
формации ограниченного доступа за 2020 
год. Из него следует, что доля умышленных 
утечек в России (79,7%) в прошлом году пре-
высила мировую (76,8%). Еще в 2019 году рос-
сийский показатель был 47,7%, а мировой — 
65,7%. В целом РФ заняла 16,9% в мировом 
объеме утечек информации. Более 40% из 
них пришлось на сферы технологий и фи-

нансы. Всего за год утекло более 100 млн за-
писей персональных данных и платежной 
информации.

Число преднамеренных утечек из ком-
мерческих и государственных организаций 
в России за прошлый год выросло на 60%. 
Недобросовестные менеджеры банков, со-
трудники операторов связи и ритейлеров 
сознательно шли на преступления, сливая 
конфиденциальные данные заинтересо-
ванным лицам или самостоятельно исполь-
зуя клиентскую информацию в мошенниче-
ских целях, объясняют эксперты InfoWatch. 
Доля преднамеренных утечек растет во всем 
мире: «Если три-четыре года назад показа-
тель таких нарушений в большинстве стран 
не превышал 50%, то в 2020 году он составил 
более 70%».

Аналитики «Крок» и EveryTag сообщали, 
что на фоне перехода на удаленную работу 
в России выросло число утечек корпоратив-
ных данных с помощью фотографий или 
скриншотов экранов: на такие сливы при-
ходится 35% от общего числа (см. „Ъ“ от 28 
июня). Рост подобных инцидентов экспер-

ты связывали с распространением систем за-
щиты, которые делают невозможными дру-
гие способы кражи данных из компаний.

Пандемия не только способствовала 
цифровизации, но и мотивировала хаке-
ров и сотрудников незаконно монетизиро-
вать данные, считают в InfoWatch. Сложные 
экономические условия могли подтолкнуть 
сотрудников к продаже данных, согласны 
аналитики Infosecurity a Softline Company: 
«Нарушение режима конфиденциальности 
стало для них менее значимым, чем возмож-
ность заработать на данных». С начала панде-
мии заметное число инцидентов составляли 
утечки из учреждений здравоохранения, от-
мечает руководитель отдела аналитики «Сер-
чИнформ» Алексей Парфентьев: «В России, 
по нашей оценке, это в 100% случаев были 
намеренные инсайдерские сливы».

Эксперты затрудняются оценить прямой 
ущерб от преднамеренных сливов данных. 
Но компания, допустившая утечку, терпит 
косвенные потери. «Слив базы приводит 
к постепенному оттоку клиентов, утечка 
данных о готовящейся сделке может сорвать 

процессы M&A, потеря персональных дан-
ных пользователей влечет фишинговые ата-
ки»,— отмечают в InfoWatch.

Осложняет ситуацию то, что в России 
фактически не существует киберстрахова-
ния, из-за чего измерить цену информации 
в компаниях часто не могут, говорит Алек-
сей Парфентьев. По его словам, опрос ты-
сячи компаний показал, что 4% фиксируют 
крупный финансовый ущерб после утечек, 
а 25% — мелкий. Репутационные потери, по 
его словам, оказались самыми упоминае-
мыми (27%).

Уменьшить число инцидентов компро-
метации данных могло бы обучение сотруд-
ников основам информационной безопас-
ности, считает представитель направления 
для повышения цифровой грамотности «Ла-
боратории Касперского» Елена Молчанова: 
«Сотрудники с высокой цифровой грамотно-
стью аккуратно относятся к данным, таким 
образом, у инсайдера намного меньше шан-
сов получить информацию: она до него не 
доходит благодаря бдительным коллегам».

Арина Барабанова
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Банки—участники программы 
имеют возможность делиться лими-
тами в рамках одобренных и неи-
спользованных объемов между со-
бой. «Расходование лимита зависит 
от стратегии банка, клиентских сег-
ментов, с которыми он работает, 
и того, насколько активно прово-
дятся рекламные кампании, рабо-
та с застройщиками и партнерами, 
а также аппетита к риску»,— пояс-
няет руководитель направления де-
партамента розничного бизнеса Но-
викомбанка Иван Беляев. Директор 
департамента ипотечного кредито-
вания СМП-банка Наталья Коняхи-
на среди факторов влияния называ-
ет уровень процентных ставок, «на 
которые банк может пойти в теку-
щей конкурентной среде».

Льготная ипотечная програм-
ма вытеснила собственные про-
граммы банков (см. „Ъ“ от 2 июля), 
говорит главный эксперт анали-
тической компании «Русипотека» 
Сергей Гордейко. «Этот продукт на-
зывается „Господдержка“. Исполь-
зуется имидж надежности и низкая 
ставка»,— указывает он. Кроме того, 
«во-первых, это отложенное улуч-
шение (жилищных условий.— „Ъ“), 
во-вторых, снизился метраж, в-тре-
тьих, было много инвестиционных 
покупок». «Это помогло строитель-
ной отрасли, они продали то же са-
мое, но дороже. Людям помогло, но 
в меньшей степени»,— полагает го-
сподин Гордейко.

Сейчас банки, которые намере-
ны продолжить кредитовать по но-
вой программе, подают заявки опе-
ратору «Дом.РФ», который должен 

распределить еще 230 млрд руб. Та-
ким образом, в целом объем льгот-
ной программы на новостройки со-
ставит 2,08 трлн руб.

Но не все из участников плани-
руют запрашивать новый лимит. 
Например, в МТС-банке будут рабо-
тать с оставшимся. В ВТБ рассчиты-
вают на выделение около 25% от ли-
мита, заявленного правительством. 
В остальных банках пока оценива-
ют потребность в новом лимите. Но-
вый лимит небольшой и «с высокой 
вероятностью до конца года будет 
полностью выбран», говорит управ-
ляющий директор НКР Михаил До-
ронкин. Вклад обновленной про-
граммы в объем выдачи второго 
полугодия в НКР оценивают на уров-
не максимум в 10–15%, что» вдвое 
ниже вклада прежней программы».

Ольга Шерункова
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ), входящие 
в группу «Регион»—«Россиум», 
на начало года вложили бо-
лее 77 млрд руб. в собствен-
ные структуры, а также в акти-
вы «Роснефти». Это 13% акку-
мулированных данными НПФ 
пенсионных средств. Обычно 
для фондов характерна мень-
шая концентрация инвести-
ций. Впрочем, активы, кото-
рые выбрали НПФ «Региона»—
«Россиума», обладают высоким 
кредитным качеством, что сни-
жает риск концентрации, отме-
чают аналитики.

Входящие в группу «Регион»—
«Россиум» НПФ, в том числе фонд 
«Эволюция», на базе которого 
«Роснефть» реализует корпоратив-
ную пенсионную программу, на на-
чало года вложили в активы Мос-
ковского кредитного банка (МКБ, 
мажоритарный акционер — кон-
церн «Россиум»), банков ВБРР и «Пе-
ресвет» (оба принадлежат «Роснеф-
ти»), самой компании, а также 
принадлежащей ей «Башнефти» бо-
лее 77 млрд руб. Это следует из рас-
четов „Ъ“ на основе раскрытия фон-
дами инвестиций по эмитентам, 
которое стало обязательно с этого ме-
сяца (см. „Ъ“ от 18 апреля 2019 года).

На начало года пенсионный ди-
визион группы «Регион»—«Россиум» 
включал пять НПФ: «Эволюция», «Бу-
дущее», «Телеком-союз», «УГМК-Пер-
спектива», «Федерация». Суммарно 
пенсионные средства составляли 
около 600 млрд руб. В конце июня 
регулятор сообщил о получении 
от НПФ «Эволюция» уведомления 
о начале присоединения к нему 
НПФ «Будущее», «УГМК-Перспекти-
ва», а также приобретенных груп-
пой «Регион»—«Россиум» в этом 
году фондов «Большой» и «Достой-
ное будущее» (в прошлом — НПФ 
«Сафмар»). В результате будет создан 

крупнейший НПФ с активами более 
900 млрд руб. (см. „Ъ“ от 12 мая).

Помимо того что «Роснефть» фор-
мирует корпоративную программу 
на базе НПФ «Эволюция», компания 
плотно сотрудничает со структура-
ми ГК «Регион» и концерна «Россиум» 
(см. „Ъ“ от 19 декабря 2017 года). НПФ 
группы «Регион»—«Россиум», со сво-
ей стороны, инвестируют пенсион-
ные средства в активы компании. 
Так, они вложили 37,7 млрд руб. в об-
лигации «Роснефти», 4,7 млрд руб. 
в долговые бумаги ВБРР, 4,2 млрд руб. 
в бонды «Башнефти» и 1,2 млрд руб. 
в облигации банка «Пересвет». НПФ 
«Эволюция» через ЗПИФ «Коммерче-
ские инвестиции» является акционе-
ром ВБРР — инвестиции превыша-
ют 2 млрд руб. Вместе с «Роснефтью» 
и МКБ НПФ «Эволюция» через ЗПИФ 
«Промышленные инвестиции» яв-
ляется акционером НКО «Элекс-
нет». НПФ «Эволюция» и «Будущее» 
суммарно владели долей в капита-
ле МКБ на 11,1 млрд руб. Держали 
фонды группы «Регион»—«Россиум» 
и депозиты в этом банке на сумму бо-
лее 16 млрд руб. Около 0,6 млрд руб. 

на начало года хранил НПФ «Эволю-
ция» на счетах ВБРР.

Самая высокая (22%) концентра-
ция вложения в эту группу активов 
наблюдается по пенсионным резер-
вам НПФ «Телеком-союз». Около 15% 
также по НПО — у фондов «Эволю-
ция» и «УГМК-Перспектива». Более 
10% по пенсионным накоплениям 
«Будущего» и «Эволюции». Для срав-
нения, инвестиции НПФ Сбербанка 
в структуры материнской компании 
на начало года по пенсионным ре-
зервам составляли 6,4%, а по пенси-
онным накоплениям — 6,2%. У «ВТБ 
пенсионного фонда» концентрация 
вложений в связанные структуры по 
пенсионным накоплениям состав-
ляла 7,1%, а по НПО за счет депозитов 
превышала 10%.

«Концентрация вложений нахо-
дится в пределах установленных ре-
гулятором нормативов. Указанные 
эмитенты имеют высокие уровни 
кредитного качества»,— говорит ку-
ратор пенсионного дивизиона ГК «Ре-
гион» Галина Морозова. По ее словам, 
в частности, изменилась структура ак-
тивов: «Например, депозитов в МКБ 
нет (держали, когда была хорошая 
ставка, закрыли в апреле)». «Риск кон-
центрации отходит на второй план, 
если активы, в которые вложены пен-
сионные средства, высочайшего кре-
дитного качества»,— говорит управ-
ляющий директор «Эксперт РА» Павел 
Митрофанов. По его мнению, инвес-
тиции в собственные и даже друже-
ственные структуры, за счет которых 
фондируется крайне надежный биз-
нес, вполне возможны при выпол-
нении регуляторных норм, а также 
сохранении адекватного риск-аппе-
тита. Таким образом, отмечает экс-
перт, увеличение аккумулированных 
НПФ пенсионных средств позволяет 
расширять фондирование, сохраняя 
концентрацию вложений на прием-
лемом уровне.

Илья Усов

Пенсии ушли в скважины
НПФ «Региона»—«Россиума»  
вложились в дружественные структуры

Международные инвесторы 
сокращают вложения в россий-
ские фонды третью неделю  
подряд. За это время они выве-
ли $121 млн, а за второй квар-
тал в целом $200 млн. Россий-
ские индексы оказались в числе 
лидеров роста этого года, что 
послужило поводом для фикса-
ции прибыли, а ужесточение де-
нежной политики ЦБ спровоци-
ровало переток средств на дол-
говой рынок. Поддержку рын-
ку акций продолжают оказы-
вать сырьевая ориентация, вы-
сокая дивидендная доходность 
и сравнительно низкая оценка 
компаний.

Иностранные инвесторы все 
меньше отдают предпочтение фон-
дам, ориентированным исключе-
но на российский рынок акций. По 
данным BCS Global Markets (учи-
тывают данные Emerging Portfolio 
Fund Research, EPFR), за неделю, за-
кончившуюся 30 июня, зарубежные 
инвесторы вывели из таких фон-
дов $50 млн. Непрерывный отток 
из них наблюдается третью неделю 
подряд, за это время фонды потеря-
ли $121 млн. Из тринадцати недель 
второго квартала лишь в двух случа-
ях был зафиксирован чистый при-
ток, в целом же фонды лишились 
$200 млн. Как отмечает главный 
стратег BCS Global Markets Вячеслав 
Смольянинов, сформировалась ми-
ровая тенденция к переходу на бо-
лее глобальные фонды — денег 
в российских или региональных 
фондах становится все меньше, 
идет их укрупнение.

По словам эксперта, специфика 
российских фондов состоит в том, 
что «сантимент по российским ак-
циям прошел все стадии от край-
них опасений войны с Украиной 
в начале апреля до надежд в рас-
чете на саммит». Но те, кто захо-
дил под это событие, сейчас стали 
деньги выводить, хотя и неагрес-
сивно. Партнер FP Wealth Solutions 
Алексей Дебелов уточняет, что весь 
положительный эффект встречи 
Владимира Путина и Джо Байде-
на был отыгран вскоре после объ-

явления о ней. Помимо этого, до-
бавляет управляющий директор 
инвестдепартамента UFG Wealth 
Management Алексей Потапов, 
сильный рубль и ужесточение по-
литики ЦБ может «перетягивать» 
часть инвесторов, ориентирован-
ных на российские активы, в сто-
рону рублевых облигаций в ущерб 
акциям. По данным EPFR, объем 
вложений в фонды облигаций со-
ставил $50 млн (против оттоков за 
две предшествующие недели).

Впрочем, показатели российско-
го рынка в этом году способство-
вали и фиксации прибыли инвес-
торами. По мнению руководителя 
управления инвестиционного кон-
сультирования General Invest Тать-
яны Симоновой, отчасти оттоки из 
узконаправленных фондов, ориен-
тированных на российские акции, 
обусловлены тем, что рынок значи-
тельно вырос в первом полугодии 
и инвесторы склоняются к более ди-
версифицированным стратегиям. 
По данным Reuters, за полгода ве-
дущие азиатские индексы выросли 
на 4–14%, европейские — на 10–18%, 
американские — на 14–16%. Россий-
ские индексы были в числе фавори-
тов, прибавив 17,5–20%.

Однако управляющие выделя-
ют и ключевой аспект в поведении 
инвесторов — перспективы рын-
ка США. Как поясняет управляю-
щий активами «Регион Эссет Ме-
неджмент» Алексей Скабалланович, 
поток хороших новостей не затиха-
ет — отчетность лучше ожиданий 
во втором квартале от большинст-
ва крупных компаний, хорошие но-
вости по рынку труда и внушитель-

ный пакет экономической помощи 
от администрации Джо Байдена. Все 
это дает инвесторам уверенность 
в продолжении роста. Для россий-
ского рынка позитивными факто-
рами являются высокие цены на 
энергоносители и временная пауза 
в санкционном давлении.

Однако инвесторы выбира-
ют более понятный американ-
ский рынок, считает Алексей Ска-
балланович. Рынки, поясняет он, 
по-прежнему ожидают, что ФРС 
справится с инфляционными шо-
ками без форс-мажорных мер. Се-
годня, полагает эксперт, регулятору 
сложно жестко бороться с инфляци-
ей увеличением ставок, поскольку 
это удорожит обслуживание госдол-
га и увеличит дефицит госбюджета, 
поставив под вопрос планы по уве-
личению господдержки малоиму-
щих и выводу экономики из панде-
мийной рецессии.

В целом отношение инвесто-
ров к развивающимся рынкам, по 
оценке господина Дебелова, будет 
оставаться напряженным из-за тре-
ний между США и Китаем, распро-
странением коронавируса в Индии 
и России. Тем не менее вес россий-
ского рынка остается повышенным 
у многих портфельных управля-
ющих по сравнению с весом в ин-
дексах, указывают участники рын-
ка. Как отмечает Татьяна Симонова, 
пока в силе остаются и основные 
факторы привлекательности рос-
сийского рынка — сырьевая ори-
ентация, высокая дивидендная до-
ходность и сравнительно низкая 
оценка.

Дмитрий Михайлович

Российские фонды теряют вес
Иностранные инвесторы  
предпочитают фиксировать прибыльАкционерные общества все 

чаще выбирают проведение 
собраний акционеров в заоч-
ной форме — сейчас таких до 
80%. Тенденцию подстегивает 
не только пандемия, но также 
в целом цифровизация бизнеса 
и рост числа розничных инве-
сторов, вынуждающих компа-
нии переходить на электронное 
голосование.

На прошлой неделе закончился 
сезон проведения годовых собра-
ний акционеров. Согласно опро-
су „Ъ“ крупнейших регистраторов, 
в целом доля заочных собраний ак-
ционеров выросла до 57–85%, в том 
числе это касается и годовых собра-
ний. Еще в 2019 году их было лишь 
около 20%. По итогам первого полу-
годия по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года рост соста-
вил по компаниям до двух десятков 
процентов. Ситуация с пандемией 
заставила большинство компаний 
отказаться от очной формы проведе-
ния собраний акционеров, в резуль-
тате доля заочных собраний выросла 
до 75–85% в зависимости от региона, 
говорит гендиректор регистратора 
«Статус» Людмила Миронова.

В прошлом году в связи с огра-
ничениями на массовые меропри-
ятия из-за коронавируса законода-
тель позволил проводить годовые 
собрания заочно, добавляет генди-
ректор и совладелец НРК-РОСТ Олег 
Жизненко. «Тренд на проведение 
собраний без массового скопления 
людей будет поддерживаться и даль-
ше, если есть такая возможность»,— 
ожидает он.

• По данным ЦБ, 32 регистратор-
ские компании ведут реестры акци-
онеров всех российских акционерных 
обществ, обеспечивают конечное 
подтверждение прав собственности 
на акции.
Кроме того, по словам главы сове-

та директоров «Нового регистратора» 
Игоря Полякова, проведение годовых 
собраний в заочной форме привлека-
ет небольшие и средние компании, 
не имеющих публичного статуса. Это 
снижает организационные и финан-
совые затраты эмитентов на коорди-
нирование действий сотрудников на 
очных собраниях и на необходимую 

в некоторых случаях аренду крупных 
помещений для очного собрания.

Еще один фактор — взрывной рост 
числа частных инвесторов на фондо-
вом рынке, который повлек за собой 
увеличение активности акционеров, 
желающих принять участие в кор-
поративных процедурах общества, 
отмечает Людмила Миронова. Она 
говорит о возросшем количестве пу-
бличных АО (ПАО), использующих 
на собраниях электронное голосова-
ние (рост 30% к 2020 году), при этом по 
всем ПАО есть рост на 30–40% к прош-
лому году количества частных акцио-
неров, голосующих электронно.

Как отметил Олег Жизненко, элек-
тронное голосование требует попра-
вок в уставе, но в связи с ситуаци-
ей с коронавирусом пользуется все 
большим спросом. По его словам, 
среди клиентов регистратора все 
больше эмитентов постепенно пе-
реходят на такой форма, многие вне-
сли изменения в уставы еще в прош-
лом году и в сезоне 2021 года уже 
смогли ими воспользоваться. В этом 
сезоне собрания с использованием 
электронного голосования провели 
на 13% больше обществ по сравне-
нию с сезоном ГОСА 2020 года. 

Гендиректор «ВТБ Регистратор» 
Константин Петров рассказал, что, 
например, ПАО «Интер РАО» прове-
ло годовое собрание в заочной форме 
в онлайн-формате, обеспечив возмож-
ность для каждого акционера посмо-
треть доклады менеджмента и сове-

та директоров, получить в прямом 
эфире ответы на вопросы и принять 
участие в голосовании по вопросам 
повестки дня. Доступ к видеотрансля-
ции осуществлялся в порядке доступа 
к электронному голосованию по уни-
кальному логину и паролю.

Гендиректор «Драга» Максим Мура-
шов подтверждает, что расходы эми-
тентов снизились: нет необходимости 
арендовать помещения для проведе-
ния ГОСА, организовывать питание 
акционеров, закупать «сувенирку», 
издавать большими тиражами поли-
графию. Соответственно, отмечает 
он, уменьшились и доходы регистра-
тора — «перекрываем оказанием до-
полнительных услуг, консультирова-
нием, организацией рассылок и так 
далее». По оценке Олега Жизненко, за-
очные собрания могут снизить общую 
выручку регистраторов не более чем 
на 3–4% от текущих показателей.

При этом гендиректор АО «Ре-
естр» Юрий Тарановский отмечает, 
что доходы регистратора от оказа-
ния услуг, связанных с проведением 
общих собраний акционеров, в 2021 
году немного выросли в связи с тем, 
что предлагается широкий спектр со-
путствующих услуг, в том числе элек-
тронное голосование, рассылки, 
подготовка собраний под ключ, вы-
полнение функций модератора и про-
чее, также применяем динамическое 
ценообразование в зависимости от 
периода проведения собрания.

Полина Смородская 

Акционеры-заочники
Годовые собрания прошли в дистанционном режиме

К О Н Т Е К С Т С О Б Е Р Е М С Я  О Н Л А Й Н

На прошлой неделе президентом был подписан и вступил в силу закон, позволяю-
щий проводить в режиме онлайн собрания акционеров, в том числе годовые. 
По словам гендиректора компании «Драга» Максима Мурашова, теперь общества 
при наличии соответствующих решений (положений устава) смогут проводить засе-
дания акционеров дистанционно. При этом необходимо соблюсти следующие усло-
вия: достоверно аутентифицировать участников заседания и обеспечить им возмож-
ность участия в обсуждении вопросов повестки дня и голосовании.

Глава совета директоров «Нового регистратора» Игорь Поляков отметил, что меха-
низмы идентификации акционеров для дистанционного участия в собрании были раз-
работаны и применяются с момента внедрения электронного голосования на собрани-
ях. В онлайн-собраниях к такому механизму прибавляется возможность видеосвязи 
между президиумом собрания и акционерами. Между тем гендиректор АО «Реестр» 
Юрий Тарановский считает, что для того, чтобы данные изменения заработали, необхо-
дима доработка и внесение соответствующих изменений в законы и нормативно-пра-
вовые акты. По его словам, текущее регулирование, в частности положение Банка Рос-
сии №660-П от 18.11.2018 года, содержит конкретный перечень способов идентифика-
ции акционеров в целях применения электронного голосования. Полина Смородская

Нам то,  
что выходит за 30%, 

никогда не нравится особо. 
Но, по-моему, сейчас  

нет группы, которая бы 
вышла за треть рынка

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

о концентрации рынка НПФ, 4 июня

Ц И Т А Т А

Показатели крупнейших банков по программе льготной ипотеки под 6,5%
Название Выдано Выдано Доля одобренных  Доля заключенных  Доля заключенных  Доля  
 кредитов кредитов заявок  договоров от числа  договоров выданных кредитов 
 (млрд руб.) (тыс. шт.) от числа поданных (%) одобренных заявок (%) от объема лимита (%) от объема лимита (%)
Сбербанк 804,3 290,32 69,3 58,4 97,0 97,0

ВТБ 336,6 101,26 79,7 49,5 99,3 95,1

Альфа-банк 127,4 28,55 66,3 40,1 101,6 101,6

«ФК Открытие» 65,0 17,67 61,9 41,6 99,1 81,4

Промсвязьбанк 63,5 18,70 59,5 43,4 89,2 85,0

Банк «Дом.РФ» 56,1 15,87 76,6 27,9 78,6 74,4

Россельхозбанк 50,3 12,46 82,7 28,7 87,2 87,2

Газпромбанк 39,9 11,85 52,9 53,5 101,3 96,2

Банк «Санкт-Петербург» 29,8 9,22 68,2 52,2 91,5 90,4

«Уралсиб» 28,9 7,73 55,6 32,4 91,9 91,9

Росбанк 24,6 6,37 58,4 32,6 99,8 98,3

«Ак Барс» 18,8 6,17 24,3 85,0 99,2 99,2

Райффайзенбанк 15,5 3,04 41,5 38,7 89,5 89,5

Совкомбанк 12,0 4,58 34,8 45,7 92,5 92,5

РНКБ 10,3 3,80 86,1 24,8 98,2 91,0

Металлинвестбанк 8,0 2,16 57,8 36,8 104,2 99,6

МКБ 7,0 1,29 54,5 38,1 92,5 92,5

Абсолют-банк 6,8 2,33 58,3 30,8 96,1 95,8

Транскапиталбанк 4,8 1,87 31,6 38,4 87,3 87,3

«Кубань кредит» 3,7 1,99 55,5 95,6 94,4 94,3

Юникредит-банк 2,9 0,86 32,7 34,7 77,0 77,0

«Центр-Инвест» 2,7 1,25 38,2 82,5 95,1 89,5

Минбанк 2,6 0,91 53,0 57,7 98,9 98,9

АБ «Россия» 2,6 0,91 71,0 59,3 97,8 80,2

«Зенит» 2,4 0,79 66,2 38,1 88,8 76,9

СМП-банк 1,7 0,48 39,2 30,6 78,4 77,6

АТБ 1,5 0,44 66,3 47,0 74,9 74,8

По состоянию на 1 июля 2021 года. Расчеты „Ъ“ по данным АО «Дом.РФ».

Заемщики ухватились за старое
с1

КАК ИНОСТРАННЫЕ ИНВЕСТОРЫ ВКЛАДЫВАЛИ СРЕДСТВА 
В РОССИЙСКИЙ РЫНОК АКЦИЙ В 2021 ГОДУ ($ МЛН)    ИСТОЧНИК: EPFR. 

Через российские фонды Через глобальные фонды

–100

0

100

200

300

I II III IV V VI



Коммерсантъ   l   Понедельник 5 июля 2021 №114/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

Как выяснил „Ъ“, общий рынок электроэнергии 
стран Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
может заработать в 2025 году даже без единого 
рынка газа, против чего ранее категорически вы-
ступала Белоруссия. Страны установят прозрач-
ный тариф на транзит, что теоретически может 
открыть для других стран ЕАЭС коммерческие по-
ставки в Европу. По мнению аналитиков, начать 
их способна только профицитная Белоруссия: 
продажа 10 млрд кВт•ч с новой АЭС может прине-
сти Минску до €400 млн в год. Разрешение поста-
вок позволит выстроить схему платежа Белорус-
сии за кредит РФ в $10 млрд на строительство АЭС.

Общий электроэнергетический рынок (ОЭР) стран Ев-
разийского экономического союза может начать работу 
в 2025 году даже в случае задержки запуска единого рын-
ка газа. До запуска рынка газа торговать электроэнерги-
ей на ОЭР смогут уполномоченные субъекты от каждой 
страны, заявил „Ъ“ директор департамента энергетики 
Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) Вадим За-
кревский (см. интервью).

• В ЕАЭС входят пять стран: РФ, Казахстан, Белорус-
сия, Армения, Киргизия. Их общая выработка в 2019 году 
превысила 1,2 трлн кВт•ч, говорит Владимир Скляр из 
«ВТБ Капитала». Объем взаимной торговли в 2017 году 
достигал 9,8 млрд кВт•ч. Белоруссия с 2018 года прекра-
тила импорт из РФ (3 млрд кВт•ч).
Одно из ключевых изменений — создание механиз-

ма расчета тарифа транзита. Предполагается, что каждая 
страна будет рассчитывать стоимость услуги межгосу-
дарственной передачи на месяц вперед и гарантировать 
ее неизменность для ОЭР, сообщил Вадим Закревский. 
Теоретически механизм может быть применен для по-
ставок из стран ОЭР в Финляндию и Прибалтику. Одна-
ко на практике это станет возможным лишь в случае, 
если законодательством РФ будет установлено, что при 
поставках в третьи страны действуют те же положения, 
что и в рамках рынка ОЭР, подчеркивают в ЕЭК.

Сейчас поставки в Финляндию и Прибалтику ве-
дет только Россия: в 2019 году «Интер РАО» (оператор 
экспорта-импорта РФ) поставило в Финляндию 7 млрд 
кВт•ч за 21,9 млрд руб., в Литву — 6,3 млрд кВт•ч за 

20,5 млрд руб. Участники ЕАЭС и сейчас могут пре-
тендовать на эти сечения, но РФ готова выставлять 
стоимость транзита по своей территории только по-
стфактум, что не дает возможности рассчитать рента-
бельность поставки.

В Минэнерго РФ сообщили „Ъ“, что «вопрос тарифо-
образования нужно рассматривать с учетом влияния 
тарифа на финансовые показатели российских ком-
паний и принимая во внимание имеющиеся пропуск-
ные способности энергосистемы России». Врио руко-
водителя блока трейдинга, член правления «Интер 
РАО» (оператор импорта-экспорта РФ) Александра Па-
нина сообщила, что на площадке ЕЭК ведется регуляр-
ная работа по разработке правил работы ОЭР, с начала 
года проведено 13 встреч. «Надеемся, что удастся дого-
вориться о правилах, основанных на принципе равен-
ства, недискриминационности и взаимной выгоды 
стран-участниц, защиты общих и страновых интере-
сов»,— заявила она.

Белоруссия после запуска второго энергоблока Бе-
лАЭС (2,4 ГВт) станет единственной страной в ЕАЭС, 

у которой будет профицит электроэнергии для по-
ставок в третьи страны, говорит Сергей Роженко из 
КПМГ. Страны Прибалтики отказываются торговать 
с Белоруссией, но страна может торговать с Финлян-
дией. По оценкам аналитика, потенциально постав-
ки с одного энергоблока БелАЭС в Финляндию могут 
составить до 10 млрд кВт•ч, что соответствует выруч-
ке в €300–400 млн. «Решение может быть политиче-
ским: оно даст возможность выстроить схему плате-
жа за российский кредит в $10 млрд на строительство 
БелАЭС и, с другой стороны, сохранить маржиналь-
ность поставок для „Интер РАО“, которое будет полу-
чать комиссию с обслуживания транзита»,— полагает 
Сергей Роженко.

«При полноценном механизме конкуренции угро-
зу монополии „Интер РАО“ могут составить как пред-
ставители стран с избытком мощностей, например 
Белоруссия, так и внутренние участники рынка РФ, та-
кие как ТГК-1, с учетом низкого углеродного следа их 
ГЭС»,— считает Владимир Скляр.

Полина Смертина

Энергорынок союзного масштаба
Белоруссия может получить доступ к транзиту электроэнергии через РФ

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « О Б Щ И Й  Р Ы Н О К  —  Б О Л Ь Ш О Е  Б Л А Г О »

Директор департамента энергетики Евразийской эконо‑
мической комиссии (ЕЭК) Вадим Закревский рассказал 
„Ъ“ о том, как будет происходить торговля электроэнер‑
гией на общем электроэнергетическом рынке (ОЭР) стран 
Евразийского экономического союза, куда входят Россия, 
Белоруссия, Казахстан, Армения и Киргизия.

— На каком этапе находится создание общего электроэ‑
нергетического рынка (ОЭР)?
— Мы придерживаемся плана, по которому ОЭР должен заработать 
к началу 2025 года. В текущем году предстоит подготовить правила 
доступа к услугам по межгосударственной передаче электроэнер-
гии (транзит), правила определения и распределения пропускной 
способности, а также правила взаимной торговли. Эти документы 
должны быть приняты до 1 июля 2022 года.

Если к этому времени не заработает общий рынок газа, то ОЭР 
будет работать усеченным составом: торговля электроэнергией 
будут идти между уполномоченными субъектами каждой страны. 
Когда появится общий рынок газа, то ОЭР будет работать по модели 
«все для всех», то есть к трансграничной торговле в рамках ЕАЭС 
должны быть допущены все оптовики национальных энергорынков. 
Предполагается, что модель «все для всех» заработает в установлен-
ные сроки в 2025 году.
— В РФ двухставочная модель энергорынка — торгуются 
электроэнергия и мощность. ОЭР будет строиться по той 
же модели?
— Мы предполагаем, что на ОЭР участники будут формировать заяв-
ки по одноставочной цене. Рассматривалось предложение создавать 
рынок мощности в каждой стране, но это крайне сложно и не было 
поддержано. Основное требование для стран-участниц — создать 
оптовые энергорынки и разделить производство, передачу и сбыт 
электроэнергии. В РФ, Армении, Казахстане эти шаги сделаны. 
В Киргизии де-факто оптовый рынок есть, но стране необходимо за-
крепить это понятие в законодательстве. В Беларуси еще предстоит 
провести реформу.

Участники ОЭР смогут заключать свободные двусторонние дого-
воры и сами определять условия поставки. Будет также организована 
торговля срочными контрактами на год, квартал, месяц, неделю 
и так называемый рынок на сутки вперед. Если в стране есть рынок 
мощности, то продавец в цену заявки на ОЭР либо вкладывает цену 
мощности, либо не вкладывает, если может себе это позволить.
— Электростанции какой мощности смогут прийти 
на рынок?
— На ОЭР будут допускаться только станции, участвующие в наци-
ональном оптовом рынке. Порог мощности определяется в каждой 
стране отдельно. Например, для РФ это станции от 25 МВт, а в Ка-
захстане — от 1 МВт.
— Каков потенциальный объем торговли на ОЭР?
— Если исходить из возможностей электросетей, то потенциальный 
рынок может составлять 40 млрд кВт•ч в год. Максимальный объем 
торговли по сечениям Россия-Казахстан, Казахстан-Киргизия, 
Россия-Беларусь был зафиксирован в 2017 году и составлял чуть 
менее 10 млрд кВт•ч.
— Смогут ли участники ОЭР претендовать на доступ к се‑
чениям на экспорт в Финляндию и страны Прибалтики?
— Такая возможность уже есть: например, Экибастузские ГРЭС Ка-
захстана подавали заявки на экспорт в Финляндию. Но сейчас Россия 

готова рассчитывать стоимость транзита электроэнергии по своей 
территории только после завершения поставки, что не устраивает 
поставщиков в Казахстане. С запуском ОЭР ситуация изменится для 
поставок электроэнергии внутри ЕАЭС. Порядок расчета стоимости 
транзита в третьи страны остается в компетенции страны-транзитера.
— Как будет определяться стоимость межгосударственной 
передачи (транзита)?
— Услуга транзита по территории страны будет оплачиваться 
отдельно. Тариф на межгосударственную передачу электроэнергии 
будет определяться на месяц вперед, в каждой стране — свой 
тариф. Предполагается, что во всех странах, кроме РФ и Беларуси, 
межгосударственную передачу будет осуществлять сетевая ком-
пания. В РФ этим займется «Интер РАО», как и сейчас. На каждый 
месяц будет рассчитываться тариф по утвержденной методике 
и гарантироваться его неизменность.

Такое изменение делается для поставки электроэнергии, напри-
мер, из Казахстана в Беларусь или из Беларуси в Армению. Будет 

ли оно внедрено также и при поставках за пределы ЕАЭС, например, 
из Казахстана или Беларуси на сечение Финляндии, остается на ус-
мотрение транзитера, в данном случае России.
— Российские генкомпании опасаются резкого снижения 
цен в РФ из‑за притока более дешевой электроэнергии. 
Вы не видите таких рисков?
— Если говорить о ценах, то сейчас самые высокие тарифы среди 
всех стран в Беларуси, поскольку ТЭС страны работают на импорт-
ном газе. Тарифы для промышленности в Беларуси выше на $0,1 
за 1 кВт•ч. В России цены ниже, чем в Беларуси и в Армении, 
но немного выше, чем в Казахстане и Киргизии.

Общий рынок — большое благо. По сути, у нас есть пять разных 
рынков, свой у каждой страны, и каждый работает по своим прави-
лам. А мы сейчас создаем шестой, где у каждого участника будут 
равные права и возможности торговать с партнерами по «евразий-
ской пятерке».

Интервью взяла Полина Смертина
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В обычное время, то есть в отсутст-
вие эпидемии, участие в прививоч-
ных кампаниях обязательно только 
для некоторых категорий граждан, 
в первую очередь занятых в сфере 
здравоохранения и образования, 
говорит управляющий партнер En-
terprise Legal Solutions Юрий Федю-
кин. В периоды эпидемии главный 
санитарный врач вправе ввести обя-
занность по проведению профилак-
тических прививок и для других ка-
тегорий граждан. «Но в отсутствие 
соответствующего приказа главного 
санитарного врача работодатель не 
имеет права требовать от сотрудни-
ков проходить вакцинацию»,— под-
черкивает юрист. Соответственно, 
добавляет он, работник может отка-
заться от прививки даже в отсутствие 
медицинских противопоказаний.

Шприц и пряник
В отличие от властей, быстро пере-
шедших от разного типа поощре-
ний за прививки к ограничениям, 
некоторые компании продолжают 
поддерживать вакцинацию «пря-
никами». Так, АвтоВАЗ предлага-
ет сотрудникам выплаты в размере 
1,5 тыс. руб. В MAN, не называя сумм, 
говорят о выплатах каждому, предо-
ставившему документ о полной вак-
цинации, и покрытии расходов на 
нее — «это позволит сотрудникам 
привиться в частных клиниках, из-
бегая очередей и в удобное для них 
время». В Telegram-канале «Аэрофло-
товщина» сообщалось, что «Победа» 
дает работникам по 5 тыс. руб., в ком-
пании это не комментировали.

Большинство компаний предо-
ставляют сотрудникам выходные или 
дополнительный день оплачиваемо-
го отпуска после каждой дозы вакци-
ны. Так поступают, например, MAN, 
аэропорт Симферополь, РЭА, «РусГи-
дро», «Т Плюс», «Норникель» и НЛМК. 
В НЛМК оплачивают расходы на кон-

сультацию врача с допуском к вак-
цинации. Кроме того, многие ком-
пании организуют работу выездных 
бригад вакцинации в офисах или на 
производственных объектах. Но ряд 
собеседников „Ъ“ в Москве говорят 
о сложностях с выездной вакцина-
цией: частные клиники, с которыми 
планировали организовать работу 
страховщики, не получили необхо-
димое число доз вакцин.

Некоторые компании более изо-
бретательны в выборе стимулов, 
например в «Фосагро» сотрудни-
кам с антителами дается приоритет 
при распределении путевок в кор-
поративные оздоровительные учре-
ждения, также «они могут выбирать 
время посещения индивидуаль-
ных занятий с тренером в тренажер-
ных залах, бассейнах на территории 
предприятий».

Затраты на вакцинацию и тести-
рование компании не раскрывают, 
сообщая лишь отдельные плохо со-
поставимые цифры. Так, в «Росте-
хе» на тестирование и медосмотры, 
обеспечение работников СИЗ и вак-
цинацию с начала пандемии напра-
вили «свыше 700 млн руб.». В группе 

ГАЗ говорят, что с начала пандемии 
вложили в «борьбу с распростране-
нием коронавируса» более 1,5 млрд 
руб. На КамАЗе рассказали о прове-
дении за его счет анализов крови 
на 10 млн руб., также было отремон-
тировано и куплено «необходи-
мое оборудование для вакцинации 
в медпунктах на заводах». В «Автото-
ре» называют сумму 4,5 млн руб. на 
«организацию деятельности здрав-
пункта, включая оснащение обору-
дованием для проведения физио-
процедур».

В качестве ориентира «прививоч-
ных кампаний» промышленники 
используют установленную Роспо-
требнадзором цифру в 60% вакци-
нированных — правда, в основном 
не сообщают плановых сроков ее до-
стижения.

На КамАЗе рассчитывают вакци-
нировать как минимум 50% сотруд-
ников, не называя сроков. В «Ростехе» 
дают ориентир в 60%, но сроков так-
же не называют. В «Рольфе» стремятся 
к тому, чтобы до 15 июля первый ком-
понент вакцины получили 60% пер-
сонала, отмечая при этом дефицит 
вакцин, с которым периодически 
сталкиваются в Москве. В «РусГидро» 
рассчитывают к 15 августа выйти на 
не менее чем 60% вакцинированных 
по административному персоналу, 
90% — по производственному, вклю-
чая административно-технический. 
В РЭА намерены добиться не менее 
60% вакцинированных к 9 августа, 
в «Т Плюс» — к концу лета. В «Газпром 
нефти» целью ставят «максимально 
высокий коллективный иммунитет 
на уровне, близком к 100%».

Часто даже 60% вакцинирован-
ных — это максимальный уровень, 
которого можно добиться, учитывая 
сотрудников, уже имеющих антите-
ла после болезни, а также получив-
ших медотвод, отмечают собеседни-
ки „Ъ“ в нескольких компаниях.

Ольга Никитина,  
отдел бизнеса

Вакцинация  
в промышленных масштабах
с1

Пытаясь решить вопрос с ро-
стом цен на минудобрения для 
аграриев, государство может ог-
раничить доступ других участ-
ников к покупкам удобрений на 
бирже, где объемы продаж за по-
следние полгода выросли в 10 
раз. Подобный подход уже пять 
лет действует при биржевых 
торгах нефтепродуктами. Агра-
рии допускают, что мера может 
повысить прозрачность торгов, 
но опасаются возможных про-
блем с логистикой.

Как стало известно „Ъ“, правитель-
ство обсуждает доработку биржевых 
торгов минудобрениями с тем, что-
бы допустить к ним только сельхоз-
производителей. Такой вариант, по 
данным источников „Ъ“, был пред-
ложен 1 июля на совещании в Мин-
сельхозе с представителями Киров-
ской области. Последние заявили, 
что местные аграрии не хотят заку-
пать удобрения через биржу, так как 
котировки там традиционно выше 
прямых контрактов. В ответ дирек-
тор департамента растениеводства 
Минсельхоза Роман Некрасов пред-
ложил разрешить покупать удобре-
ния на бирже только сельхозпроиз-
водителям. Он пояснил, что сейчас 
аграрии в ходе торгов вынуждены 
конкурировать с производителями 
удобрений или их торговыми дома-
ми, что повышает котировки.

Также на совещании обсуждалось 
создание к 1 августа системы мони-
торинга и прогнозирования стоимо-
сти минудобрений с возможностью 
заморозки цен на них в случае «пре-
вышения экономически обоснован-
ного уровня». Аналогичные подходы 
предполагаются и в других отраслях 
(продукты питания и металлургия). 
При этом подписанное в 2015 году со-
глашение между производителями 

минудобрений и аграриями пред-
полагает не полную заморозку цен, 
а ограничение их роста 5% в месяц. 
Источники „Ъ“ отмечают, что в тот 
же день на совещании в Минпром-
торге обсуждались подходы по фор-
мированию долгосрочной цены на 
минудобрения и обеспечению пари-
тета между стоимостью удобрений 
и сельхозпродукции. В ведомствах 
ситуацию комментировать не стали.

На СПбМТСБ, где сейчас прохо-
дят торги удобрениями, не считают, 
что у аграриев возникают проблемы 
с закупками на бирже. Так, за первое 
полугодие объем торгов вырос в де-
сять раз, до 400 тыс. тонн, причем 
половина этого объема была реали-
зована в июне. На СПбМТСБ уверя-
ют, что сейчас на бирже не проходят 
сделки между производителями удо-
брений и их собственными сбыто-
выми сетями, а сделки между разны-
ми производителями не превышают 
1% от объема торгов. Соответственно, 
и планов по выводу производителей 
в отдельную секцию торгов пока не 
было, поясняют там.

По нефтепродуктам в 2016 году 
уже были установлены специаль-
ные правила с тем, чтобы постав-
щики не покупали товар друг у дру-

га в ходе основной торговой сессии 
и не повышали тем самым цены для 
потребителей. «При указании ре-
гуляторов на необходимость вне-
дрения подобной практики на 
биржевом рынке минеральных удо-
брений биржа оперативно подгото-
вит техническую возможность для 
участников, весь необходимый ин-
струментарий уже сформирован»,— 
отметили на СПбМТСБ.

Торговые дома дополнительно на-
кручивают цену, считает президент 
Российского зернового союза Ар-
кадий Злочевский. Но если их пол-
ностью убрать с биржи, могут воз-
никнуть сложности с поставками: 
в регионах чаще всего вся логистиче-
ская инфраструктура принадлежит 
именно торговым домам. Он также 
подчеркивает, что торговые дома ча-
сто принадлежат производителям 
удобрений. В агрохолдинге «АФГ На-
циональ» поясняют, что редко поку-
пают удобрения на бирже из-за от-
сутствия гибких условий. «Вероятно, 
если на биржу будут иметь допуск ис-
ключительно аграрии, спекуляций 
станет меньше. Закупать должны те, 
кто собирается их использовать, а не 
заработать на перепродаже»,— счита-
ют в компании.

В Российской ассоциации произ-
водителей удобрений считают, что 
идея допустить к биржевым торгам 
только аграриев не лишена смысла: 
«Финансовые возможности незави-
симых региональных трейдеров 
больше, чем у небольших аграриев. 
Закупая сравнительно большие объ-
емы удобрений, они затем на высо-
ком спросе распродают их мелки-
ми партиями с серьезной наценкой». 
По мнению ассоциации, увеличение 
доли конечных потребителей на бир-
же сделает рынок более прозрачным.

Ольга Мордюшенко

Торги удобрениями 
избавляют от лишних
Власти могут разрешить покупать их на бирже 
только аграриям

Надеюсь, предубеждения 
некоторых наших граждан 

будут проходить  
по мере того,  

как вакцинация 
будет продолжаться

— Владимир Путин,
президент РФ, 30 июня

Ц И Т А Т А

900%
составил рост  
биржевых продаж  
минеральных  
удобрений в РФ  
за первое полугодие 
2021 года
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«Почта России» показала в пер
вом полугодии рекордный при
рост подписки, увеличив ката
лог на 850 изданий. В этом ком
пании помог уход с рынка дру
гих крупных игроков — «Агент
ства „Роспечать“» и  Агентства 
подписки и розницы (АПР). 
С 2022 года «Почта России» наде
ется увеличить отрыв, отказав
шись принимать заказы по ката
логам остальных конкурентов. 
Издатели опасаются монополи
зации рынка и роста цен на под
писку. Но в «Почте России» уточ
няют, что прекратят оказывать 
услуги только по сбору и обработ
ке заказов конкурентов, сохра
нив доставку, и обещают не под
нимать расценки существенно.

В «Почте России» рассказали „Ъ“, 
что в первом полугодии каталог ее 
подписного агентства (ПАПР) вырос 
на 850 наименований, до 5,9 тыс. из-
даний. Такую динамику в компании 
называют историческим рекордом. 
Для сравнения, за весь 2020 год в ката-
лог добавилось 561 издание.

• ПАПР существует с 2016 года, 
до этого «Почта России» участвовала 
в рынке подписки только как логи-
стическая компания. Агентство 
не выделено в самостоятельную юри-
дическую структуру, его финансовые 
показатели не раскрываются. ПАПР 
организует подписные кампании 
для печатных изданий, работает 
с подпиской на прессу для физических 
и юридических лиц.

Рекордный рост каталога в «По-
чте России» связывают в том числе 
с уходом с рынка конкурентов — 
«Агентства „Роспечать“» и АПР. О пре-
кращении работы «Роспечати» „Ъ“ 
рассказывал 24 февраля. Соглас-
но картотеке арбитража, 19 февра-
ля к АО был подан иск о банкротст-
ве от ООО «Про Фактор», 10 июня суд 
постановил ввести в компании про-
цедуру наблюдения. К АПР за послед-
ние месяцы поданы десятки исков 
в арбитраже, большая часть — от той 
же «Почты России». В «Роспечати» 
и АПР на запросы „Ъ“ не ответили. 
В конце 2019 года рынок также поки-
нуло «Межрегиональное агентство 
подписки» (МАП).

«„Роспечать“ и МАП занимали по 
40% рынка в сегменте подписных 
кампаний для издателей,— отмеча-
ет вице-президент Союза предпри-
ятий печатной индустрии (СППИ) 
Александр Оськин.— После их ухо-
да агентство „Почты России“ факти-
чески стало крупнейшим игроком». 
У «Почты России», по словам экспер-
та, остались два заметных конкурен-
та: объединенный каталог «Пресса 
России» (учрежден рядом издателей, 
среди которых ИД «Аргументы и фак-
ты» и ИД «Комсомольская правда») 
и агентство «Урал-Пресс» (занимается 
только подпиской для юрлиц). Вме-
сте у них около 3 тыс. наименований 
изданий, уточнил господин Оськин.

Издатели видят плюсы в том, что 
«Почта России» становится основным 
игроком рынка. «В ситуации, когда 

издатели дважды теряли деньги на 
банкротствах подписных организа-
ций, МАП и „Роспечати“, надежность 
партнера является определяющим 
фактором. Сейчас мы не видим при-
знаков использования фактически 
монопольного положения»,— гово-
рит гендиректор ИД «Лев» Лев Елин. 
В то же время Александр Оськин опа-
сается, что рынок подписки будет мо-
нополизирован ПАПР.

У беспокойства есть определен-
ные основания. Заместитель генди-
ректора ИД «Комсомольская прав-
да» Ирина Дегтярева рассказала „Ъ“, 
что «Почта России» в июне оповес-
тила издателей, что не будет прини-
мать заказы и обслуживать подпис-
чиков по каталогу «Пресса России»: 
«Из-за этого увеличатся затраты по 
подписным тиражам в связи с ро-
стом тарифов „Почты“». Затраты КП, 
по ее оценке, вырастут на 80%, что 
вынудит издательство также под-
нимать цены.

В «Почте России» уточнили, что 
с 2022 года она действительно пере-
станет оказывать другим агентствам 
услуги по сбору и обработке заказов 
по подписке, но продолжит доставку. 
Риска монополизации рынка в «По-
чте России» не видят ввиду «наличия 
крупных конкурентов». Там также 
уверяют, что резкого роста стоимости 
услуг из-за роста доли ПАПР ждать не 
стоит: «Рост тарифов на 2022 год уда-
лось удержать на уровне 7%, тогда как 
год назад их рост составил 10%».

Валерия Лебедева

Почта разворачивает журналы
Компания резко увеличила объем подписок

Однако источник „Ъ“ в крупном 
банке считает проект труднореали-
зуемым в перспективе ближайших 
лет. «МФЦ не имеют единого про-
граммного обеспечения, соответ-
ственно, банки не смогут подклю-
читься быстро»,— подтверждает 
собеседник в другом банке. Для это-
го, по его словам, необходимо созда-
ние единого открытого интерфейса.

Интерес к проекту проявляют 
и операторы связи. В МТС и «Мега-
Фоне» сообщили, что рассмотрят воз-
можность подключения к «Госуслу-
гам», если она появится. «Мы будем 
принимать решение в зависимости 
от потребности наших абонентов»,— 
отметили в «МегаФоне». В Tele2 ини-
циативу считают интересной, но до-
бавили, что пока не планируют ее 
реализовывать, поскольку приложе-
ние оператора обслуживает экосис-
тему сервисов компании. В «Вымпел-
коме» не ответили на запрос.

Источник „Ъ“ в одной из компа-
ний сомневается, что операторам 
будет выгодно интегрировать «Госу-
слуги» в свои приложения: «Ресур-
сы потребуются заметные, а широко 

востребован сервис не будет». Боль-
шинство компаний вряд ли захотят 
добавлять в свои приложения широ-
кий спектр госуслуг, скорее это бу-
дут какие-то нишевые сервисы, со-
глашается гендиректор Института 

исследований интернета Карен Ка-
зарян. Например, банки уже предо-
ставляют возможность оплаты услуг 
ЖКХ, получения выписок и справок 
через интернет. Новый сервис, счи-
тает он, может заинтересовать их 
с точки зрения, например, регистра-
ции сделок по недвижимости или 
 автомобилям.

Наиболее востребованными госу-
слугами, помимо записи к врачу, се-
годня является подача заявлений на 
разрешительные документы — па-
спорт, права, оплату пошлин и штра-
фов, говорит гендиректор Telecom 
Daily Денис Кусков. Такие сервисы 
банки могли бы предложить клиен-
там за комиссию. Операторов связи 
могла бы заинтересовать услуга уда-
ленного переноса номера, считает 
эксперт. Сейчас на портале госуслуг 
такого сервиса нет, но есть, напри-
мер, возможность выпуска виртуаль-
ной сим-карты eSIM.

Анастасия Гаврилюк,  
Полина Трифонова

Госуслуги бизнес-класса

78 миллионов
граждан  
было зарегистрировано 
на портале госуслуг  
по итогам 2020 года,  
по данным  
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Экспорт зерна в РФ продолжает 
консолидироваться. По итогам 
окончившегося в июне сельско
хозяйственного сезона доля 
 десяти крупнейших  компаний 
в поставках выросла с 64% 
до более чем 69%, 33,2 млн тонн. 
ТД «Риф» сохранил лидерство 
по объемам, а занявший второе 
место «Астон» обогнал «Миро
групп Ресурсы». В новом сезоне 
эксперты ждут появления круп
ных экспортеров среди сельхоз
производителей.

Десять крупнейших экспортеров 
вывезли по итогам минувшего сезо-
на 33,2 млн тонн зерна, заняв 69,45% 
от всех поставок. Это предваритель-
ные результаты аналитического 
центра «Русагротранса» без учета от-
грузок за пределы ЕАЭС. Первое ме-
сто рейтинга, как и сезоном ранее, 
занял ТД «Риф» Петра Ходыкина, 
экспортировав 7,9 млн тонн зерна. 
На второе место поднялся «Астон» 
Вадима Викулова, экспортировав 
5,7 млн тонн зерна. Это позволило 
холдингу обогнать «Мирогрупп Ре-
сурсы» (входит в «Деметра-Холдинг» 
группы ВТБ, Marathon Group Алек-
сандра Винокурова и Сергея Захаро-
ва и «Агроновы» Таймураза Боллое-
ва) с 5 млн тонн, что соответствует 
третьему месту. Четвертую и пятую 
строчки рейтинга сохранили Glen-
core (агробизнес работает под брен-
дом Viterra) и Объединенная зер-
новая компания (ОЗК), которые 
экспортировали 3,3 млн и 3,1 млн 
тонн зерна соответственно.

Гендиректор «Рифа» Марина Ту-
рянская ожидает, что итоговые 
цифры экспорта компании будут 
выше. В «Деметра-Холдинге» зая-
вили, что за сезон поставки «Ми-
рогрупп Ресурсов» выросли на 35% 
к предыдущему периоду, а компа-
ния «уверенно занимает» первое ме-
сто в экспорте через специализиро-
ванные терминалы глубоководных 
портов юга России. Рост показате-

лей там объясняют оптимизацией 
операционной деятельности и рас-
ширением присутствия в основ-
ных зернопроизводящих регионах. 
В «Астоне» и ОЗК комментарий не 
предоставили.

Руководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь Па-
венский объясняет результат «Асто-
на» увеличением объемов рейдовой 
перевалки через порт Кавказ на 34%, 
до 12,56 млн тонн. Впрочем, продол-
жает он, отгрузки выросли и в ма-
лых портах Азово-Черноморского 
бассейна, в Новороссийске, Тамани 
и на Балтике, а общий предваритель-
ный результат экспорта — 47,8 млн 
тонн — второй после рекордного се-
зона-2017/18, когда было вывезено 
52,8 млн тонн без учета ЕАЭС. Генди-
ректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько до-
бавляет, что первые две компании 
рейтинга сегодня занимают около 
80% всей рейдовой перевалки зерна 
в России, а остальные работающие 
в этом направлении — оставшиеся 
20%, хотя еще несколько лет соотно-
шение было обратным.

Доля в экспорте десяти круп-
нейших компаний за год выросла: 
в предыдущем сезоне на них при-
шлось около 64% от всех отгрузок. 

По словам господина Рылько, кон-
солидация экспорта крупнейшими 
компаниями во многом объясня-
ется резким увеличением отгрузок 
первой тройки. Но, подчеркивает 
он, цифры не учитывают экспорта 
зернобобовых и поставки в Казах-
стан, а этим бизнесом занимают-
ся совсем другие игроки. Директор 
«Совэкона» Андрей Сизов отмечает, 
что крупным трейдерам, видимо, 
проще справляться с новыми усло-
виями: квотой на экспорт зерна 
по историческому принципу и ка-
ждую неделю меняющейся плаваю-
щей пошлиной. Но, напоминает он, 
меньше конкуренции за зерно — 
меньше выгоды для сельхозпроиз-
водителей.

Новых компаний в пятерке круп-
нейших экспортеров зерна в новом 
сезоне Игорь Павенский не ожи-
дает. По его прогнозам, могут по-
явиться новые экспортеры среди 
крупных производителей зерно-
вых — «в условиях пошлин соб-
ственное зерно позволяет лучше 
управлять рисками и рассчитывать 
эффективность экспорта». Госпо-
дин Сизов не исключает, что кто-ли-
бо из существующих крупных экс-
портеров может серьезно увеличить 
свои позиции, если будет достроен 
один из новых терминалов на Бал-
тике, проекты которых рассчита-
ны на 5–6 млн тонн зерна в год. Ча-
сто в такие проекты привлекаются 
трейдеры в качестве стратегическо-
го инвестора для гарантии загрузки 
терминалов, указывает он.

Представитель «Деметра-Хол-
динга» отмечает, что урожай зерно-
вых в новом сезоне может достичь 
около 132 млн тонн, а экспорт — 
51–52 млн тонн, что позволит уве-
личить поставки за рубеж в новом 
сезоне. По словам госпожи Турян-
ской, новый сезон будет сложным, 
но в «Рифе» также надеются на хоро-
ший урожай.

Анатолий Костырев

Экспортеры собирают зерно
Десять компаний обеспечили почти 70%  
всех поставок за рубеж

Сбербанк, который планиро
вал развивать услуги общепита 
в своих отделениях совместно 
с McDonald’s, нашел нового по
тенциального партнера на ре
сторанном рынке. Продавать 
напитки и еду навынос в отде
лениях банка начала ГК «Шоко
ладница» Александра Колобова, 
открыв первые точки в Воро
неже. Осложнить развитие про
екта может слишком высокий 
для основной аудитории Сбер
банка уровень цен в сети.

ГК «Шоколадница» начала откры-
вать кофейные зоны в формате на-
вынос в Сбербанке, рассказал „Ъ“ 
представитель группы. Первая точка 
в офисе банка работает в Воронеже, 
открытие второй в городе намече-
но на август. В дальнейшем плани-
руется развитие в других регионах 
присутствия. Площадь кофейной 
зоны — до 10 кв. м, инвестиции в от-
крытие одной точки — 2,5 млн руб. 
Ассортимент — около 70 позиций, 
включая напитки, выпечку, сэндви-
чи. Средний чек — 300 руб. Условия 
работы со Сбербанком в «Шоколад-
нице» не раскрыли. В Сбербанке под-
твердили открытие кофейных зон.

• «Шоколадница» управляет около 
300 одноименными кофейнями, 
а также сетями «Кофе хауз», 
« Ваби Саби». В 2020 году выручка 
 одной из головных компаний груп-
пы ООО «Галерея-Алекс» снизилась 
на 46,66%, до 4,35 млрд руб., чис-
тый убыток был 121,95 млн руб. 
 Основной владелец группы — 
 Александр Колобов.
«Шоколадница» не первый опе-

ратор общепита, который начал от-
крывать точки в Сбербанке. Еще 

в 2019 году McDonald’s и Сбербанк 
объявили, что рассматривают воз-
можность частичного объединения 
своих точек общей зоной ожидания 
(см. „Ъ“ от 5 сентября 2019 го да). Для 
реализации проекта рассматрива-
лось несколько площадок в Москве 
и Санкт-Петербурге. В McDonald’s за-

явили, что у сети сейчас три экспе-
риментальные точки в отделениях 
Сбербанка и это число будет расти. 
В самом Сбербанке, впрочем, гово-
рят, что открытия новых совместных 
объектов пока не предвидится. В «Шо-
коладнице» считают, что не будут 
конкурировать с  McDonald’s в случае 
развития проекта из-за разницы це-
левых аудиторий.

Другие участники рынка также за-
интересованы в партнерстве с банка-
ми. Так, сеть Cofix весной этого года 
открыла кофейню совместно с Аль-
фа-банком в отделении в Минске, 

рассказал директор по развитию Co-
fix в России и СНГ Андрей Фомин. По 
его словам, сейчас сеть также ведет 
переговоры с некоторыми крупны-
ми российскими банками. Топ-ме-
неджер не раскрыл детали.

Основатель сети «Правда кофе» 
Филипп Лейтес полагает, что заведе-
ния общепита могут быть заинтере-
сованы в открытии точек в банках, 
если те распложены на централь-
ных улицах, вблизи бизнес-центров 
с высоким трафиком. «Не каждый 
человек специально зайдет в банк за 
кофе, однако клиенты банка могут 
сделать покупку в такой кофейне, 
пока ждут в очереди или перед вы-
ходом»,— предупреждает господин 
Лейтес. Несмотря на устойчивый по-
ток клиентов банка, только от такого 
потока кофейня зависеть не может, 
соглашается Андрей Фомин.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров говорит, 
что Сбербанк активно работает над 
повышением эффективности соб-
ственных отделений, трафик в ко-
торых год к году снижается. Но, по 
словам эксперта, уровень цен в «Шо-
коладнице» слишком высокий для 
основной части аудитории отде-
лений Сбербанка: точки будут эф-
фективны в некоторых отделениях 
в Москве, Санкт-Петербурге и круп-
нейших городах. А для более ши-
рокого охвата либо «Шоколаднице» 
придется сделать ценовую политику 
более гибкой, либо банку будет це-
лесообразнее привлечь партнера из 
числа кофейных дискаунтеров или 
ритейлеров, работающих в малых 
форматах с широким ассортимен-
том кулинарии.

Никита Щуренков

Кофе разложат по банкам
«Шоколадница» откроет точки в Сбербанке

Крупнейшие экспортеры зерна 
из России в сезоне-2020/21

Место Экспортер Объем (млн тонн)
1 ТД «Риф» 7,9

2 «Астон» 5,7

3 «Мирогрупп» 5

4 Viterra 3,3

5 ОЗК 3,1

6 Cargill 2,2

7 Louis Dreyfus 1,8

8 ГК АСТ 1,7

9 «Зерно-трейд» 1,6

10 «Артис-Агро» 0,9

Всего:   47,8

Источник: предварительные данные  
аналитического центра «Русагротранса».

У Сбербанка есть  
главное преимущество — 

тысячи и тысячи 
отделений  

по всей стране
— Герман Греф, 

президент Сбербанка,  
в июне 2019 года

Ц И Т А Т А

с1
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ПРЕМЬЕРА АЛЬБОМ

Темницы минимализма
Антон Батагов написал музыку для Пушкина и Хармса

Композитор и пианист Антон 
 Батагов выпустил песенный цикл 
«Оптический обман» с текстами 
Александра Пушкина и Даниила 
Хармса. Борис Барабанов наблю-
дал за тем, как стихи из школьной 
программы и эталонные абсурд-
ные тексты органично сосущест-
вуют в одном музыкальном поле.

ывод о том, зачем Пушкин 
и Хармс поселились под одной и той 
же крышей, можно сделать уже при 
прослушивании первой компози-
ции «Два поэта», в которой нет ни од-

ной поэтической строки. В ней пе-
вец Александр Коренков под один 
и тот же гнетущий аккомпанемент 
читает одно из писем Пушкина гла-
ве Третьего отделения Александ-
ру Бенкендорфу и следом — стро-
ки из дневника Хармса от 1 июля 
1937 года. Фрагменты, которые раз-
деляет без малого столетие, говорят 
слушателю о цензуре и об отноше-
ниях поэта и власти. В обоих речь 
о том, что стихи выдающихся авто-
ров в России приходят к читателю не 
потому, что они этого заслуживают, 
а прежде всего с высочайшего соиз-
воления. А если соизволения нет, то 
и стихов никто не прочитает — или 

же  прочитает только спустя годы, 
во время очередной «оттепели».

В «Двух поэтах» Хармс голосом 
Александра Коренкова говорит о том, 
что был наиболее счастлив, когда си-
дел в тюрьме, потому что у него не 
было тревоги, что он не делает че-
го-то по своей вине. Прямым продол-
жением темы тюрьмы (творческой 
или буквальной) служит следующий 
трек — «Послание в Сибирь». С пер-
вой строки «Во глубине сибирских 
руд...» возникает ощущение перезаг-
рузки представлений о пушкинском 
каноне, которую осуществляет Ан-
тон Батагов при содействии вокали-
ста Коренкова, бас-гитариста Сергея 

Калачева, скрипачки Аси Соршневой 
и барабанщика Владимира Жарко. 
«Послание в Сибирь» для начала чи-
сто физиологически воздействует на 
тех, кто зубрил на школьных уроках 
литературы стихотворение в паре 
с идеологически верными разъясне-
ниями насчет декабристов. Но слож-
но не проецировать знакомые сти-
хи и на сегодняшний политический 
сюжет, на судьбы новых обвиняемых 
по политическим статьям, особенно 
если имеешь представление о взгля-
дах композитора. «Два поэта» в связ-
ке с «Посланием в Сибирь» и раз-
мещенные далее в альбоме «Бесы» 
и «Миллион» достоверно передают 
ощущение постоянного, все усили-
вающегося давления, нехватки возду-
ха, которое встречается и в фейсбуч-
ных постах Антона  Батагова.

Однако характеризовать «Опти-
ческий обман» как политический 
альбом с «не теряющими актуаль-
ность» стихами — значит дать дале-
ко не полную картину. Для такого 
альбома хватило бы и одного Пуш-
кина или одного Хармса, да и вооб-
ще это вряд ли было бы интересно на 
длинной дистанции. Соседство сти-
хов одного и другого заставляет ду-
мать о двух сторонах русской поэзии 
и искусства в целом: гармонии и аб-
сурда, мелодии и диссонанса, красо-
ты и хаоса.

Пушкин в этом альбоме пред-
ставлен в буквальном смысле хита-
ми: здесь «Бесы» («Мчатся тучи, вьют-
ся тучи...»), «Зимний вечер» («Буря 
мглою небо кроет...»), «Храни меня, 
мой талисман» и «Элегия» («Безум-
ных лет угасшее веселье…»). А вещи 
Хармса здесь — из тех, что близ-
ки не массам, а самому композито-
ру, тем более что «народных» текс-
тов у Хармса в принципе мало. При 
этом Пушкин у Батагова — не сто-
процентное олицетворение гармо-
нии, а Хармс — не полная ее проти-
воположность. В заглавном треке их 
строки чередуются, и еще поди пой-
ми, чьи принадлежат перу «нашего 

всего», а чьи — Хармсу. Герой песни 
и пушкинский друг Василий Дуров, 
брат кавалерист-девицы Надежды 
Дуровой, зацикленный на желании 
раздобыть «сто тысяч рублей»,— не 
менее хармсовский персонаж, чем 
его визави — сидящий на сосне му-
жик из текста Хармса «Оптический 
обман». Оба они — люди парадок-
сальной русской вселенной, уложен-
ной здесь в 11 минут звука. Но в треке 
«Неизвестной Наташе» Батагов пово-
рачивает Хармса к слушателю свет-
лой лирической стороной, и тогда 
побочным эффектом становится ас-
социация с питерской пасторалью 
«Аквариума».

В рецензиях 11 треков альбома 
«Оптический обман» рассматрива-
ют с точки зрения минимализма, 
с которым чаще всего принято ассо-
циировать Антона Батагова, а также 
в контексте прог-рока, с которым их 
роднят, например, «Бесы». Еще одна 
очевидная параллель — последние 
работы Ника Кейва и Уоррена Эл-

лиса, в том числе недавний альбом 
на стихи поэтов-романтиков «She 
Walks in Beauty», записанный ими 
для Марианны Фэйтфул.

Но в этой системе координат са-
мой сложной задачей был выбор во-
калиста. В недавнем интервью Colta.
ru Антон Батагов говорит об Алек-
сандре Коренкове как об обладателе 
роскошного оперного голоса, а так-
же о том, что при записи «Оптическо-
го обмана» просил его из этого уни-
кального голоса «оперность» убрать, 
поскольку у него она — только один 
из слоев, не более того. В процессе 
этой борьбы в некоторых произведе-
ниях вместо прямолинейной опер-
ности у господина Коренкова обна-
ружилась гротескная, как у группы 
НОМ. А на восьмиминутной дистан-
ции «Бесов» выспренний театраль-
ный раж певца порядком утомляет. 
В этом опусе был бы уместен не-
кто не столь ремесленно подкован-
ный, зато по-рокерски органичный. 
Но своего Ника Кейва в России нет. 
К тому же «Неизвестной Наташе», 
гимноподобные «Шарики» и фи-
нальная «Элегия» все же оказались 
оптически точным и совсем необ-
манчивым попаданием в цель.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Люди, львы, орлы и хореограф
«Чайка» в Большом театре
На Новой сцене Большого театра 
 состоялась мировая премьера  балета 
Ильи Демуцкого «Чайка» в постанов-
ке хореографа Юрия Посохова и ре-
жиссера  Александра Молочникова. 
 Рассказывает Татьяна Кузнецова.

осле «Героя нашего времени»  
и «Нуреева» — двух успешных балетов Ильи 
Демуцкого, поставленных в Большом Юри-
ем Посоховым вместе с Кириллом Сере-
бренниковым, хореограф получил право 
выбора очередного названия. Выбрал «Чай-
ку», что казалось странным — «Чаек» в балет-
ном мире целая стая. От балета Родиона Ще-
дрина и Майи Плисецкой до поставленных 
на сборную музыку версий Джона Ноймайе-
ра и Бориса Эйфмана — перенеся действие 
в балетную среду, хореографы разбирались 
с «новыми и старыми формами». Выбор в со-
авторы 27-летнего режиссера Молочникова, 
имевшего туманное представление о бале-
те, тоже выглядел сомнительным. Особен-
но при взгляде на афишу с татуированным 
Треплевым, в котором 56-летний хореограф 
с мировым именем увидел свое alter ego (см. 
„Ъ“ от 30 июня), сделав чеховского героя соб-
ственным коллегой-балетмейстером.

Опасения оказались беспочвенными. 
Слияние двух профессий получилось на 
редкость гармоничным (в отличие от, ска-
жем, «Нуреева», где режиссура отдельно, хо-
реография — отдельно). А союз разных по-
колений обеспечил удивительную верность 
эпохе — даром что действие «Чайки» соавто-
ры перенесли во времена позднего застоя, 
когда хореограф был зеленым юнцом, а ре-
жиссер еще не родился. Еще более порази-
тельна работа сценографа Тома Пая. Облез-
лые доски сараев, немытые стекла веранд, 
лысое поле с пучками острой осоки, торча-
щими из песка, покосившийся ржавый трак-
тор, навек застрявший в глубокой колее,— 
благополучный англичанин выразил такую 
беспросветную затхлость провинциально-
го застоя, будто вырос на окраине какой-ни-
будь Кинешмы. Эмма Райотт, художница по 
костюмам, представила советские 1980-е не 
столь достоверно, однако и в замызганных 
спецовках сельских мужиков, синем сара-
фанчике Нины, элегантных брюках Арка-
диной, вязаном жилете Сорина не было ни 
малейшей фальши. Приобщая захолустье 
к мировому порядку, всю эту безнадегу освя-
щает бескрайнее небо — дымчато-розовое, 
нежно-золотистое, угрожающе-пурпурное, 
инфернально-грозовое (волшебная работа 
художника по свету Дэвида Финна). Музы-
ка Демуцкого, любимого композитора Посо-
хова, пронизывает спектакль, как нервная 
система, и тоже уводит за рамки житейской 
истории. Не зря в партитуру включен япон-
ский гонг, самый большой в мире. Его утроб-

ное клокотание придает финалам обоих ак-
тов апокалиптическое звучание.

Без «балета в балете» не обошлось: спек-
такль начинается сценой в театре, будто уви-
денной в щель задника. Прима-балерина 
Аркадина танцует некую обобщенную клас-
сику, представленную без ноймайеровско-
го сарказма,— с легким юмором, но впол-
не любовно. Очевидно, что «старые формы» 
не раздражают балетмейстера Посохова, как 
не влекут и «новые». Хореография, «сочиняе-
мая» Костей Треплевым, не особо авангард-
на и оригинальна, она похожа на бежаров-
скую «Жар-птицу», частично подсмотренную 
в доинтернетовскую эпоху каким-нибудь мо-
лодым Эйфманом или Панфиловым. Сам-то 
Посохов явно мог подписаться под словами 
чеховского Треплева: «Дело не в старых и но-
вых формах, а в том, что человек пишет, не 
думая ни о каких формах, пишет, потому что 
это свободно льется из его души». Новая «Чай-
ка» — балет про жизнь, а не про пути искусст-
ва — блистательный пример такой свободы.

Этот спектакль не поддается классифика-
ции. Для советского драмбалета здесь слиш-
ком много танцуют (пытаясь сосчитать ко-
личество вариаций и дуэтов в первом акте, 
я сбилась к концу второго десятка). Это и не 
английский ballet-story, где балетные куль-
минации выглядят самодостаточными, а ми-
зансцены слишком детально прописанны-
ми. В этой «Чайке» безостановочное течение 
сценической жизни напоминает полифонию 
самой пьесы. Тут Тригорин пробует комби-
нации па, будто делает пометки в блокноте, 
здесь Нина замерла в охотничьей стойке, не 
сводя с него разгоревшихся глаз; там Маша, 
опрокинув невидимую рюмку, таскает с ме-
ста на место манекен, выступающий в роли 
Медведенко. Пританцовывает Аркадина, за-
нимается йогой Дорн, таскает на поводке 
живых овчарок Шамраев, у трактора лени-
во слоняются подвыпившие селяне, и Костя, 
перехватив у них ржавый глушитель, крутит 
его так и эдак, вымучивая свою программно 
дискомфортную хореографию.

При этом хореография самого Посохо-
ва — в целом вполне классичная, одна-
ко разная у каждого персонажа, изобрета-
тельная в деталях, избегающая балетных 

«квадратов» (то есть повторения опорных 
комбинаций),— выглядит чрезвычайно ес-
тественной, психологически обоснованной 
в каждом па, в каждой поддержке. Так, jete en 
tournant, столь эффектные у Тригорина, у Ко-
сти Треплева, также жаждущего признания, 
завершаются каким-то недоделанным двой-
ным туром в несуразной здесь большой позе 
круазе. Пикантные пуантности Аркадиной 
и ее большие балеринские арабески говорят 
об эгоцентризме героини, а завороченные 
в cou-de-pied ноги Нины — о ее провинци-
альном зажиме. Это, конечно, частности, но 
и более крупные формы здесь безупречно от-
лажены: ни одного случайного дуэта, ни еди-
ного проходного соло.

Актерский ансамбль — еще один козырь 
балета. Возможно, в этом заслуга режиссера 
Молочникова, возможно, ему же принадле-
жат ключевые сцены «акциониста»-Трепле-
ва: неудавшееся самосожжение в тракторе, 
из кабины которого едва успевают выпрыг-
нуть уединившиеся Тригорин с Ниной, 
и финал, в котором отчаявшийся Костя ве-
шается на корнях иссохшего древа (тради-
ций? скреп?). Но не меньше этих неожидан-
ных кульминаций бьют по нервам и «тихие» 

эпизоды: общие мизансцены с их паузами, 
перекрестными взглядами, пластическими 
«оговорками» и проходками, в которых ви-
ден и важен каждый персонаж. Небывалое 
дело: в этой «Чайке» идеальный кастинг — 
великолепны все три состава. В хореографи-
ческом плане безупречны все, но актерский 
подвиг отважной примы Марии Александро-
вой просто сражает, когда следишь за ее зем-
листой, полумертвой Машей в конвульсиях 
свадебного веселья.

Три совершенно разные четверки главных 
героев делают каждую «Чайку» уникальной, 
заставляя увидеть по-иному весь балет. Все 
Заречные отнюдь не романтичны, все ловят 
свою птицу счастья — Тригорина. Но каждая 
по-своему: красавица Мария Виноградова — 
с полным осознанием своих женских чар, 
Анастасия Сташкевич — с робостью послед-
ней надежды, вчерашняя выпускница Елиза-
вета Кокорева — с очаровательным простоду-
шием юности. Прекрасны все три Треплева: 
нервный острый Артем Овчаренко, молодой, 
обжигающе искренний Алексей Путинцев 
и вспыльчивый неистовый Игорь Цвирко. 
В другом составе он неотразим в роли сердце-
еда Тригорина, но роскошен и расчетливый 
шармер Владислав Лантратов, будто создан-
ный для этой партии, и холодноватый ари-
стократ Артемий Беляков, чей возбужден-
ный пляс после эротического дуэта с Ниной 
особенно впечатляет по контрасту с его при-
вычной надменностью. Безукоризненны две 
умницы-Аркадины — самоуверенная кабо-
тинка Екатерины Крысановой и чувственная 
интеллектуалка Кристины Кретовой. Но не-
ожиданней всего Аркадина Светланы Заха-
ровой (возможно, лучшая ее роль последнего 
десятилетия). Уязвимая, зависимая, нервная, 
инфантильная, эта Аркадина чувствует себя 
уверенно лишь в детской с Сориным (авто-
ры подарили брату и сестре обширный эпи-
зод воспоминаний, разбросав по сцене кучу 
исполинских игрушек) или на сцене: мно-
гоцветный блеск рампы очень похож на 
спроецированный на весь задник отсвет ги-
гантской юлы из безмятежного детства.

Успешные балеты часто переносят из стра-
ны в страну — на мировой сцене слишком 
мало безоговорочных удач. Но эта «Чайка», 
поставленная бывшим премьером Большого 
для театра его молодости,— балет слишком 
московский. Он слишком привязан к осо-
бенностям именно этой труппы, славной не 
только и не столько телесным и техническим 
совершенством, сколько актерской свобо-
дой и самоотдачей, чтобы его удалось сыграть 
столь же полнокровно на иной сцене. После 
неустанных попыток балетного худрука, пе-
тербуржца Махара Вазиева, дотянуть москов-
скую труппу до безупречной академичности 
Мариинки Большой театр взял убедительный 
реванш, показав балет столь же знаковый для 
собственного имиджа и сегодняшней эпохи, 
каким оказался в 2003 году «Светлый ручей» 
Алексея Ратманского. С одним отличием: во-
семнадцать лет назад ставили комедию.

Антону Батагову  
удалось зарифмовать  
золотой век русской  
поэзии с бронзовым   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

В

П

Перенос действия из чеховской 
России в глушь позднесоветского 
застоя не повредил ни динамизму, 
ни зрелищности

Е
Л

Е
Н

А
 Ф

Е
ТИ

С
О

В
А

 /
 Б

О
Л

Ь
Ш

О
Й

 Т
Е

А
ТР



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 5 июля 2021 №114/П   l   Коммерсантъ

спорт

Проходящий одновременно с чем-
пионатом Европы Copa America, тур-
нир сильнейших южноамериканских 
футбольных сборных, заставляет го-
ворить о себе в основном благода-
ря превратившимся уже в рутину 
проблемам — с коронавирусом и от-
вратительного качества бразиль-
скими полями,— а не неординар-
ным результатам. С результатами 
все как раз в порядке. Прямым кур-
сом к встрече друг с другом в фина-
ле идут два безусловных фаворита — 
сборные Бразилии и Аргентины.

андемия коронавируса 
и вызванные ею переносы создали си-
туацию, при которой два главных фут-
больных турнира для сборных прохо-
дят практически параллельно — так, 
что соблазна их сравнить не избежать, 
как ни старайся. И сравнения эти точ-
но не в пользу Copa America. Чемпио-
нат Европы при всех действующих ог-
раничениях похож на более или менее 
нормальный футбольный фестиваль — 
со зрителями на трибунах, их эмоция-
ми, с драмами и сенсациями. У его кон-
курента от фестиваля, от праздника нет 
почти ничего.

Вообще-то Конфедерация футбола 
Южной Америки (CONMEBOL) плани-
ровала провести Copa America в Колум-
бии и Аргентине. Однако первая весной 
утратила право проведения чемпиона-
та из-за политической нестабильности 
(в стране бушевали массовые беспо-
рядки после введения колумбийским 
правительством налоговой реформы), 
вторая — из-за тяжелой эпидемиоло-
гической обстановки. CONMEBOL пе-
ренесла турнир в Бразилию, которая 
принимала предыдущее, 2019 года, пер-
венство, несмотря на то что в этой стра-
не эпидемиологическая обстановка 
тоже кошмарная и что многие, напри-
мер бразильские и аргентинские игро-
ки, предлагали, раз уж не складывается, 
просто отказаться от Copa America. Но 
южноамериканские функционеры не 
сдались и получили то, что получили.

Этот Copa America, проходящий при 
пустых трибунах, генерирует новости 
в основном благодаря возникающим на 
нем проблемам. Одна, естественно, свя-
зана с коронавирусом. На чемпионате 
Европы положительных тестов совсем 
немного. На Copa America их, кажется, 
уже устали считать. Еще в конце июля ко-
личество случаев выявления коронави-

русной инфекции среди имеющих непо-
средственное отношение к чемпионату 
перевалило за полторы сотни, около 50 
заразившихся — игроки десяти сборных 
участниц. Коронавирус оставил пример-
но без половины основы венесуэльскую 
команду, на четверть укоротил боливий-
скую заявку. Повезло еще, что он не за-
дел ярчайших звезд первенства.

Вторая проблема связана с поля-
ми, которые готовили в спешке. Об их 
ужасном качестве говорили все. Тренер 
сборной Бразилии Тите сказал, что они 
«разрушают спектакль», тренер сбор-
ной Аргентины Лионель Скалони — 
что «после десяти минут на них невоз-
можно играть». С состоянием полей, 
видимо, связана и невысокая резуль-
тативность на чемпионате — всего 2,33 
гола в среднем за игру. И это невзирая 
на то, что некоторые сборные — те же 

венесуэльская или боливийская — вы-
глядели откровенно слабыми, с дыря-
вой обороной.

Все нормально на Copa America раз-
ве что с соответствием результатов рас-
кладу. Хотя едва ли те, кого вдохновили 
сенсации чемпионата европейского, 
примут это за комплимент.

Как бы то ни было, все происходя-
щее на турнире буквально кричит о не-
избежности встречи в финале на ле-
гендарной Maracana в Рио-де-Жанейро 
двух команд, котировавшихся гора-
здо выше остальных,— сборной Бра-
зилии, владельца титула, и сборной 
Аргентины, над которой на региональ-
ных первенствах вот уже почти три де-
сятилетия будто бы висит мощное про-
клятие. Аргентинцы свое последнее 
золото Copa America взяли в 1993 году. 
С тех пор состоялось десять чемпиона-
тов, но повторить успех гранду так и не 
удалось. Причем сборная Аргентины 
за это время четырежды добиралась до 
финальных матчей, по два раза в них 
уступив бразильцам и чилийцам.

На нынешнем Copa America настоя-
щих трудностей у бразильцев и арген-
тинцев пока не было. Групповой этап 
они прошли, одержав по три победы 
и еще одну встречу сведя вничью, а по-
том проскочили и четвертьфинальную 
стадию. Бразильский выигрыш — 1:0 
у чилийцев — получился не таким убе-
дительным, как аргентинский. Сбор-
ная Аргентины разгромила — 3:0 — 
эквадорцев, а ее лидер Лионель Месси 
ударом со штрафного записал в актив 
четвертый гол на турнире: рядом с ним 
в бомбардирской гонке никого нет. 
А следующий мяч позволит ему прев-
ратиться в совладельца заметного до-
стижения. У Месси сейчас 76 голов за 
сборную, и по их количеству среди юж-
ноамериканцев его на гол превосходит 
лишь король футбола Пеле.

В полуфинале фавориты встречаются 
с соперниками крепкими, но все же вро-
де бы заметно уступающими им в клас-
се: сборная Аргентины — с колумбийца-
ми, сборная Бразилии — с перуанцами.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Здесь вам не Европа, здесь климат иной
Южноамериканский чемпионат погряз в проблемах

Международный олимпийский комитет (МОК) при-
нял компромиссное решение по острой теме, связан-
ной с поведением спортсменов во время Олимпиады. 
Он слегка смягчил положения ст. 50 Олимпийской хар-
тии, полностью исключавшей политический и общест-
венный протест на олимпийских объектах и возле них. 
Теперь выражать свои взгляды можно, но при условии 
соблюдения ряда жестких ограничений. Например, 
протест недопустим во время соревнований и на цере-
мониях награждения, а при самовыражении нельзя ис-
пользовать флаги и баннеры.

а три недели до открывающейся 23 июля Олимпи-
ады в Токио МОК обнародовал правила «самовыражения» 
спортсменов на главных соревнованиях. Публикация регла-
мента стала итогом долгих дискуссий на одну из довольно 
острых тем. Речь идет о теме, связанной со ст. 50 Олимпий-
ской хартии, долгое время служившей, по мнению МОК, не-
обходимым барьером между спортом и политикой.

Эта статья не допускает «на олимпийских объектах, в ме-
стах проведения соревнований и других олимпийских зо-
нах любые демонстрации или пропаганду политического, 
религиозного или расового характера». Правило также за-
прещает спортсменам носить повязки и прочие знаки, со-
держащие политические лозунги, а также поднимать вверх 
кулак или вставать на одно колено в знак борьбы с расиз-
мом. За нарушение положений статьи предусмотрены санк-
ции вплоть до дисквалификации, изгнания из Олимпий-
ской деревни и лишения медалей.

Борьба за внесение в статью корректировок началась 
в конце прошлого десятилетия, а апогея достигла летом 
2020 года. Тогда Олимпийский комитет США (USOPC) и дви-
жение Global Athlete обратились к МОК с просьбой полно-
стью ликвидировать ст. 50, после того как антирасистское 
движение Black Lives Matter приобрело колоссальный раз-
мах и в спортивной сфере. На упразднении правила наста-
ивал еще целый ряд структур. Президент МОК Томас Бах 
сдержал обещание и инициировал обсуждение проблемы 
прежде всего внутри комиссий спортсменов различных на-
циональных олимпийских комитетов. В нем приняли учас-
тие примерно 3,5 тыс. человек.

Итогом обсуждения стало решение, которое можно на-
зывать компромиссным. МОК по-прежнему запрещает 
олимпийцам демонстрировать свою политическую и об-
щественную позицию, скажем, вставая на одно колено, как 
это делали некоторое сборные перед матчами чемпионата 
Европы по футболу, во время соревнований, церемоний на-
граждения и исполнения государственных гимнов. Но при 
этом он все-таки достаточно существенно смягчил регла-
мент, расширив возможности для самовыражения.

Спортсмены во время Олимпиады в Токио получат воз-
можность выразить свои взгляды непосредственно перед 
началом соревнований (то есть после выхода из комнаты 
ожидания или другой подобной зоны) или во время пред-
ставления атлета или команды. Правда, при условии, что 
жест или заявление «основаны на принципах олимпиз-
ма» и «не направлены прямо или косвенно против людей, 
стран, организаций». МОК также разрешил выражать про-
тест в микст-зонах, в том числе при общении с прессой, в ме-
диацентре, во время пресс-конференций или интервью, на 
командных встречах и в социальных сетях. При этом недо-
пустимо «физическое» и «разрушительное» воздействие при 
самовыражении. Под таковым понимается, к примеру, раз-
вертывание флагов и баннеров, способных нанести вред лю-
дям и имуществу.

Между тем ранее немецкая организация Athleten 
Deutschland пообещала оказать помощь спортсменам, кото-
рые все же осмелятся нарушить установленные МОК прави-
ла, какими бы они ни были, и, допустим, поднимут во вре-
мя награждения кулак. «Если немецкие спортсмены решат 
мирно отстаивать такие ценности, как борьба с расизмом, во 
время Олимпийских игр, то они могут рассчитывать на юри-
дическую поддержку организации»,— говорил ее исполни-
тельный директор Йоханнес Хербер.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

Самовыражаясь, 
грубо говоря
МОК начал подпускать 
политику в олимпизм

Макс Ферстаппен уверенно выиг-
рал и вторую гонку, прошедшую на 
автодроме в Шпильберге, имено-
вавшуюся на этот раз Гран-при Ав-
стрии. Как и неделю назад, первый 
номер Red Bull лидировал на про-
тяжении всей дистанции, не позво-
ляя ни одному из преследователей 
даже помышлять о борьбе с ним. 
Действующий чемпион мира Льюис 
Хэмилтон повредил машину и гонку 
провалил, финишировав только на 
четвертом месте. Российский гон-
щик Haas Никита Мазепин снова за-
нял последнее место.

еред стартом нынешнего сезо-
на звучало немало слов о том, что семи-
летняя гегемония Mercedes может по-
шатнуться, однако вплоть до Гран-при 
Испании, четвертого этапа первенства, 
все это больше походило на попытку вы-
дать желаемое за действительное, ведь 
Льюис Хэмилтон выиграл три из четы-
рех этапов. Ну а то, что происходило это 
без былого блеска, легко списывалось на 
некоторые огрехи в подготовке к сезо-
ну. В способности Mercedes их устранить 
сомнений не возникало. 

Теперь, однако, соотношение сил 
в борьбе за титул выглядит совершенно 
иначе, и конец гегемонии Mercedes — 
свершившийся факт. Вместо привычной 
схемы «Хэмилтон и остальные» работа-
ет другая — «Ферстаппен и остальные». 
Началось это еще в Монако, в конце мая. 
Если бы не обидная, вызванная взрывом 
покрышки осечка на Гран-при Азербайд-
жана, голландец к воскресной гонке по-
дошел бы, имея в активе четыре победы 
подряд. Впрочем, и в бакинском фиа-
ско для Red Bull был положительный мо-
мент. Ту гонку ведь выиграл напарник 
Ферстаппена Серхио Перес. А значит, вы-
вод о том, что команда Red Bull в том, что 
касается техники, действительно луч-
шая, был более чем оправдан.

Апогея превосходство Red Bull и Фер-
стаппена достигло в Австрии, на домаш-
ней для «быков» трассе в Шпильберге, 

принимавшей два подряд Гран-при — 
Штирии и Австрии. Неделю назад гол-
ландец на Red Bull Ring в пух и прах раз-
нес конкурентов, оставаясь лидером 
от первого до последнего круга. За семь 
дней, минувших с того триумфа, осно-
ваний полагать, что вторая австрийская 
гонка сложится как-то иначе, было сов-
сем немного. По правде говоря, их не 
было вовсе. Ферстаппен был лучшим 
в квалификации, хотя при этом заяв-

лял, что проехал далеко не лучший свой 
круг. А Хэмилтон стартовал только с чет-
вертой позиции, пустив вперед не толь-
ко Серхио Переса, но и Ландо Норриса из 
McLaren (с 2012 года машины легендар-
ной команды не стояли на первой линии 
стартового поля). При этом семикратный 
чемпион мира, который в субботу объя-
вил о том, что продлил еще на два сезона 
контракт с Mercedes, честно признавал, 
что Red Bull быстрее немецких машин во 

всех аспектах. Так что бороться даже за 
второе место будет непросто. 

Собственно, как Хэмилтон сказал, так 
и случилось. Но не исключено, что сло-
жилось все даже хуже, чем мог предста-
вить себе британец. Ферстаппен ведь 
был практически незаметен. Он мельк-
нул на старте, пару раз попал в центр 
внимания, когда заезжал за новыми по-
крышками, ну и уже на финише, после 
того как бросился в объятия команды, 
а многотысячная оранжевая толпа на 
трибунах громко приветствовала свое-
го героя, получил свою порцию славы. 
Такая незаметность лидера объясняет-
ся просто. Он ехал сам по себе, не давая 
никому даже полушанса на то, чтобы 
подвергнуть его первенство сомнению. 
А после финиша не уставал хвалить ма-
шину, отмечая, что она вела себя идеаль-
но независимо от того, какой комплект 
резины на нее ставили.

А вот Хэмилтон страдал. Сначала по-
тому, что никак не мог обойти Норриса, 
державшего его два десятка кругов. По-
том, когда Норрис все-таки был пройден, 
от невозможности хотя бы приблизить-
ся к Ферстаппену. Следом британец еще 
и машину немного повредил о бордюр, 
что тут же сказалось на скорости. Все 
было настолько плохо, что боссы коман-
ды, по привычке сначала запретившие 
Боттасу бороться с Хэмилтоном, дали 
финну волю. И тот в итоге выпрыгнул на 
второе место, на котором и финиширо-
вал. Ну а Хэмилтон не попал даже на под-
иум, довольствовавшись четвертым ме-
стом. Его обошел все тот же Норрис. И это 
несмотря на то, что гонщик McLaren от-
был до этого пятисекундный штраф. До-
бавим, что российский пилот Haas Ники-
та Мазепин снова был последним.

Макс Ферстаппен благодаря ав-
стрийскому дублю оторвался от Хэмил-
тона уже на 32 очка. Если так и дальше 
пойдет, семикратному чемпиону мира 
нужно будет уже думать о том, чтобы 
удержать второе место. Идущий тре-
тьим Серхио Перес хоть и далеко от 
Хэмилтона (на 46 очков), но не настоль-
ко, чтобы сбрасывать его со счетов.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Ездючий голландец
Макс Ферстаппен вновь уверенно переиграл Льюиса Хэмилтона  
и оторвался от него на 32 очка

П

На Wimbledon разрешили  
полную заполняемость
Организаторы Wimbledon разрешили полную заполняе-
мость трибун с четвертьфинальной стадии. Об этом сооб-
щает пресс-служба теннисного турнира. На данный мо-
мент завершилась стадия 1/16 финала соревнований. До 
четвертьфинала трибуны можно заполнять на 50% на глав-
ных аренах и на 75% на остальных кортах. Центральный 
корт рассчитан на 14 979 зрительских мест, первый корт — 
на 12 345 болельщиков. Для зрителей будут сохранены ко-
видные ограничения. Матчи 1/4 финала в женском одиноч-
ном разряде пройдут во вторник, в мужском одиночном 
разряде — в среду.

Wimbledon является третьим в сезоне турниром Боль-
шого шлема. Он проходит на травяном покрытии в Лондо-
не и завершится 11 июля, общий призовой фонд составля-
ет более £35 млн. В 2020 году турнир не проводился из-за 
пандемии. ТАСС

ТУРНИРЫ

ЦСКА намерен усилиться  
македонским полузащитником
Российский футбольный клуб ЦСКА заинтересован в при-
обретении полузащитника сборной Северной Македо-
нии Эзджяна Алиоского в летнее трансферное окно. Об 
этом в Twitter сообщил журналист итальянского издания 
La Gazzetta dello Sport Николо Скира. Футболист может пе-
рейти в московскую команду в качестве свободного аген-
та, так как его контракт с английским «Лидсом» завершил-
ся 30 июня.

По информации журналиста, также интерес к футболи-
сту проявляет турецкий «Галатасарай», Алиоский заинте-
ресован в подписании четырехлетнего контракта с новой 
командой.

В прошедшем сезоне полузащитник провел 38 матчей за 
«Лидс» во всех турнирах, забил три гола и отдал три голевые 
передачи. На чемпионате Европы 29-летний Алиоский при-
нял участие в трех играх и отметился одним голом. Сборная 
Северной Македонии заняла последнее, четвертое место 
в группе C, уступив австрийцам (1:3), украинцам (1:2) и ни-
дерландцам (0:3).

По итогам сезона-2020/21 ЦСКА занял шестое место 
в турнирной таблице Тинькофф—Российской премьер-ли-
ги (РПЛ) и впервые за 20 лет не сыграет в еврокубках. ТАСС

КОНТРАКТЫ

Гран-при Австрии — девятый этап чемпионата мира
1 (1). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 1:23.54,543. 2 (5). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — от-
ставание 17,973. 3. (2) Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 20,019. 4 (4). Льюис Хэмилтон (Великобритания, 
Mercedes) — 46,452. 5 (10). Карлос Сайнс (Испания, Ferrari) — 57,144. 6 (3). Серхио Перес (Мексика, Red Bull) — 
57,915. 7 (13). Дэниел Риккардо (Австралия, McLaren) — 1.00,395. 8 (12). Шарль Леклер (Монако, Ferrari) — 1.01,195. 
9 (6). Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 1.01,844. 10. (14) Фернандо Алонсо (Испания, Alpine) — 1 круг… 19 (20). 
Никита Мазепин (Россия, Haas) — 2.
В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов
1. Ферстаппен — 182 очка. 2. Хэмилтон — 150. 3. Перес — 104. 4. Норрис — 101. 5. Боттас — 92. 6. Леклер — 62. 7. 
Сайнс — 60. 8. Риккардо — 40. 9. Гасли — 39. 10. Себастьян Феттель (Германия, Aston Martin) — 30. 

Кубок конструкторов
1. Red Bull — 286 очков. 2. Mercedes — 242. 3. McLaren — 141. 4. Ferrari — 122. 5. Alpha Tauri — 48. 6. Aston Martin — 44. 7. 
Alpine — 32. 8. Alfa Romeo — 2

Лидер сборной Аргентины 
Лионель Месси с четырьмя 
голами уверенно лиридует 
в бомбардирской гонке  
Кубка Америки ФОТО  AFP
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 Из девяти гонок, состоявшихся в этом сезоне,  
Макс Ферстаппен выиграл пять  ФОТО  REUTERS
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